
Налоги 
в подарок
Долги до 4 тыс. рублей 
будет проще простить

Минфин разрешил кредиторам 
списывать долги заемщиков на 
сумму до 4 тыс. руб. как подарки. 
Взыскивать налоги с таких сумм 
признано экономически нецеле
сообразным. Но воспользоваться 
послаблением будет сложно — по 
мнению юристов, каждый «пода
рок» придется оформлять специ
альным договором, что непросто 
в случае безнадежных долгов.

Вчера опубликовано письмо Мин-
фина, позволяющее кредиторам не 
удерживать НДФЛ (или не сообщать 
в налоговые органы о невозможно-
сти его удержать) при списывании 
долгов до 4 тыс. руб. По закону в слу-
чае прощения долга у заемщика воз-
никает экономическая выгода, то 
есть необходимость заплатить на-
лог в размере 13%. Но теперь, гово-
рится в разъяснении министерства, 
«если отношения кредитора и долж-
ника по прощению долга по кредит-
ному договору будут квалифициро-
ваны как дарение» и сумма подарка 
не превышает 4 тыс. руб., НДФЛ на-
числять не нужно.

Из многочисленных писем Мин-
фина, посвященных прощению 
долга, это едва ли не первое в поль-
зу налогоплательщиков. До сих 
пор министерство требовало начи-
слять НДФЛ при прощении не толь-
ко основного долга, но и предусмо-
тренных договором санкций (см. 

”
Ъ“ 

от 1 августа). Более того, сами креди-
торы использовали тему налоговых 
последствий как способ воздейст-
вия на неплательщиков. Они пред-
ставляли заемщику расчеты налога, 
который с них удержат в случае про-
щения долга, и предлагали списание 
дешевле (см. 

”
Ъ“ от 18 апреля).

Как правило, долг до 4 тыс. руб.— 
это так называемый хвост от непо-
гашенной задолженности (чаще все-
го по небольшим кредитам, напри-
мер, на покупку товаров). Таких дол-
гов у кредиторов, по оценке незави-
симого члена СРО МиР Александ-
ра Арифова, может быть «несколь-
ко сотен тысяч». «Взыскание таких 
долгов может обходиться дороже са-
мого долга, а прощение требует до-
полнительных расходов на извеще-
ние налоговых органов»,— отмеча-
ет зампред правления ОТП-банка 
Сергей Капустин.
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Есть у девальвации конец
Минэкономики советует правительству смириться с реальным курсом

Сентябрьский прогноз Минэкономики 
будет предполагать более сильный но
минальный курс рубля, а при возмож
ном ослаблении доллара — прекраще
ние снижения его реального курса. 
Дискуссия о поддержке промышленно
сти слабым рублем, вероятно, закон
чена: при нынешней политике ЦБ рос
сийская валюта стабильна, Минфин 
устраивают темпы сокращения бюджет
ного дефицита, а устраивающих всех 
инструментов для «мягкой» девальва
ции сейчас у правительства нет. К дис
куссии о рубле придется неизбежно воз
вращаться: к 2019 году Минэкономики 
ожидает снижения счета текущих опе
раций через два года до 0,4% ВВП, и это 
вновь изменит правила игры для нацио
нальной валюты.

Агентство Reuters вчера распространи-
ло со ссылкой на рабочие материалы Мин-
экономики предварительные данные из-
мененного макропрогноза ведомства на 
2017 и 2018–2020 годы — в том числе оцен-
ки номинального ВВП в сценарных услови-
ях, динамику ВВП год к году, расчеты счета 
текущих операций и среднегодового кур-
са рубля к доллару США. Речь, судя по все-
му, идет о материалах к последним рабо-
чим совещаниям в Белом доме перед рас-
смотрением сопровождающих бюджет до-
кументов в последних числах августа — на-
чале сентября. Минэкономики теоретиче-
ски может изменить параметры прогноза 
и после принятия бюджета Госдумой, но на 
практике сентябрьская версия — послед-
няя, влияющая на его базовые параметры.

Минэкономики взяло паузу в коммен-
тариях по опубликованным цифрам, 
их, впрочем, не опровергая. Сообщения 
Reuters в первую очередь важны для миро-

вых игроков на рынке валюты, и новость 
от 28 августа содержит ключевую инфор-
мацию для них: Минэкономики, а с боль-
шой вероятностью, и Минфин, опираю-

щийся на данные прогноза, впервые со-
глашаются с тем, что существенного осла-
бления рубля в течение ближайших лет 
ожидать все же не приходится. Вероятно, 

в сентябре ожидается и формальное завер-
шение как минимум полугодовой боль-
шой дискуссии в правительственных кру-
гах о том, нужна ли России «валютная вой-
на» и имеет ли смысл ее выигрывать.

В предыдущей (апрельской) версии 
расчетов Минэкономики предполага-
лось, что среднегодовой курс рубля к дол-
лару США составит в 2017 году 64,2 руб./$, 
в 2018 году он снизится до 69,8 руб./$, 
в 2019 году — до 71,2 руб./$ и в 2020-м — до 
72,7 руб./$. Оценки по курсу рубля в 2017 
году, сделанные в июне, в целом уже не-
релевантны. Несмотря на то что зависи-
мость российской валюты от цены на 
нефть в последние месяцы снизилась, 
нефтяные цены остаются основным драй-
вером укрепления и ослабления рубля. 
Ранние версии прогноза предполагали, 
что нефть в среднем в 2017 году будет сто-
ить все те же $40 за баррель (цена отсече-
ния в новом «бюджетном правиле»). Пер-
вый квартал 2017 года, когда нефть стои-
ла чуть менее $50 за баррель, заставил эти 
расчеты корректировать — уже в апреле 
среднегодовая цена нефти рассчитыва-
лась как $45,6 за баррель. Нынешняя же 
версия предполагает среднегодовую цену 
нефти в $49 за баррель — а среднегодовой 
курс доллара должен составить 59,7 руб./$ 
(примерно текущий курс).

Ведомство Максима Орешкина почти не 
имеет возможности отказаться от главной 
неформальной договоренности с Минфи-
ном и ЦБ — бюджетные прогнозы на 2018–
2020 годы рассчитываются из $40 за бар-
рель плюс ожидаемая инфляция в США — 
то есть вне зависимости от текущей конъ-
юнктуры, в бюджетном прогнозе на 2019 
год нефть должна стоить $41,6, а на 2020 
год — $42,4 за баррель. Однако в сентябрь-
ской версии прогноза аналитики Минэко-
номики от этого принципа отходят — на 
2018 год цена нефти ожидается в $43,8 за 
баррель, что предполагает как минимум от-
сутствие потрясений на нефтяных рынках 
до первого квартала 2018 года.
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У Владимира Гусинского 
закольцевались банкротства
Его кинокомпании запустили  
судебный сериал

Как выяснил ”Ъ“, ряд кинокомпаний Вла
димира Гусинского, выпускающих сериа
лы для НТВ и задолжавших банкам более 
2 млрд руб., запустили схему «кольцево
го банкротства». Юристы трактуют ситу
ацию как попытку защититься от внеш
них кредиторов, которых представляет 
Агентство по страхованию вкладов. И хо
тя на рынок сериалов она не повлияет, 
а в конечном успехе схемы эксперты сом
неваются, ее реализация показывает: 
проблема контролируемых банкротств 
в России до сих пор не решена.

Аффилированные с Владимиром Гусин-
ским кинокомпании — «Новый русский сери-
ал» (владелец товарных знаков «Тайны след-
ствия», «Менты», «Улицы разбитых фонарей», 
«Охота на Золушку» и др.), «Серебряный экран» 
и «Форвард фильм» — в июне инициировали 
банкротство друг друга на основе взаимных 
долгов по договорам о производстве сериалов, 
которые они уже признали в суде (соответ-
ственно 260 млн, 75 млн и 134 млн руб.).

Схема напоминает популярные рань-
ше «кольца владения», позволявшие круп-

ным российским АО скрывать структуру их 
фактической собственности. В данном слу-
чае речь идет о «кольце банкротств»: первая 
компания требует признать банкротом вто-
рую, та — третью, которая инициирует бан-
кротство первой. По делам «Нового русско-
го сериала» и «Серебряного экрана» заседа-
ния Арбитражного суда Москвы состоялись 
14 и 15 августа: должники не возражали, суд 
отложил введение процедуры наблюдения 
на 18 и 28 сентября для перечисления ист-
цами средств на ее финансирование. Засе-
дание по «Форвард фильму» назначено на 
5 сентября. В отношении четвертой струк-
туры группы — ООО «Центр кинопроиз-
водства» — процедура наблюдения введена 
еще в марте, на 13 сентября назначено рас-
смотрение дела по существу. Банкротство за 
неоплаченный ремонт офиса (600 тыс. руб.) 
инициировало ООО «Комплекс Чигасово» 
бывшего ликвидатора ЗАО «Медиа-Мост» 
и гендиректора «Мост-Холдинга» Владими-
ра Шишмолкина.
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Военные выходят  
на передовицу
Газету «Красная звезда»  
готовят к переформатированию

Как стало известно ”Ъ“, Минобороны РФ 
задумалось о перезапуске газеты «Крас
ная звезда», выпускающейся под эгидой 
ведомства с 1923 года. По данным ”Ъ“, 
министерство планирует повысить чи
таемость издания и значительно расши
рить его аудиторию: упор будет сделан на 
эксклюзивность контента. В перспективе 
речь может пойти о создании отдельно
го холдинга, который объединит на своей 
базе все печатные СМИ ведомства.

О том, что Минобороны РФ собирается пе-
резапустить работу газеты «Красная звезда», 

”
Ъ“ сообщили несколько офицеров цент-

рального аппарата ведомства. По их словам, 
разработка концепции ведется на протяже-
нии нескольких месяцев: как ожидается, эта 
работа будет завершена к октябрю, после че-
го ее представят на утверждение руководст-
ву министерства. Ее основные направления 
уже определены, говорит один из собеседни-
ков 

”
Ъ“: газета будет предоставлять эксклю-

зивную информацию о состоянии дел в ар-
мии и на флоте, а также возрастет количест-
во интервью с военачальниками.

Для этого планируется увеличить зар-
плату сотрудникам издания и привлекать 
к работе новых журналистов (в том числе 
окончивших гражданские вузы по специ-
альности): одной из задач станет приведе-
ние их зарплат в соответствие с рынком. 
В перспективе, по данным 

”
Ъ“, «Красная 

звезда» может объединить все печатные 
издания ведомства (всего их более 20 еди-
ниц, в том числе «Боевая вахта», «Военный 
железнодорожник», «Страж Балтики», «Су-
воровский натиск» и т. д.), превратившись 
в полноценный печатный холдинг в стату-
се ФГБУ.

Газета «Красная звезда», выходящая на 
данный момент три раза в неделю, была со-
здана решением Политбюро ЦК РКП(б) в но-
ябре 1923 года как центральный печатный 
орган наркомата обороны СССР по военным 
делам (в дальнейшем — Минобороны СССР).

Уже после распада Союза (весной 1992 го-
да) военное ведомство РФ стало официаль-
ным учредителем газеты. 
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тысячи рублей составила средняя выплата по ОСАГО в июле 2017 года, следует из данных Российского 
союза автостраховщиков (РСА). Это на 12% больше показателя июля прошлого года. Средняя премия по ОСАГО 
при этом сократилась на 1% — до 6 тыс. руб. Падение средней цены полиса отмечается с апреля — это связано 
с массовым заключением договоров ОСАГО в электронном виде. По словам президента РСА Игоря Юргенса, 
страхователи вводят неверные данные — например, по территории использования автомобиля, чтобы снизить 
размер премии. Кроме того, растет частота страховых случаев на фоне данных от ГИБДД о снижении количества 
аварий. Данное несоответствие в РСА объясняют активностью мошенников, которые фальсифицируют ДТП.

МИРОВАЯ ЭКОНОМИКА

Развитые страны  
ускорили темпы роста 

Во втором квартале 2017 года 
реальный рост ВВП с учетом сезон-
ности в странах ОЭСР ускорился 
до 0,7% против 0,5% в январе—
марте, в годовом выражении темпы 
роста составили 2,4% против 2,1% 
в первом квартале. Наиболее 
заметно рост экономики ускорился 
в Японии — с 0,4% (до 1%) и США 
(с 0,3% до 0,6%), в годовом выраже-
нии рост в обеих странах составил 
2,1% (по итогам первого квартала — 
2% и 1,4% соответственно).

В зоне евро темпы квартального 
прироста, наоборот, снизились — 
с 0,6% до 0,5%, при этом годовые 
темпы увеличились — с 1,9% 
до 2,2%. В частности, во Франции 
и Италии прирост ВВП остался 
без изменений (0,5% и 0,4% 
соответственно), а в Германии за-
медлился с 0,7% до 0,6%. Годовые 
темпы роста увеличились во всех 
крупных экономиках валютного 
союза (см. график), тогда как 
в Великобритании они снизились 
с 2% до 1,7% (квартал к кварталу 
рост составил 0,3% в апреле—июне 
против 0,2% в январе—марте).

Более высокие темпы роста 
подогревают ожидания начала сво-
рачивания программы количествен-
ного смягчения (QE) в зоне евро. 
Выступая в пятницу на банковском 
симпозиуме в Джексон-Хоуле, 
глава ЕЦБ Марио Драги воздер-
жался от каких-либо коммента-
риев касательно ужесточения 
монетарной политики, однако тот 
факт, что он не высказал опасений 
относительно укрепления евро, 
уже был воспринят рынками как 
свидетельство готовящегося сво-
рачивания QE (курс евро укрепился 
до рекордного с января 2015 года 
уровня). Впрочем, господин Драги 
поспешил предупредить, что без 
повышения производительности 
текущее восстановление темпов 
роста может сойти на нет.

В США, напротив, сохранение 
низкой инфляции (1,7% в июле 
против 1,6% в июне) заставляет 
участников рынка сомневаться 
в скором повышении ставок, 
притом поддержка росту со стороны 
фискальных реформ откладыва-
ется — глава Минфина страны 
Стивен Мнучин на прошлой неделе 
заявил, что надеется на согласо-
вание соответствующего пакета 
в Конгрессе до конца года. Перед 
этим администрации и конгрессме-
нам еще предстоит согласовать 
повышение потолка госдолга: если 
он не будет поднят до 29 сентября, 
правительство США будет вынужде-
но остановить бюджетные выплаты, 
администрация и госагентства уйдут 
в вынужденный отпуск, а просрочка 
выплат по облигациям будет озна-
чать технический дефолт по долгу. 

Татьяна Едовина

РОСТ ВВП В РАЗВИТЫХ СТРАНАХ
(% ГОД К ГОДУ)   ИСТОЧНИК: ОЭСР.
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Минэкономики увеличило про-
гнозы среднегодовой цены неф-
ти до $49 за баррель и роста эко-
номики до 2,1% в 2017 году. При 
этом в министерстве больше не 
говорят об ускорении годовых 
темпов роста экономики в треть-
ем и четвертом кварталах, в от-
личие от ЦБ, ставя на «норма-
лизацию производственной» 
и усиление потребительской ак-
тивности. Разногласия ЦБ и Мин-
экономики скорее политические 
и качественно картины не меняют 
— в российской экономике про-
должается стагнация со знаком 
плюс, который обеспечивают ра-
зовые факторы.

Минэкономики повысило про-
гноз роста экономики в 2017 году и 
на ближайшие три года, заметно пе-
ресмотрев среднюю стоимость неф-
ти в 2017–2018 годах — с $43,8 до 
$49 и с $41,6 до $43,8 за баррель со-
ответственно, сообщило агентство 
Reuters со ссылкой на документы ве-
домства. На текущий год темпы ро-
ста ВВП повышены на 0,1 процент-
ного пункта, до 2,1%, а в ближайшей 
трехлетке министерство ожидает 
устойчивого роста выше 2% (в 2019–
2020 годах — даже при неизменном 
прогнозе цены нефти) на фоне бо-
лее слабого рубля и профицита те-
кущего счета платежного баланса 
(см. текст на стр. 1).

Хотя неожиданно высокие тем-
пы роста ВВП во втором квартале 
позволили экономистам ведомства 
позитивнее смотреть в отдаленное 
будущее, качественные перспекти-
вы второго полугодия выглядят не-
однозначно. Ранее глава Минэко-

номики Максим Орешкин предпо-
лагал ускорение темпов роста ВВП 
год к году в каждом квартале 2017 
года, но теперь почти очевидно, что 
в третьем квартале успехов второ-
го не повторить (см. таблицу). Вли-
яние одноразовых факторов, кото-
рые обеспечили подскок ВВП в пер-
вом полугодии, иссякнет — напом-
ним, почти половину от 2,5-про-
центного роста ВВП во втором квар-
тале обеспечил всплеск инвести-
ций, который в ЦБ объясняли круп-
ными стройками (мост через Кер-

ченский пролив и газопровод «Сила 
Сибири»), выделением из бюджета 
6 млрд руб. на закупки транспорта 
и переходом на новую контрольно-
кассовую технику, подстегнувшим 
ее выпуск (см. 

”
Ъ“ от 28 августа). Но-

вых же оснований устойчивого ро-
ста в обозримом будущем так и не 
появилось.

В июле, соглашаются в ЦБ и Мин-
экономики, внутреннее производ-
ство машин и оборудования упа-
ло, а инвестимпорт стабилизиро-
вался. Однако взгляды ЦБ и Мин-
экономики на природу этого расхо-
дятся. В министерстве полагают: за-
медление инвестактивности — чи-
сто статистическое, так как «благо-
приятные условия» для ее восста-
новления созданы «снижением об-
щей макроэкономической неопре-

деленности, смягчением финансо-
вых условий наряду с эффектом от 
укрепления рубля в начале текуще-
го года». Впрочем, как уже отмечал 

”
Ъ“, прибыль в экономике продол-

жает снижаться, а спрос на креди-
ты, по данным ЦБ, в июле (с учетом 
валютной переоценки) рухнул на 
7,3%. При этом в августовских опро-
сах промышленности Росстата фак-
тор экономической неопределен-
ности выступает ограничителем 
роста выпуска для большей, чем год 
назад, доли респондентов в добыче, 
и фактически такой же, как год на-
зад,— в обработке. «Инвестпланы 
промышленности растеряли почти 
весь оптимизм первого полугодия 
2017 года и ставят под сомнение со-
хранение инвестиционного ренес-
санса»,— замечает Сергей Цухло из 
ИЭП в августовской оценке индекса 
промышленного оптимизма, ссы-
лаясь на рекорд падения спроса и 
рост запасов.

В ЦБ надеются на продолжение 
роста накопления основного ка-
питала за счет увеличения запа-
сов компаний в ожидании больше-
го частного спроса (пока он стагни-
рует месяц к месяцу, констатирует 
Минэкономики). Но уже за июль об-
рабатывающая промышленность 
упала на 2,9% (с учетом сезонности), 
а независимые аналитики не видят 
в ней роста с начала года. «Июль-
ские данные вряд ли стоит интер-
претировать как смену позитивно-
го тренда»,— настаивают в ведом-
стве, добавляя, что ожидают «нор-
мализацию производственной ак-
тивности по мере исчерпания дей-
ствия временных факторов» (в част-

ности, укрепление рубля, подкосив-
шее рост в химии). Но данные Рос-
стата и ИЭП имени Гайдара фикси-
руют спад и в августе 2017 года.

При полной занятости и отсут-
ствии явного роста в промышлен-
ности компании не смогут заметно 
увеличивать зарплаты — по оцен-
кам Минэкономики, их реальный 
рост в июле с учетом сезонности об-
нулился. В министерстве надеют-
ся, что частный спрос во втором по-
лугодии будет продолжать подогре-
вать увеличение частного кредито-
вания при замедлении темпов роста 
банковских вкладов граждан, рас-
считывая на «отход от сберегатель-
ной модели поведения» как «под-
держку потребительскому спросу». 
Впрочем, такая ситуация несет пря-
мые инфляционные риски — и в ЦБ 
неоднократно давали понять, что не 
допустят снижения сбережений в 
пользу потребления.

Алексей Шаповалов

Ускорению взяться неоткуда
Минэкономики и ЦБ разошлись в оценках экономических перспектив  
второго полугодия

При этом рубль в расчетах Мин-
экономики на 2018 год стоит 
64,7 руб./$ — на 7% выше прежнего 
прогноза.

На 2019 год отклонение сентябрь-
ского прогноза от апрельского чуть 
выше — 7,4% (среднегодовой курс на 
2019 год — 66,9 руб./$), а на 2020-й 
— 6,4% (68 руб./$). Следует отметить, 
что на 2019–2020 годы Минэконо-
мики возвращается к старым дого-
воренностям — расчетная цена неф-
ти в 2019 году составляет в прогнозе 
те же $41,6 за баррель, на 2020 год — 
$42,4 за баррель. Сейчас, до публика-

ции Минэкономики полных расче-
тов по прогнозу платежного баланса, 
возможны только грубые оценки па-
раметров реального эффективного 
курса к корзине торговых партнеров 
РФ, который обычно употребляется 
ЦБ как главный индикатор ослабле-
ния или укрепления реального кур-
са рубля. Тем не менее очевидно, что 
Минэкономики теперь считает ма-
ловероятным сильное ослабление 
реального курса до 2020 года — если 
цены на нефть сохранятся на уровне 
$50 за баррель, рубль будет находить-
ся в диапазоне 59–62 руб./$. 

Мало того, при некотором осла-
блении курса доллара США к евро 

вполне вероятно и возвращение к 
укреплению реального эффектив-
ного курса рубля по докризисному 
сценарию. Оценки счета текущих 
операций из прогноза Минэконо-
мики показывают, что ведомство 
ожидает снижения этого показате-
ля в 2018 году до 0,5% ВВП, а в 2019–
2020 годах — и почти до нуля (0,1% 
ВВП). На практике логика Минэко-
номики предполагает, что обнуле-
ния текущего счета следует ждать 
при более высоких (на 20% выше 
прогноза) нефтяных ценах в нача-
ле, а не в конце 2019 года — види-
мо, ведомство в этом убеждают вы-
сокие темпы восстановления им-

порта, в первую очередь инвести-
ционного.

Ожидание стабильного курса ру-
бля на уровне, ранее считавшемся 
ведомством Максима Орешкина за-
вышенным, совпадает с повышени-
ем прогноза динамики ВВП на 2017–
2020 годы — в этом году Минэко-
номики ждет его роста на 2,1% (см. 
стр. 2), в 2018–2020 годах — на 2,1–
2,3% при апрельских ожиданиях в 
1,5%. Такое изменение невозможно 
интерпретировать иначе, как согла-
сие с тезисом «крепкий рубль не по-
мешает некоторому ускорению эко-
номического роста». Впрочем, реа-
лизация идеи планово крепкого ру-

бля вряд ли может быть долгосроч-
ным курсом. 0,1% ВВП счета текущих 
операций — это порог, после которо-
го рубль будет вести себя, видимо, 
принципиально иначе, особенно 
если учесть, что на деле правитель-
ство еще не привыкло к идее полно-
стью сбалансированного бюджета, и 
в реальности его дефицит сохраня-
ется, а емкость внутреннего рынка 
госдолга (внешние займы ограниче-
ны санкциями и страновыми риска-
ми) еще невелика. Впрочем, даже год 
крепкого рубля при инфляции в 4% 
годовых — это очень хороший про-
гноз для инвесторов в РФ.

Дмитрий Бутрин

Есть у девальвации конец

Финтех-стартапы подтолкну-
ли инновации в финансовой от-
расли, но не смогли перехватить 
долю рынка у традиционных фи-
нансовых институтов, следует из 
доклада Всемирного экономиче-
ского форума (ВЭФ). Конкурент-
ная среда в банковской деятель-
ности и страховании все больше 
создается крупными технологи-
ческими компаниями, поставля-
ющими этому сектору важней-
шие технологии. В то же время 
разные подходы национальных 
регуляторов к финансовым инно-
вациям подрывают шансы на со-
гласованную политику в случае 
финансового кризиса.

Как отмечается в докладе «За пре-
делами финтеха: прагматическая 
оценка прорывного потенциала в 
финансовых услугах», успех фин-
тех-стартапов (компаний, исполь-
зующих технологии и инновации, 

чтобы конкурировать с традицион-
ными финансовыми организаци-
ями) оказался неполным. С одной 
стороны, им удалось перехватить 
инициативу — именно они опреде-
ляли направления и темпы внедре-
ния инноваций почти во всех сек-
торах финансовой сферы и измени-
ли ожидания клиентов, задав более 
высокую планку клиентского опы-
та. Например, такие инновации, 
как ускоренное принятие решения 
по кредиту, продемонстрировали, 
что стандарты Apple и Google мо-
гут быть перенесены и в сектор фи-
нансовых услуг. В то же время готов-
ность клиентов отказаться от услуг 
традиционных игроков оказалась 
переоцененной, особенно когда по-
следние начали адаптироваться к 
новым условиям, отмечается в ис-
следовании. 

Не увенчались успехом и усилия 
по созданию новой инфраструктуры 

финансовых услуг — альтернатив-
ных платежных средств или рын-
ков капитала: те, кто занялся улуч-
шением традиционной среды, ока-
зались успешнее. «Для крупных фи-
нансовых институтов способность 
быстро копировать решения оказа-
лась важнее первенства»,— полага-
ет соавтор исследования из Deloitte 
Роб Галаски. Быстро адаптирующие-
ся традиционные игроки использо-
вали финтех-экосистему как «супер-
маркет», выбирая решения и быстро 
заключая партнерства под себя — од-
нако в дальнейшем это может сослу-
жить им плохую службу. 

Реальную грозу для банков и стра-
ховщиков в будущем будут представ-
лять не финтех-стартапы, а крупные 
технологические компании, к ко-
торым они обратились, чтобы вы-
жить на фоне меняющихся стандар-
тов отрасли, полагают в ВЭФ. Парт-
нерство банков и технологических 

гигантов не является равным, от-
мечает соавтор исследования Джес-
се Макуотерс. «Финансовые инсти-
туты все больше полагаются на тех-
нологические фирмы в своих наи-
более стратегически важных функ-
циях, но в ответ могут предложить 
лишь свой текущий бизнес»,— го-
ворит он. Во всех трех технологиях, 
которые в ВЭФ считают ключевыми 
для финансовой отрасли,— облач-
ных вычислениях, клиентоориен-
тированном искусственном интел-
лекте и аналитике больших данных 
— лидерство принадлежит техноло-
гическим гигантам вроде Amazon, 
Google и Facebook. И если традици-
онные финансовые компании не мо-
гут догнать или переиграть их на их 
поле, те, в свою очередь, могут всту-
пить в прямую конкуренцию с бан-
ками и страховщиками, опираясь на 
накопленные базы данных и извест-
ные бренды. 

Регуляторы в разных странах 
подходят к финтех-отрасли по-
разному. В КНР крупные техно-
логические компании, такие как 
Ant Financial (дочерняя структура 
Alibaba) и Tencent (родительская 
компания WeChat), уже стали ли-
дирующими поставщиками раз-
личных финансовых сервисов, тог-
да как в США традиционные банки 
сохранили доминирование. В Ев-
ропе со вступлением в силу второй 
Директивы по платежным серви-
сам (PSDII) банки вынуждены будут 
открыть клиентскую информацию, 
что повысит конкуренцию между 
традиционными и новыми игро-
ками на рынке. Подобная региона-
лизация финансовых систем может 
создать проблему, если регуляторам 
придется координировать свои уси-
лия в условиях нового финансового 
кризиса, заключают в ВЭФ. 

Надежда Краснушкина

Банкам грозит финтех-зависимость
Их клиентов уведут не стартапы, а технологические гиганты
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Почти половину 2,5-про-
центного роста ВВП во вто-
ром квартале обеспечил 
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ванный реализацией от-
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Вклад отраслей в рост ВВП 
(оценка Минэкономики)

 Июль Второй  
 2017 квартал 
 года 2017 
  года
ВВП в розничных ценах, п. п. 1,5 2,5

АПК, охота и лесное хозяйство –0,1 0

Добыча полезных ископаемых 0,3 0,4

Обрабатывающие производства –0,3 0,1

Производство и распределение  
электроэнергии, газа и воды 0 0

Строительство 0,4 0,2

Оптовая и розничная торговля 0,4 0,6

Транспорт и связь 0,2 0,3

Прочие виды деятельности 0,3 0,5

Чистые налоги на продукты и импорт 0,3 0,4
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Медаль за город Дзюдопешт
Как Владимир Путин не вышел на татами  
на чемпионате мира в столице Венгрии

28 августа президент России 
Владимир Путин прилетел в Бу-
дапешт на открытие чемпионата 
мира по дзюдо. Но на открытие 
опоздал и приветственную речь 
не произнес. Специальный кор-
респондент ”Ъ“ Андрей Колес-
ников предполагает, что рос-
сийские спортсмены, может, не 
в последнюю очередь из-за это-
го даже не приблизились к пье-
десталу почета: вовремя не воо-
душевились.

Чемпионат мира по дзюдо в Буда-
пеште начался с митинга венгерских 
сирийцев у входа на арену имени Ла-
сло Паппа (был такой трехкратный 
олимпийский чемпион по боксу). 
Сирийцы скандировали что-то в ме-
ру угрожающее. Тот, кто все-таки ре-
шился подойти поближе, мог вздох-
нуть с облегчением: плакаты оказа-
лись испещрены надписями «Спа-
сибо России!» и «Спасибо Путину!». 
Впрочем, было бы преувеличени-
ем сказать, что венгры с одобрени-
ем посматривали на эту группу еди-
номышленников, в устах которой да-
же искренняя, надо надеяться, бла-
годарность звучала так, что у окружа-
ющих по коже бегали мурашки.

На спортивной арене инициати-
ву взял в свои руки состарившийся, 
но не до конца итальянский певец 
Аль Бано. Где его Ромина Пауэр, оста-
лось неизвестным (говорят, откры-
вает еще какой-то фестиваль в Вос-
точной Европе, ведь мода рождается 
в Италии, а живет в провинции…— 
и что им, разорваться, что ли? — да, 
именно разорваться).

Я думал, Аль Бано споет одну пес-
ню и открытие фестиваля продол-
жится или, например, закончится, 
но он, похоже, приехал сюда дать 
полноценный концерт. Или, может, 
тут, как некоторое время назад на га-
ла-матче Ночной хоккейной лиги в 
Сочи, ждали Владимира Путина, и 
российский певец-одиночка вынуж-
ден был исполнить не только все те 
песни, которые он знал, но и те, ко-
торые не знал, тоже.

А Владимир Путин еще только 
приземлился в аэропорту Будапеш-
та. Так что у Аль Бано была уникаль-
ная возможность не только напом-
нить о себе, но даже и надоесть пу-
блике, а уж об этом мечтает, без сом-
нения, всякий великий артист.

Наконец на сцену вышло боль-
шое количество лучников (а не дзю-
доистов, как можно было бы пред-
положить), а потом и пастухи, кото-
рые кнутами выгнали в конце кон-
цов на татами сначала венгерских 
солдат прошлого, а потом одну из-
вестную венгерскую певицу (к сожа-
лению, ее не представили, но неиз-
вестную, строго говоря, вряд ли сю-
да позвали бы).

Потом еще на татами были тан-
цы… В общем, видно было, что Вен-

грия старалась открыть чемпионат 
мира по дзюдо с максимальным для 
нее размахом.

Владимир Путин появился, когда 
за бронзовую медаль боролась рос-
сиянка Долгова. Он сразу и стал сви-
детелем апокалиптического проиг-
рыша россиянки.

Президент России сидел рядом с 
премьером Венгрии Виктором Орба-
ном и президентом Монголии Хал-
тмаагийном Баттулгой и не отрыва-
ясь смотрел на татами. Там два узбек-
ских дзюдоиста боролись за бронзо-
вую медаль. Они были очень осторож-
ны: такое впечатление, что опасались 
причинить друг другу боль, хотя бы 
душевную. Но одному из них в конце 
концов пришлось это сделать. Урозбо-
ев уложил Тиловова, и через секунду 
победителя уже можно было видеть 
страстно целующимся с татами.

За золотую медаль сражались 
азербайджанец с японцем. Крики 
рядовых азербайджанцев сотряса-

ли своды Дворца спорта (нет, не ря-
довых, конечно: рядовые не могут 
быть такими голосистыми). Но это 
не помогло азербайджанцу избежать 
беспощадного иппона спустя мину-
ту после начала схватки.

Владимира Путина, без сомне-
ния, захватило происходящее. Когда 
объявили перерыв на награждение, 
он с неохотой встал вместе с колле-
гами, но тут снизу, с трибуны, ему 
что-то крикнула девушка, и он сде-
лал знак, чтобы она подошла. И по-
сле этого беседовал с ней минут еще 
десять. Думаю, прежде всего это бы-
ло связано с тоской Владимира Пути-
на по немецкому языку, на котором 
девушка и обратилась к нему пред-
усмотрительно. Виктор Орбан ску-
чал рядом, не в силах отойти. Я по-
дошел к девушке, как только Влади-
мир Путин отошел от нее. Но девуш-
ка, еще мгновение назад такая улыб-
чивая и даже смешливая, теперь по-
вторяла, помрачнев, что это ее и Вла-
димира Путина личное дело. Она 
как-то вдруг сразу, похоже, поняла, 
что эти десять минут с президентом 
России сделали ее недоступной и не-
приступной для простых смертных.

Остается сказать, что такая мета-
морфоза с людьми происходит, по мо-
им подсчетам, в одном случае из трех.

Между тем выяснилось, что Влади-
мир Путин не собирается возвращать-
ся на трибуну: у него была заплани-
рована встреча с президентом Мон-
голии. Впрочем, до него Владимиру 
Путину не дал дойти Виктор Орбан: 
он увлек российского президента в 
соседнюю комнату, где уже было на-
крыто. Там они и уединились, как бы 
к этому ни относились венгерские на-
логоплательщики, и так нервничаю-
щие из-за того, что их премьер слиш-
ком часто встречается с российским 
(официальные переговоры прошли 
сразу после начала церемонии откры-
тия, на которые Владимир Путин и 
так не попадал, и предполагавшегося 
приветственного слова не произнес).

Беседовали они полтора часа, и все 
это время президент Монголии про-
вел в ожидании (очевидно, нервном).

И уже минут сорок как принесли 
десерт, и все с ним было кончено, а 
они все разговаривали.

И даже когда, казалось, ланч был 
окончательно исчерпан ими, они стоя-
ли еще минут пятнадцать в коридоре.

Примерно это же время в перего-
ворной комнате, смешавшись с нем-
ногочисленными журналистами, про-
вели два скромных монгола. Я думал, 
они из монгольского протокола или 
такие же журналисты, как, к примеру, 
я, только еще скромнее, и, честно го-
воря, очень удивился, когда Владимир 
Путин, войдя наконец в переговор-
ную, подошел к одному из них и сер-
дечно поздоровался. Это оказался, соб-
ственно говоря, президент Монголии.

И в самом начале беседы Владимир 
Путин предупредил коллегу, что, хотя 
товарооборот с начала года увеличил-
ся на 34%, подробный разговор между 
ними состоится, он надеется, во Вла-
дивостоке через несколько дней.

Пусть сейчас Владимир Путин с 
ним задерживаться не собирался.

Действительно, это оказался в кон-
це концов не лучший день для Влади-
мира Путина, и он уже, видимо, хотел 
наконец улететь домой. Ехал он в Бу-
дапешт все-таки в надежде увидеть 
хоть кого-то из россиян на пьедеста-
ле. А их всех кинули, через бедро. Че-
рез плечо тоже.

А они, в свою очередь, его.

Владимир Путин 
проведет урок 
целеполагания
Президент и ОНФ поговорят  
со школьниками о будущем

Как стало известно ”Ъ“, прези-
дент Владимир Путин планирует 
1 сентября провести открытый 
урок в одной из школ Ярослав-
ля. Это подтвердили ”Ъ“ в ад-
министрации президента (АП). 
Глава государства не в первый 
раз посещает школы в День зна-
ний. День знаний решило отме-
тить также пропрезидентское 
движение ОНФ, которое ор-
ганизует урок под названием: 
«Россия, устремленная в буду-
щее». Он пройдет в 1 тыс. школ 
в 85 регионах, а задействовать 
в нем хотят спортсменов, деяте-
лей культуры и депутатов. 

1 сентября Владимир Путин может 
провести открытый урок для школь-
ников, который будет транслировать-
ся в других субъектах, сказал собе-
седник 

”
Ъ“, близкий к АП. Президен-

та ждут в Ярославле, но график меро-
приятий главы государства традици-

онно не разглашается. Высокопостав-
ленный источник 

”
Ъ“ в АП подтвер-

дил, что президент планирует высту-
пить в одной из школ области.

По словам другого источника 
”
Ъ“ 

в АП, Владимир Путин после посеще-
ния новой школы в Ярославле примет 
участие в форуме «Будущие интеллек-
туальные лидеры России». В меропри-
ятии, говорит собеседник 

”
Ъ“, прини-

мают участие «талантливые школьни-
ки, которым помогают определиться 
с будущей работой представители вы-
сокотехнологичных компаний, таких 
как 

”
Роскосмос“, 

”
Росатом“, НИЦ Кур-

чатовский институт». 
Владимир Путин ежегодно посе-

щает школы в День знаний. В 2016 го-
ду 1 сентября он общался с учащими-
ся во Владивостоке, в 2015 году при-
езжал в созданный по его инициати-
ве образовательный центр «Сириус» 
в Сочи. Президент рассказал о поль-
зе образования, вреде смуты и объ-
яснил, почему ослабляется рубль. 
За год до этого глава государства по-

сещал Северо-восточный федераль-
ный университет имени М. К. Аммо-
сова в Якутске. Владимир Путин хва-
лил жителей республики за то, что 
они встречали его в одних костюмах 
при минус пятидесяти: «Такие люди, 
конечно, способны на многое: и ре-
спублику развивают в целом, и об-
разование». В 2013 году визит Влади-
мира Путина в школу Кургана запом-
нился тем, что школьникам он реко-
мендовал «заниматься любимым де-
лом». А после того как ему на откры-
том уроке у первоклассников проде-
монстрировали интерактивную до-
ску, выполнил рисунок. «Это кошка, 
вид сзади»,— объяснил господин Пу-
тин школьникам. В 2012 году после 
зимней Олимпиады в Сочи встреча 
была в столичной гимназии, и откры-
тый урок вели спортсмены.

У предстоящего 1 сентября меро-
приятия другая повестка. Открытый 
урок пройдет накануне единого дня 

голосования (выбирают 16 глав регио-
нов, в том числе губернатора Ярослав-
ской области) и перед стартом прези-
дентской кампании. Официально она 
начнется зимой. По сведениям 

”
Ъ“, во 

время урока 1 сентября президент мо-
жет поднять тему будущего России. 

Отметим, что на прошлой неде-
ле в ОНФ сообщили, что на тему «Рос-
сия, устремленная в будущее» уроки 
во всех регионах РФ 1 сентября про-
ведут герои СССР и России, ветера-
ны ВОВ, летчики-космонавты, спор-
тсмены, представители науки, обра-
зования, культуры. В ОНФ утвержда-
ют, что в акции примут участие бо-
лее 1 тыс. школ из 85 субъектов и бо-
лее 150 тыс. человек. В ОНФ 

”
Ъ“ по-

яснили, что «успешные выпускники 
этих школ расскажут, о чем они меч-
тали, будучи школьниками, и кем ста-
ли сейчас, что они сделали для дости-
жения такого  будущего».

Софья Самохина,  
Иван Сафронов,  
Максим Иванов

Шлагбаумы проедут без остановок
«Автодор» до конца года введет единый транспондер  
для платных дорог

Госкомпания «Автодор» запуска-
ет проект по внедрению едино-
го бесконтактного транспондера 
на платных дорогах. Пользо-
вателям не надо будет поку-
пать отдельный прибор для ка-
ждой трассы, будет действовать 
единое устройство, позволя-
ющее проезжать пункт оплаты 
без остановки. Впрочем, несмо-
тря на лавинообразный прирост 
пользователей транспондеров, 
полностью искоренить заторы на 
платных трассах пока не получа-
ется, особенно в пиковые часы.

Напомним, транспондер — это 
бесконтактный прибор, привязан-
ный к лицевому счету, установлен-
ный в салоне машины: он позволя-
ет проезжать пункты взимания пла-
ты (ПВП) практически без остановки, 
тогда как остальные водители платят 
в кассе, образуя тем самым заторы. 
С 2011 года «Автодором» и его парт-
нерами продано порядка 900 тыс. 
транспондеров (основная часть — за 
последние два года). От 30% до 60% во-
дителей, в зависимости от участка, 
преодолевают пункты оплаты бескон-
тактным способом, при этом для ка-
ждой трассы нужно отдельное устрой-
ство. Единый прибор уже внедрен на 
дорогах, где транспондеры обслужи-
вают структуры «Автодора» (на участ-
ках трасс М3, М4, обходе Вышнего Во-
лочка). Остальные магистрали, нахо-
дящиеся в ведении частных компа-
ний, до сих пор не были включены в 
общую систему.

С 1 сентября к системе присоеди-
нится Северо-западная концессион-
ная компания (СЗКК, обслуживает 
участок трассы М11 от Москвы до Сол-
нечногорска): водители, купившие 
транспондеры в магазинах вдоль этой 

трассы, с 1 сентября смогут проехать 
с ним по М3, М4 и на обходе Вышне-
го Волочка. Аналогично, приобретя 
прибор в магазине на М4, можно бу-
дет пользоваться им на М11.

Глава «Автодора» Сергей Кельбах 
пояснил: соглашение по транспонде-
рам подписано операторами платных 
дорог еще на Петербургском эконо-
мическом форуме в июне этого года, 
но практически выполнено не всеми: 
компании должны заключить между 
собой соглашения по обмену инфор-
мацией, переговорный процесс до-
вольно сложный. Сложнее всего до-
говориться с консорциумом «Главная 
дорога» (компания, созданная УК «Ли-
дер», эксплуатирует обход Одинцо-
во), отметил господин Кельбах: в этой 
компании «сложная механика приня-
тия решений». С «Магистралью север-
ной столицы» (Западный скоростной 
диаметр в Санкт-Петербурге) процесс 
несколько проще. «Назвать точные 
сроки мы не готовы, но это вопрос 
ближайших месяцев, технически все 
ПВП готовы»,— заявили 

”
Ъ“ в компа-

нии «Новое качество дорог» (оператор 
обхода Одинцово). До конца 2017 года 
ожидается подключение всех компа-
ний к системе единого транспондера, 
отметил господин Кельбах.

Отметим, что под фразой «единый 
транспондер» подразумевается, по су-
ти, просто техническая возможность 
проехать через ПВП без остановки: 
программы лояльности для клиен-
тов по-прежнему будут привязаны к 
конкретным устройствам. Так, к при-
меру, владелец транспондера, кото-
рый был куплен в магазинах «Авто-
дора» на трассах М3 и М4, не сможет 
воспользоваться программой скидок 
от СЗКК. На обходе Одинцово прибор, 
купленный в офисе оператора доро-

ги, даст скидку до 36%, транспондер 
другой компании — всего 5%.

Тем временем, несмотря на массо-
вое распространение транспондеров 
(к концу года ожидается миллионный 
пользователь), в часы пик на многих 
ПВП еще есть заторы. «Конечно, таких 
сильных пробок, как в 2012–2013 го-
дах, уже нет, но пиковые нагрузки мы 
с трудом переживаем»,— признался 
Сергей Кельбах. Речь идет о так назы-
ваемой залповой нагрузке, когда сот-
ни тысяч водителей выезжают из го-
рода в течение 12–15 часов, это проис-
ходит, например, 30 апреля, 1 июня, 1 
августа, 30–31 декабря. В связи с этим 
«Автодор» уже решил нарастить чи-
сло полос на пунктах оплаты, где мож-
но проехать с помощью транспонде-
ра, и рекомендовал сделать то же са-
мое и операторам. Еще одной мерой 
по борьбе с пробками на ПВП являет-
ся внедрение системы free flow, ког-
да оплата проезда происходит на ско-
рости до 40 км/ч, шлагбаум при этом 
всегда поднят. Но массовое внедре-
ние этой системы невозможно без 
введения штрафа за неоплату прое-
зда: необходимый законопроект обсу-
ждается с 2014 года, сейчас он, по дан-
ным 

”
Ъ“, находится в правительстве.

В компании «Новое качество до-
рог», комментируя заявление госпо-
дина Кельбаха, сообщили, что сегод-
ня все полосы всех ПВП на обходе 
Одинцово и так могут пропускать ма-
шины с помощью транспондера, но 
на некоторых все же требуется оста-
новка перед шлагбаумом. В СЗКК до-
бавили, что на основном ПВП (первом 
на пути из Москвы) есть реверсивные 
полосы, позволяющие регулировать 
нагрузку в зависимости от дня недели 
и времени суток.

Иван Буранов
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Владимир Путин и Виктор 
Орбан, вместо того чтобы 
попрощаться после  
соревнований, полтора 
часа напряженно обедали

Открытый урок пройдет накануне  
единого дня голосования 
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региональные выборы

”Ъ“ продолжает серию репортажей 
из регионов, где 10 сентября пройдут  
губернаторские выборы. Новгородскую 
область полгода назад возглавил экс-
руководитель Агентства стратегиче-
ских инициатив (АСИ) Андрей Никитин. 
Предыдущий губернатор Сергей Ми-
тин, тоже назначенец из Москвы, на про-
тяжении последних двух лет публично 
конфликтовал с местными элитами.  
Новый глава от них дистанцируется.

«Он человек из молодой 
столичной тусовки»
В актовом зале дома культуры города Чудо-
во собрались областные предприниматели. 
Здесь проходит инвестиционная энергетиче-
ская конференция — чиновники рассказыва-
ют, как в области идет подключение к сетям. 
«У нас недавно было наводнение, несколько 
предприятий осталось без электроэнергии. 
Эту проблему поможет решить технология 

”
смарт-грид“ — так называемые умные сети. 

”
Смарт-грид“ уже реализуется в Севастополе 

и Калининграде, теперь он будет и в Новго-
родской области»,— объявляет врио губерна-
тора Андрей Никитин.

«Что за 
”
смарт-грид“ такой?» — спраши-

вает в зале шепотом один предприниматель 
у другого. «Кто его знает, наверно, хорошая 
штука,— отвечает второй.— Только до нашей 
фабрики в Боровичах в дождь не доехать, ка-
кой уж тут 

”
смарт-грид“».

С должности гендиректора АСИ на долж-
ность врио главы Новгородской области — ре-
гиона, который, по оценке этого же агентст-
ва, был аутсайдером по инвестиционной при-
влекательности,— Андрей Никитин перешел 
в феврале. Первые инициативы 37-летнего на-
значенца вызвали непонимание со стороны 
местных элит: областные депутаты, напри-
мер, удивлялись, зачем выделять бюджетные 
деньги на проект по созданию «Кванториума», 
центра детского образования, когда в регио-
не разваливаются дороги, а зимой Новгород 
из-за долгов остался без общественного тран-
спорта. Сам Андрей Никитин не считает серь-
езной проблему непонимания его стилисти-
ки. «Дело же не в 

”
Кванториуме“, а в том, что 

детское дополнительное образование должно 
быть не только музыкальное и спортивное, а 
по тем специальностям, что нужны экономи-
ке. Это очень практичные вещи, их легко объ-
яснить. Предприниматели Новгородской об-
ласти — люди продвинутые, все понимают. 
Скорее, чиновникам сложно какие-то вещи 
воспринимать, тут есть проблема. Быстро ме-
няться получается не у всех, поэтому происхо-
дит ротация»,— объясняет врио главы.

За полгода управления областью господин 
Никитин почти полностью сменил состав об-
ластного правительства. Найти замену муни-
ципальным чиновникам сложнее: мало же-
лающих возглавлять депрессивный район 
под постоянным надзором прокуратуры. «Ан-
дрей Сергеевич, когда пришел, сразу отпра-
вил меня учиться в Сколково,— рассказывает 
глава Чудовского района Лариса Паюк, кото-
рая больше 30 лет работает на территории.— 
Я человек старой формации, все приказы вы-
полняю четко, мне сказали — я поехала, хо-
тя, может, и не хотела сначала. Я росла в де-
ревне, мне отец дал чемодан, 30 рублей, по-
садил на поезд и сказал: ты должна поехать и 
выучиться. Тут то же самое». Андрей Никитин 
«совсем другого поколения и образования», 
нежели большинство чиновников в области, 
признает глава района: «Он человек из моло-
дой столичной тусовки, и тут его раз — в па-
триархальную Новгородскую область».

«Когда нечем будет заняться, 
подумаем о политике»
На противопоставлении образу врио как ва-
ряга, временщика строят свою кампанию оп-
поненты господина Никитина. «Среди вас 
есть достойные люди. Почему не назначить 
было кого-то из вас руководить областью? Это 
ваша родина, ваша земля. Нужно поддержать 
местного кандидата, а не очередного экспе-
риментатора, присланного из Москвы»,— го-
ворит на встрече с новгородскими бизнесме-
нами экс-вице-президент РФ генерал Алек-
сандр Руцкой, который, то и дело путаясь, на-
зывает Новгородскую область Нижегород-
ской. Фигурой господина Руцкого усилил 
свою кампанию выдвиженец ЛДПР, депутат 
Госдумы Антон Морозов, назвав его в числе 
своих кандидатов в Совет федерации. 

На аргумент конкурентов о том, что Андрей 
Никитин — варяг, команда врио главы демон-
стрирует его лоббистские возможности на фе-
деральном уровне. Новгородская область бы-
ла первым из регионов, где в сентябре прой-
дут губернаторские выборы, куда с визитом 
приехал Владимир Путин. За последние не-
сколько месяцев область посетили несколь-
ко федеральных чиновников. Летом регион 
получил 1,2 млрд руб. из федерального бюд-
жета на ремонт дорог, многие региональные 
политики отмечают, что при предыдущем гу-
бернаторе область не участвовала столь актив-
но в федеральных программах. Сам господин 
Никитин говорит, что задачу продемонстри-
ровать новгородцам федеральную поддержку 
перед собой не ставит и даже не мыслит в та-
ких категориях: «Я, скорее, хочу показать боль-
шим федеральным чиновникам, что мы будем 
ответственно относиться к совместной работе, 
и помочь им немножко полюбить область, что-
бы им хотелось нам помогать».

Муниципальный фильтр на губернатор-
ских выборах (в области он максимальный 
— 10%) преодолели кандидаты от всех парла-
ментских партий и «Патриотов России». Не 
допустили до выборов представителя «Ябло-
ка» Анну Черепанову (собрала 25 подписей из 
необходимых 131), выдвиженец от «Родины» 

снял свою кандидатуру сам. Кампания идет 
скучно, единственное, что вносит в нее ожив-
ление,— требование вернуть отмененные в 
2013 году выборы мэра Великого Новгорода, 
с которым выступают конкуренты врио гу-
бернатора. На последнем заседании област-
ной думы законопроект, возвращающий все-
народные выборы, был отклонен, несмотря 
на поддержку КПРФ, ЛДПР и «Справедливой 
России». Нынешняя процедура назначения 
мэра конкурсной комиссией (в ней есть и 
представители администрации области) фак-
тически означает, что глава областной столи-
цы окажется в подчинении у главы региона. 
Андрей Никитин поддерживает такой способ 
назначения мэра, но «не из политических, а 
из прагматических соображений»: «Ни город, 
ни область по отдельности существовать не 
могут». Вопрос о выборах мэра Великого Нов-
города врио губернатора важным не счита-
ет в принципе: «У нас задача сейчас не в том, 
чтобы думать, как бы покрасивее кого-то вы-
брать, а в том, чтобы ситуацию в области ис-

правлять. Если спросить людей, есть сто пять-
десят миллионов дел в Великом Новгороде, 
начиная от троллейбусов и автобусов, закан-
чивая ливневой канализацией. И когда мы 
их все сделаем и нам нечем будет заняться, 
мы подумаем о том, как выбирать мэра, и о 
политике в целом».

«Весь областной бюджет, как две 
улицы в Москве под реновацию»
Отсутствие выборности мэра Великого Нов-
города страхует Андрея Никитина от повто-
рения сценария, по которому развивались от-
ношения с областной столицей у его предше-
ственника. Последние два года область нахо-
дилась в состоянии перманентного публич-
ного конфликта между бывшим губернато-
ром Сергеем Митиным и мэром Великого 
Новгорода Юрием Бобрышевым. Господина 
Бобрышева часто называют «красным дирек-
тором»: он всю жизнь проработал в алкоголь-
ной промышленности, его семье принадле-
жит новгородский ликеро-водочный завод 

«Алкон». Возглавить Великий Новгород его 
десять лет назад позвал сам Сергей Митин. 
«Мне тогда казалось, что мы легко найдем об-
щий язык: он директор, я директор. Первое 
время мы работали слаженно. Но потом об-
ласть начала отнимать у города деньги. Я не 
мог с этим согласиться, мы начали ругаться, 
дошло до конфликта»,— рассказывает Юрий 
Бобрышев. Следственный комитет возбудил 
в отношении него три уголовных дела. Под-
контрольная губернатору городская дума по-
сле нескольких попыток сумела отправить 
его в отставку, однако он вернул себе мэрское 
кресло через суд. «Затяжная война занимала 
ресурсы и мэра, и губернатора: ни область, ни 
город не развивались»,— говорит политкон-
сультант Александр Антошин.

Одной из причин конфликта были меж-
бюджетные отношения: областной столи-
це оставалось всего 10% собранных налогов, 
остальное забирал региональный бюджет. 
Юрий Бобрышев говорит, что с приходом Ан-
дрея Никитина этот вопрос сразу же удалось 
решить — врио губернатора согласился изме-
нить межбюджетные отношения в пользу об-
ластной столицы. «Во время Митина никто не 
хотел с нами работать — как дети в песочни-
це. Здесь же ситуация коренным образом по-
менялась: сели, разобрались. Сошлись на том, 
что Великий Новгород должен быть приори-
тетом в развитии региона — отсюда область 
получает 70% всего дохода»,— говорит Юрий 
Бобрышев. Поддерживает мэр и инициативу 
Андрея Никитина оставлять больше налогов 
в бюджетах районов: «Это создает инициати-

ву для развития на местах. Почему я один тут 
бьюсь, почему я один для всей области донор? 
Районам смету нарисовали — они на дотаци-
ях и живут. А надо их выводить из дотаций».

Правда, муниципальные чиновники за го-
ды губернаторства Сергея Митина не привы-
кли проявлять инициативу, признает мэр Ве-
ликого Новгорода. Непонимание стилисти-
ки управления нового губернатора прояви-
лось, когда Андрей Никитин, чтобы выяс-
нить ситуацию в области и определить план 
действий, начал проводить в каждом районе 
«стратегические сессии». «Собирается обще-
ственность, чиновники, предприниматели. 
Приезжают из Москвы специально обучен-
ные ребята. Задача — определить наиболее 
болезненные места в каждом, извините, бо-
лоте,— описывает Юрий Бобрышев 

”
страте-

гические сессии“.— Поначалу мало кто пони-
мал, что это такое. Говорили: мол, делать им 
нечего, приехали деньги зарабатывать, мы и 
сами свои проблемы знаем». Управленческие 
решения врио губернатора Юрий Бобрышев 
хотя и поддерживает, но признает, что неко-
торые из них вызывают резонанс. Например, 
вразрез с политикой борьбы с алкоголизмом, 
которую проводили власти области в прош-
лом, идет решение Андрея Никитина про-
длить время легальной продажи спиртного, 
принятое из прагматических соображений 
увеличения бюджетных доходов.

«Бюджет Новгородской области копееч-
ный. Он весь объемом такой же, как в Москве 
две улицы под реновацию»,— объясняет Ан-
дрей Никитин жителям новостройки в Чу-
дово, которые требуют от него решить про-
блему с благоустройством двора. И добавля-
ет: когда в его доме была такая же проблема, 
жильцы скинулись и сами привели двор в по-
рядок. «У Андрея Никитина ко всему бизнес-
подход. Но губернатору без политики нель-
зя. Нужно понимать, какой политический ре-
зонанс будет иметь то или иное решение»,— 
рассуждает глава района Лариса Паюк. «Рань-
ше я думал, что областью можно управлять 
как большим заводом. Но жизнь упорно при-
водит к тому, что нужно быть еще и полити-
ком»,— говорит Юрий Бобрышев.

Разница в стилистике управления преж-
него и нового губернатора бросается в глаза 
многим в области. «У Митина был классиче-
ский стиль директора предприятия, который 
проводит большие совещания и устраивает 
публичные порки,— авторитарный руково-
дитель. Никитин совершенно другой: он не 
собирает больших залов для управленческих 
решений и не устраивает разносов, а если 
устраивает, то через силу. От него ждут сейчас, 
чтобы он был понятен. Пока он не очень по-
нятен»,— говорит депутат областной думы от 
«Единой России», гендиректор сети новгород-
ских аптек «Панацея-Н» Анатолий Федотов. «С 
Митиным местные предприниматели хотя и 
конфликтовали, но это был человек их круга, 
их положения, их судьбы. Он был понятен, 
говорил с ними на одном языке»,— отмеча-
ет Александр Антошин. Юрий Бобрышев кон-
статирует, что к любому новому губернатору у 
местных элит всегда будет настороженное от-
ношение: «Пока Никитин держит равноуда-
ленную дистанцию от всех. Не знаю, как дол-
го это продлится и насколько это правильно».

«Приехал сюда работать,  
а не контролировать»
«У меня с Никитиным личной встречи не бы-
ло. Я считаю, что человек, который приехал в 
регион и стал врио губернатора, сам должен 
быть инициатором встреч. Я не очень пони-
маю, кто с ним общается вообще, среди моих 
знакомых — я имею в виду серьезных людей, 
локомотив развития экономики региона,— 

никто не имеет 
”
доступа к телу“. Я, конечно, 

могу записаться к нему на прием у помощни-
ка, но, наверное, у меня все-таки уровень не 
тот»,— говорит депутат областной думы Ми-
хаил Караулов. Он гендиректор крупной го-
родской строительной компании «Деловой 
партнер» — один из представителей новго-
родской бизнес-элиты, которая консолиди-
ровалась вокруг Юрия Бобрышева во время 
их конфликта с прежним губернатором.

Михаил Караулов намеревался идти на гу-
бернаторские выборы от «Справедливой Рос-
сии» (в 2016 году он шел от «Справедливой 
России» в областной парламент, провел до-
рогую кампанию и выиграл одномандатный 
округ у кандидата-единоросса), но партийное 
руководство в последний момент отказалось 
от его кандидатуры, выставив конкурировать 
с врио главы депутата гордумы Михаила Па-
нова. «Все испугались яркой и активной кам-
пании, которую я могу провести, думаю, про-
тив моего выдвижения был и врио губернато-
ра»,— говорит господин Караулов. По его сло-
вам, девять с половиной лет власти Сергея 
Митина «всех утомили, у всех ностальгия по 
местному губернатору, поэтому у меня, мест-
ного, был уникальный шанс».

Выборы с нынешним набором кандида-
тов Михаил Караулов называет «профанаци-
ей». По его словам, конкуренты Андрея Ни-
китина работают на партийный бренд, в то 
время как он готов был вести персональную 
кампанию. Фактически он ее продолжает ве-
сти, несмотря на то что в выборах не участ-
вует: билбордов с его фотографиями в Вели-

ком Новгороде едва ли не столько же, сколько 
плакатов врио губернатора. Оттолкнувшись 
от «стратегических сессий» Андрея Никити-
на, которые, по мнению господина Карауло-
ва, были декоративными, «не дали результата 
и не вызвали доверия у людей», он запустил 
собственный проект «Народный губернатор», 
с которым ездит по районам и собирает мне-
ния жителей о проблемах и способах их ре-
шения. В своей риторике Михаил Караулов 
отталкивается от имиджевых ошибок врио 
главы: говорит о «честном, откровенном и от 
души» разговоре с жителями, подвергая сом-
нению заявленную Андреем Никитиным в 
предвыборной программе ценность диалога. 
Главный лозунг врио губернатора — «Диалог. 
Развитие. Благополучие». В пиар-кампании 
справоросс использует слоган «Михаил Кара-
улов. Не временно — навсегда», играя на опа-
сениях новгородских элит, что Андрей Ники-
тин проработает в регионе недолго. «Может, у 
нас тут действительно с новым губернатором 
получится экономическое чудо, второй Син-
гапур. Но хуже всего, если он мечтает поско-
рее уехать из области»,— говорит собеседник 
в депутатском корпусе.

Через год в Великом Новгороде пройдут 
выборы депутатов гордумы. Михаил Карау-
лов не отрицает, что может «тем или иным 
образом» принять в них участие. Однако под-
черкивает, что его не интересует ни пост спи-
кера гордумы, ни должность сити-менедже-
ра. Политконсультант Александр Антошин 
предполагает, что городские предпринима-
тели, памятуя об опыте с предыдущим губер-
натором-варягом, захотят ограничить контр-
оль Андрея Никитина над Великим Новгоро-
дом, и говорит о потенциальном конфликте 
между новгородскими бизнес-элитами и гла-
вой региона во время формирования списков 
кандидатов в гордуму. Среди областных поли-
тиков, впрочем, не все склонны считать пози-
цию Михаила Караулова свидетельством на-
зревающего конфликта. Один из депутатов 
облдумы сравнивает господина Караулова с 
«молодым бойцом, который только что нау-
чился воевать, а война уже закончилась», и ут-
верждает, что владельцы «Делового партнера» 
не поддерживают его амбиций. Из «реального 
бизнеса» никто не собирается брать контроль 
над Великим Новгородом и конфликтовать с 
губернатором, утверждает Юрий Бобрышев. 
«Есть группа людей, которые, допустим, захо-
тят кого-то провести на пост сити-менеджера. 
Ну и зачем? Не считаться с губернатором глу-
по: получишь результат последних двух лет, 
когда дошло до драки между городом и обла-
стью. Бизнесу сейчас стало понятно, что, если 
ты честно работаешь и не пытаешься все заха-
пать, тебе помогут. От добра добра искать — 
какой смысл?» — рассуждает он.

Андрей Никитин, по его словам, не ставит 
задачи по формированию подконтрольной 
гордумы: «Приехал сюда работать, а не контр-
олировать». «Когда ко мне местные предпри-
ниматели приходили и спрашивали, чем по-
мочь на выборах, у меня был простой ответ: 
мне ничего от вас не нужно, кроме налогов и 
рабочих мест. Если эти два условия выполня-
ются, мой кабинет открыт»,— объяснил врио 
губернатора свою позицию по отношению 
к бизнесу. А на вопрос о том, относятся к не-
му местные элиты как к варягу или нет, отве-
тил: «Никогда этот вопрос не был важен — вот 
честно». «Я работаю в первую очередь на жите-
лей региона и на президента. И смысл моей 
работы в том, чтобы новгородцам жилось луч-
ше на своей земле. А откуда приехал тот, кто 
сможет это сделать, для людей неважно»,— за-
ключил врио главы области.

Мария Карпенко,  
Великий Новгород

Губернатор-инноватор
Как Новгородская область перестраивается на новые рельсы

Д О С Ь Е
С О Ц И А Л Ь Н О - Э К О Н О М И Ч Е С К О Е  П О Л О Ж Е Н И Е  
Н О В Г О Р О Д С К О Й  О Б Л А С Т И

Население Новгородской области на 1 января 2017 года составило 612,5 тыс. человек (72-е место в Рос-
сии), при этом 433,7 тыс. из них (более 70%) — городское население, 178,8 тыс.— сельское.

Рождаемость в первом полугодии 2017 года составила 10 на 1 тыс. населения (9-е из 11 мест 
в Северо-Западном федеральном округе); смертность — 17,7 на  1 тыс. населения (второе место по это-
му показателю в СЗФО после Псковской области). Среди трудоспособного населения по итогам двух кварталов 
2017 года зарегистрировано 14,7 тыс. безработных.

В первом полугодии 2017 года среднемесячная начисленная заработная плата в регионе соста-
вила 28 145 руб. (второй с конца показатель в СЗФО). Размер средней пенсии — 12 687 руб. (меньше 
в СЗФО пенсии только в Псковской и Калининградской областях).

По данным Новгородстата, объем валового регионального продукта области в 2016 году соста-
вил 228 млрд руб. Объем ВРП на душу населения области, по оценке, составил 371,3 тыс. руб. Производство 
продукции сельского хозяйства в хозяйствах всех категорий за 2016 год — 30,2 млрд руб.

Бюджет на 2017 год запланирован с профицитом. Расходы ожидаются на уровне 28,36 млрд руб., дохо-
ды — 28,53 млрд руб. Индекс промышленного производства в 2016 году составил 106,8% по отношению к 2015 году.

Жителям Новгородской области далеко не все инициативы Андрея Никитина 
понятны, но он готов разъяснять их на «стратегических сессиях»
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Юрий Бобрышев конфликтовал с экс-губернатором Сергеем Митиным,  
а с врио главы сразу нашел общий язык

Александр Руцкой участвует в новгородских выборах в качестве кандидата  
в Совет федерации от выдвиженца ЛДПР
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За полгода управления областью господин 
Никитин почти полностью сменил состав 
областного правительства. Найти замену 
муниципальным чиновникам сложнее:  
мало желающих возглавлять депрессивный 
район под постоянным надзором прокуратуры
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Директора крупной санкт-петербургской 
 компании «Балтстрой» Дмитрия Сергеева, 
 получившего вчера условный срок за хищение 
средств, которые были выделены Минкуль-
том на реставрацию объектов культурного на-
следия, тут же задержали снова. По данным 
источников ”Ъ“, теперь он стал фигурантом 
дела преступного сообщества, совершивше-
го не менее масштабные хищения при стро-
ительстве объектов резиденции президента 
РФ в Ново-Огарево. Обвиняемые по этому де-
лу, заключив соглашения о сотрудничестве, 
дали на него показания. Ранее Дмитрий Сер-
геев в рамках «досудебки» сам помог следст-
вию раскрыть махинации в Минкульте.

Как следовало из речи прокурора, в 2012–2015 
годах компанией «Балтстрой» и подконтрольны-
ми Дмитрию Сергееву фирмами «Стройкомплект» 
и «Стройфасад» были заключены госконтракты 
с Минкультом на ремонтно-реставрационные 
работы в Псковском академическом театре дра-
мы им. А. С. Пушкина на 504 млн руб., усадьбе фа-
бриканта Асеева (Тамбов) на 295 млн руб. и в ком-
плексе Новодевичьего женского монастыря в Мо-
скве на 541 млн руб. Во всех случаях, как отмети-
ла гособвинитель, хищения проводились по од-
ной схеме: в финансовых документах завышался 
объем работ, а затем часть денег обналичивалась 
и присваивалась. Всего при реализации этих кон-
трактов было похищено более 70 млн руб., из ко-
торых Дмитрий Сергеев, как подсчитала ФСБ, по-
лучил 13 млн руб. Ущерб он погасил еще во вре-
мя следствия. Более того, Сергеев, заключив досу-
дебное соглашение о сотрудничестве с заместите-
лем генпрокурора Виктором Гринем, дал показа-
ния на других фигурантов расследования во главе 
с бывшим заместителем министра культуры Гри-
горием Пирумовым, которого следствие считает 
организатором преступной группы.

Отметим, что Григорий Пирумов и его подель-
ники также деятельно раскаялись: признали 
свою вину, погасив ущерб, причиненный Мин-
культу. Однако раскаяние оказалось запоздалым, 
поэтому им в сделках с прокуратурой было отка-
зано. Адвокаты обвиняемых сообщили 

”
Ъ“, что за-

явят ходатайства о рассмотрении их дела в Доро-
гомиловском райсуде Москвы в особом порядке, 
что гарантирует им минимальное наказание.

Для Дмитрия Сергеева, дело которого рассма-
тривалось в особом порядке, гособвинение потре-
бовало пять лет общего режима. Адвокат Елена Ва-
сильева акцентировала внимание суда на том, что 
ее подзащитный награжден орденом Дружбы на-
родов, а также имеет грамоты от президентов Вла-
димира Путина и Дмитрия Медведева. При этом 
защитник не согласилась с размером и видом на-
казания, запрошенного гособвинением, оценив 
их как чрезмерно суровые, и просила суд не ли-
шать подсудимого свободы. В последнем слове 
Дмитрий Сергеев заявил о раскаянии, напомнив 
о своих заслугах в расследовании уголовного дела.

Куйбышевский райсуд Санкт-Петербурга при-
знал коммерсанта виновным в «мошенничест-
ве» (ч. 4 ст. 159 УК РФ) и приговорил его к четы-
рем годам шести месяцам условного заключения, 
штрафу 800 тыс. руб. и распорядился выпустить 
осужденного из-под стражи. Впрочем, на свобо-
де Дмитрий Сергеев пробыл недолго: приехав-
шие в суд сотрудники ФСБ задержали директора 
«Балтстроя» в рамках другого уголовного дела — 
о хищении 225 млн руб., выделенных на строи-
тельные и ремонтные работы в резиденции пре-
зидента РФ в Ново-Огарево.

По версии следствия, преступление соверши-
ли члены «организованного преступного сообще-
ства» (ОПС; ст. 210 УК РФ), которым руководил экс-
глава ФГУП «Атэкс» ФСО России Андрей Каминов. 
В ОПС также входила целая группа коммерсан-
тов, в том числе бывшие гендиректора компаний 
«Стройфасад» и «Стройкомплект», подконтроль-
ных Сергееву,— Станислав Кюнер и Дмитрий Тор-
чинский.

Хищения они совершили в 2012–2015 годах, 
опять же завышая объемы выполненных работ 
в рамках исполнения контракта на сумму более 
5,5 млрд руб. Договором предусматривалось стро-
ительство в Ново-Огарево дома приемов, гостини-
цы со спортивным залом, комендатуры, гаража, 
ангара для хранения парковой техники, контроль-
но-пропускного пункта, котельной и ограждений.

Фигуранты расследования, за исключением 
Андрея Каминова, признали свою вину, а Кюнер 
и Торчинский даже заключили досудебные согла-
шения с заместителем генпрокурора Виктором 
Гринем. Из них, по некоторым данным, ГСУ СКР 
и узнало, что к хищениям может быть причастен 
Дмитрий Сергеев. Представители последнего 
и «сделочников» от комментариев воздержались.

Отметим, что до ареста Дмитрия Сергеева 
в марте 2016 года «Балтстрой» получал наиболее 
значимые и крупные госзаказы на реставрацион-
ном рынке благодаря связям с силовиками и фи-
гурантом дела Минкульта замминистра Григори-
ем Пирумовым. C 2012 года непосредственно ми-
нистерство заключило с АО «Балтстрой» около 80 
контрактов на ремонтно-реставрационные рабо-
ты на общую сумму порядка 10 млрд руб., не счи-
тая субподрядов ФГУП «Атэкс», в том числе заклю-
ченных с ООО «Стройкомплект» Дмитрия Сергее-
ва, связанного с компанией «Балтстрой». Но в пе-
риод следствия заказчиками в одностороннем по-
рядке или по обоюдному соглашению с подряд-
чиком были прекращены 24 госконтракта на об-
щую сумму более 5 млрд руб.— в том числе самый 
крупный контракт на 3,1 млрд руб. на реконструк-
цию Московской консерватории. Между тем в ис-
полнении компании продолжает числиться кон-
тракт с войсковой частью ФСО на реставрацию ба-
шен Московского Кремля. Отметим, что он был за-
ключен в 2014 году на 870 млн руб., но сразу по-
сле ареста руководства компании к контракту бы-
ло заключено дополнительное соглашение о сни-
жении его стоимости при том же объеме работ до 
652 млн руб. В исполнении «Балтстроя» сейчас чи-
слятся 18 госконтрактов (стоимостью около 8 мл-
рд руб.), 22 контракта (крупнейший — на 585 млн 
руб.) числятся за «Стройфасадом», а еще четыре 
подряда на 1,77 млрд руб. продолжает исполнять 
«Стройкомлпект» — в том числе на строительство 
объектов и их реконструкцию в резиденции пре-
зидента «Русь» в Тверской области. Соглашение 
оценивается почти в миллиард рублей.

Дмитрий Маракулин,  
Анна Пушкарская Санкт-Петербург; 
Юрий Сенаторов

Глава «Балтстроя» освободился 
для преступного сообщества
За хищения в Ново-Огарево задержали предпринимателя,  
получившего условный срок по делу реставраторов

По данным ”Ъ“, известный ад-
вокат Александр Добровинский 
не смог взыскать $5 млн с осно-
вателя Mirax Group Сергея По-
лонского. Решение в пользу за-
щитника вынес Высокий суд 
Лондона, три года рассматри-
вавший их иски друг к другу. Од-
нако, как сообщил ”Ъ“ господин 
Добровинский, у ответчика не 
оказалось никаких активов. Да-
же острова в Камбодже, где про-
живал до экстрадиции в Россию 
бизнесмен, как выяснилось, не 
принадлежат осужденному за 
мошенничество господину По-
лонскому и на них претендует 
правительство этой страны.

Александр Добровинский так 
и не смог взыскать с Сергея Полон-
ского деньги, присужденные ему 
в начале этого года Высоким су-
дом Лондона. Как пояснил адво-
кат 

”
Ъ“, это связано с тем, что обна-

ружить у своего должника активы, 
которые могли бы покрыть сумму 
$5 млн, он так и не смог. Эта сумма, 
как ранее сообщал 

”
Ъ“, была назна-

чена английским судом в качестве 
компенсации господину Добровин-
скому после завершения судебного 
процесса между ним и основателем 
корпорации Mirax.

«Да ничего у него нет,— эмоцио-
нально пояснил адвокат 

”
Ъ“,— гол 

как сокол». Даже острова у побере-
жья Камбоджи, на которых прожи-
вал основатель некогда одной из 
крупнейших российских девелопер-
ских компаний перед его экстради-
цией в 2015 году, пояснил господин 
Добровинский, ему не принадлежат. 
Оказалась, что недвижимость, кото-
рую господин Полонский называл 
своей, была оформлена на одного из 
его друзей и компаньонов, имевше-
го камбоджийское подданство. Од-
нако и тот залез в долги и, как пола-
гает адвокат, вынужден будет отдать 
острова местным властям.

Как ранее сообщал 
”
Ъ“, в январе 

2017 года английский суд закончил 
трехлетнее рассмотрение взаим-
ных претензий Сергея Полонского 
и Александра Добровинского. Биз-
несмен, чьи интересы представлял 
адвокат, посчитал, что тот якобы 
нарушил заключенный с ним кон-
тракт, присвоил денежные средст-
ва и оказывал консультации, нанес-
шие ему материальный урон при 
дальнейшей продаже Mirax Group.

Как настаивал господин Полон-
ский, ответчик якобы заверял его, 
что Mirax готова купить структу-
ра, принадлежащая Роману Абра-
мовичу, однако этого не произош-
ло, а деньги, полученные затем от 
продажи переименованной в Potok 
компании господина Полонского, 
по его мнению, оказались несораз-
мерными с ее «настоящей» рыноч-
ной стоимостью. В качестве ком-
пенсации бизнесмен требовал от 
ответчика £300 млн.

После выдачи истца России, где 
ему было предъявлено обвинение 
в особо крупном мошенничестве 
(ч. 4 ст. 159 УК), адвокаты господина 
Полонского пытались отложить на 
неопределенный срок рассмотре-
ние его иска, утверждая, что разби-
рательства в Лондоне и Москве свя-
заны между собой. Однако Высокий 
суд, отклонив претензии к господи-
ну Добровинскому, обязал бизнес-
мена возместить ему судебные из-
держки, включая затраты на адво-
катов. Таким образом, общая сум-
ма выплат оказалась равна пример-
но $5 млн. После того как решение 
было опубликовано, адвокат зая-
вил журналистам, что намерен до-
биваться ареста известных ему ак-
тивов скандального бизнесмена, 
включая острова в Камбодже. Од-
нако ответчик оказался неплатеже-
способным.

Стоит отметить, что спустя пол-
года после лондонского процесса 
Сергей Полонский был пригово-
рен к пяти годам колонии за хище-
ние 2,6 млрд руб. у дольщиков жи-
лищных комплексов «Кутузовская 
миля» и «Рублевская Ривьера», одна-
ко от наказания он был освобожден 
в связи с истечением срока давно-
сти. Прокуратура обжаловала реше-
ние суда. Получить комментарии от 
господина Полонского вчера не уда-
лось — его адвокат пояснил 

”
Ъ“, что 

после завершения процесса биз-
несмен уехал отдыхать на море, но 
«так и не вынырнул». «Мне кажет-
ся, что он там ищет деньги, чтобы 
отдать долг, но не думаю, что он их 
найдет»,— иронично отметил Алек-
сандр Добровинский.

Владислав Трифонов

У Сергея Полонского  
не нашлось и $5 млн
Бывший адвокат  
основателя Mirax Group  
не смог взыскать с него долг

Генпрокуратура проинформировала гла-
ву Минприроды Сергея Донского об ошиб-
ке Росгидромета, которая привела к «ката-
строфическим последствиям» от урагана 
29 мая. Кроме того, прокуроры остались не-
довольны, что метеослужбой не повсемест-
но организован мониторинг содержания 
в воздухе опасных для человека веществ — 
мелкодисперсной пыли и диоксинов. Сеть 
мониторинга загрязнения воздуха совсем 
отсутствует в Адыгее, Ингушетии, Кабарди-
но-Балкарии, Калмыкии, Марий Эл, Чечне, 
Ненецком автономном округе, а также Ал-
тайском крае, сказали ”Ъ“ в Генпрокурату-
ре. Надзорное ведомство предлагает Мин-
природы провести работу над ошибками 
подведомственной службы.

Генпрокуратура просит главу Минприроды 
Сергея Донского активизировать работу «по по-
вышению точности прогнозирования Росгидро-
метом опасных природных явлений, приводя-
щих к стихийным бедствиям», сказал 

”
Ъ“ офи-

циальный представитель надзорного ведомст-
ва Александр Куренной. «Жертвами прошедше-
го в Москве и Московской области 29 мая урага-
на стали 16 человек, ранения получили около 
200,— говорит он.— Вследствие воздействия гро-
зы, сильного дождя, града и ветра, достигавшего 
скорости 30 м/с, повреждено более 30 тыс. деревь-
ев, свыше 2 тыс. автомобилей, кровли сотен зда-

ний, нарушено электроснабжение в жилых поме-
щениях 18,3 тыс. граждан — по предварительным 
оценкам, размер причиненного ущерба составил 
около 200 млн руб.». Прокуроры пришли к выво-
ду, что «одной из причин катастрофических по-
следствий стихийного бедствия стал неточный 
прогноз, предоставленный ФГБУ 

”
Центральное 

УГМС“, согласно которому 29 и 30 мая в регионе 
порывы ветра при грозе не должны были превы-
сить 17–22 м/с».

Генпрокуратура также рекомендует Сергею 
Донскому усилить контроль над деятельностью 
подведомственного министерству Росгидроме-
та «по формированию государственной сети по 
наблюдению за состоянием окружающей среды 
и ее загрязнением». Сегодня государственная сеть 
мониторинга атмосферного воздуха отсутствует 
в Адыгее, Ингушетии, Кабардино-Балкарии, Кал-
мыкии, Марий Эл, Чечне, Ненецком автономном 
округе, а также Алтайском крае, рассказал 

”
Ъ“ 

Александр Куренной. Наблюдения за загрязнени-
ем атмосферного воздуха не ведутся в 45 городах 
с населением свыше 100 тыс. человек, а в трети го-
родов Российской Федерации количество дейст-
вующих стационарных постов государственной 
сети наблюдений не соответствует нормативам. 
Кроме того, Росгидрометом не повсеместно орга-
низовано «измерение концентраций в атмосфер-
ном воздухе наиболее опасной для человека мел-
кодисперсной пыли, а также определение содер-

жания в атмосфере стойких органических загряз-
нителей, включая диоксины». По данным Генпро-
куратуры, всего лишь 7% пунктов наблюдений 
способны непрерывно регистрировать загрязне-
ние атмосферы. В населенных пунктах отслежи-
вается наличие в атмосферном воздухе только 54 
видов вредных элементов из 160 наименований, 
определенных распоряжением правительства от 
8 июля 2015 года, которое содержит перечень за-
грязняющих веществ, подлежащих регулирова-
нию, добавляют в надзорном ведомстве. Метеоро-
логи сообщали Минприроды о необходимости со-
вершенствования организации государственной 
наблюдательной сети, но «министерством долж-
ных мер не принималось», говорит Александр 
Куренной. Прокуроры рекомендуют природоох-
ранному ведомству организовать мониторинг 
концентраций в атмосферном воздухе мелкодис-
персной пыли, иных опасных элементов, вклю-
чая диоксины, содержащихся в правительствен-
ном перечне.

В Росгидромете не смогли оперативно про-
комментировать 

”
Ъ“ претензии Генпрокуратуры. 

В Минприроды 
”
Ъ“ сказали, что не будут коммен-

тировать «служебную переписку», отметив: «Боль-
шинство замечаний Генпрокуратуры связано с от-
сутствием у ведомства информации о реальной 
ситуации в данной сфере, о чем они были проин-
формированы».

Ольга Никитина

Генпрокуратура требует уточнить 
прогноз погоды
Надзорное ведомство предложило Минприроды лучше следить  
за состоянием атмосферы

По данным 
”
Ъ“, до февраля 2017 

года за наполнение «Красной зве-
зды» и ее финансовые ресурсы от-
вечало главное управление по ра-
боте с личным составом Минобо-
роны (сейчас возглавляет полков-
ник Михаил Барышев), однако впо-
следствии издание было структур-
но закреплено за департаментом 
информации и массовых комму-
никаций (ДИМК; глава — генерал-
майор Игорь Конашенков). По сло-
вам собеседников 

”
Ъ“, тогда ДИМК 

стал курировать наполнение по-
лос и участвовать в разработке кон-
тента. Сейчас «Красная звезда» вы-
ходит три раза в неделю — в поне-
дельник, среду и пятницу на вось-
ми полосах (в пятничном номере 
отдельная полоса посвящена реги-
ональным новостям). С августа 1998 
года главным редактором газеты яв-
ляется Николай Ефимов.

Основным поводом для реше-
ния о перезапуске «Красной зве-
зды» стало желание военных «вер-
нуть газете былое имя», объясня-
ет один из собеседников 

”
Ъ“: в во-

енные годы там публиковались пи-

сатели Михаил Шолохов, Алексей 
Толстой, Константин Симонов, Ан-
дрей Платонов и другие. «Тогда из-
дание было популярным, его чита-
ли, оно было по-настоящему обще-
национальным,— говорит источ-
ник 

”
Ъ“.— В российской истории 

”
Красной звезды“ отдачи от публи-

каций было не так уж много. С раз-
витием интернета речи о конкурен-
ции с другими информационными 
ресурсами вообще не шло». До по-
следнего времени газета специали-
зировалась в основном на освеще-
нии официальных и торжествен-
ных событий: например, в мае был 
выпущен большой материал, приу-
роченный ко дню рождения мини-
стра обороны Сергея Шойгу. Сейчас 
формат начал меняться. Например, 
вчера газета вышла с эксклюзив-
ным материалом о рабочей поезд-
ке первого замминистра обороны 
Руслана Цаликова в Новороссийск. 
Там, по информации издания, он 
сообщил, что модернизация базы 
ВМФ РФ в Севастополе начнется 
в 2019 году. На новость ссылались 
ведущие федеральные СМИ.

Александра Джорджевич, 
Иван Сафронов

Военные  
выходят 
на передовицу

Почти 30 лет заключения получили вчера 
по приговору Басманного райсуда семь быв-
ших топ-менеджеров банка «Огни Москвы», 
признанных виновными в многомиллиардных 
хищениях. На скамье подсудимых могло ока-
заться больше обвиняемых, но бывший пред-
правления банка Денис Морозов скончался 
в ходе процесса, а экс-президенту банка Ма-
рии Росляк, дочери бывшего вице-мэра сто-
лицы, а ныне аудитора Счетной палаты Юрия 
Росляка, была предоставлена отсрочка от ис-
полнения четырехлетнего приговора до до-
стижения ее детьми совершеннолетия.

Процесс по делу о хищениях в «Огнях Москвы» 
продолжался почти год. Изначально на скамье 
подсудимых находилось восемь человек, в том 
числе последний председатель правления кре-
дитного учреждения Денис Морозов, его заме-
ститель Алла Вельмакина, финансовый директор 
Александр Башмаков, директор департамента 
клиентских отношений Ирина Ионкина, управ-
ляющие допофисами Григорий Жданов и Екате-
рина Конорцева, а также Алексей Николаенко, яв-
лявшийся председателем правления до господи-
на Морозова, и ответственная сотрудница банка 
Татьяна Пушкарева. Еще двумя фигурантами рас-
следования, которое вели следователи столично-
го главка МВД, являлись бывшие зампред правле-
ния «Огней Москвы» Вадим Халангот и президент 
банка Мария Росляк. Однако первый из них успел 

скрыться за границей, как и Александр Башма-
ков. Правда, последний потом вернулся в Россию, 
был задержан в аэропорту Шереметьево и аресто-
ван судом.

Между тем Мария Росляк, признавшая вину 
в «особо крупных мошенничестве и растрате» 
(ч. 4 ст. 159 и ч. 4 ст. 160 УК РФ), в особом порядке 
была приговорена к четырем годам колонии, но 
получила отсрочку, поскольку была беременной 
и имела двух малолетних детей. В ходе процесса 
из него выпал еще один фигурант. Экс-предправ-
ления Денис Морозов в феврале этого года впал 
в кому, а в мае скончался в больнице. Уголовное 
дело в отношении него было прекращено. Кста-
ти, банкир, как заявляли его адвокаты, был готов 
частично признать свою вину.

Процесс над оставшимися семи подсудимы-
ми завершился в понедельник приговором, кото-
рый вынесла судья Наталья Дударь. Она призна-
ла Александра Башмакова, Алексея Николаен-
ко и Аллу Вельмакину виновными в особо круп-
ной растрате, совершенной группой лиц по пред-
варительному сговору (ч. 4 ст. 160 УК РФ), а Татья-
ну Пушкареву — в пособничестве им. Кроме того, 
Александр Башмаков, Алексей Николаенко, Ал-
ла Вельмакина, Григорий Жданов, Ирина Ионки-
на и Екатерина Конорцева были осуждены за мо-
шенничество (ч. 4 ст. 159 УК РФ).

Как установил суд, обвиняемые Башмаков, Ни-
колаенко и Вельмакина при пособничестве Тать-

яны Пушкаревой в период с сентября 2010 по май 
2014 года растратили средства банка путем выда-
чи кредитов фиктивным юрлицам, которые бы-
ли подконтрольны руководству «Огней Москвы». 
«Указанные действия повлекли ущерб организа-
ции на общую сумму свыше 9 млрд 95 млн руб.»,— 
заявили вчера 

”
Ъ“ представители Генпрокурату-

ры. По данным надзорного ведомства, Александр 
Башмаков, Алексей Николаенко, Алла Вельмаки-
на, Григорий Жданов, Ирина Ионкина и Екатери-
на Конорцева также провели «незаконные расход-
ные операции» и списание по ним средств вклад-
чиков «с последующим их хищением» на общую 
сумму более 1,1 млрд руб. Отдельно в пригово-
ре было указано, что Александр Башмаков и ра-
нее уже осужденная Мария Росляк в мае 2014 го-
да получили доступ к счетам двух компаниям, ко-
торые обслуживались в «Огнях Москвы», и списа-
ли с них около 365 млн руб., переведя на собствен-
ные счета. Взамен обманутым фирмам вручили 
фиктивные векселя.

Александр Башмаков получил семь лет коло-
нии общего режима. Алексею Николаенко судья 
назначила пять лет, Алла Вельмакина, Ирина Ион-
кина и Григорий Жданов проведут в колониях по 
три года, а Татьяна Пушкарева и Екатерина Конор-
цева — три с половиной и четыре года соответст-
венно. По данным АСВ, разорившийся банк остал-
ся должен своим клиентам около 15 млрд руб.

Сергей Сергеев

«Огни Москвы» погасили приговором
Семь топ-менеджеров разорившегося банка сели за махинации

После суда у основателя  
Mirax Group Полонского  
не нашлось никаких 
 активов 
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА
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Сергей Лавров  
не торопится в посредники
Глава МИД РФ отдал Кувейту главную роль в урегулировании катарского кризиса

Глава МИД РФ Сергей Лавров вчера 
в  Кувейте обсудил с руководством этой 
монархии главный конфликт в  регионе 
Персидского залива — вокруг Катара, 
в начале июня оказавшегося в диплома-
тической изоляции. По словам источни-
ка ”Ъ“ в российской делегации, Москва 
сама не стремится к роли  посредника, 
хотя может стать таковым по итогам 
 турне Сергея Лаврова, которое включа-
ет в себя также посещение ОАЭ и само-
го Катара. Эксперты не исключают, что 
инициатива окажется успешной, так как 
РФ имеет сбалансированные отношения 
со всеми сторонами конфликта. Пока же 
главную посредническую миссию воз-
ложили на себя кувейтцы. С подробно-
стями из Эль-Кувейта — корреспондент 

”Ъ“ Павел Тарасенко.
Турне по странам Персидского залива 

Сергей Лавров открыл посещением Кувей-
та — одного из богатейших государств ми-
ра. Время для поездки, возможно, было вы-
брано неидеально: даже ночью температу-
ра сейчас не опускается ниже +38 градусов, 
а уровень влажности — ниже 92%. Глава МИД 
Кувейта шейх Сабах аль-Халед аль-Хамад ас-
Сабах в начале встречи с российским мини-
стром обратил внимание на то, что лето вы-
далось очень жарким и все это якобы из-за 
глобального потепления. Впрочем, в февра-
ле 2014 года, когда Сергей Лавров был в Ку-
вейте в предыдущий раз, погоду также нель-
зя было назвать прохладной.

Три с половиной года назад все внимание 
на переговорах уделялось сирийскому кри-
зису. Сейчас же в регионе Персидского зали-
ва развивается свой кризис — вокруг Ката-
ра. И хотя Сергея Лаврова журналисты все-
таки спросили про Сирию (он в ответ расска-
зал, что «катарские друзья очень высоко оце-
нивают усилия России» — в частности, в рам-
ках Астанинского формата), основное вни-
мание уделялось Катару.

Напомним, давние противоречия меж-
ду странами Персидского залива вылились 
в острую фазу кризиса 5 июня, когда Бахрейн, 
Саудовская Аравия, ОАЭ, Египет, Йемен, вре-
менное правительство Ливии, а также Маль-
дивская Республика объявили о разрыве ди-
потношений с Катаром. Ряд стран к ним при-
соединился позднее. Причем некоторые при-
няли еще целый ряд мер в отношении До-
хи — в частности, выслали подданных Ката-
ра, прекратили морское и воздушное сообще-
ние, ограничили операции с катарскими бан-
ками и катарской валютой. Участники создав-
шейся коалиции заявили: положение дел 
останется неизменным до тех пор, пока Доха 
не прекратит поддержку террористических 
организаций — таких, как «Исламское госу-
дарство», «Джебхат ан-Нусра» и «Братья-му-
сульмане» (запрещены в РФ), а также не отка-
жется от дружбы с шиитским Ираном — клю-
чевым геополитическим соперником суннит-
ских монархий Персидского залива во главе 
с Саудовской Аравией. Всего список требова-
ний к Дохе содержал 13 пунктов и включал 
в себя, например, прекращение военного со-

трудничества с Турцией и закрытие спутни-
ковой телевизионной сети «Аль-Джазира».

Власти Катара сразу назвали требования 
нереалистичными и пошли в ответную ата-
ку. В частности, они подали жалобу в ВТО, об-
винив своих соседей в нарушении правил тор-
говли товарами и услугами. Показательным же-
стом стало введение в начале августа упрощен-
ного визового режима для туристов из 80 госу-
дарств (в том числе России), призванное сти-
мулировать поток гостей в эмират. В этом спи-
ске оказалась лишь одна арабская страна — Ли-
ван. Наконец, ярким решением стало возвра-
щение Катаром своего посла в Иран. Он был 
отозван Дохой из иранской столицы в январе 
прошлого года после нападений на саудовское 
посольство в Тегеране и консульство в Меш-
хеде. Теперь же о подобной солидарности 
с  Саудовской  Аравией не может быть и речи.

С самого начала катарского кризиса Ку-
вейт занял сдержанную позицию: к санкци-
ям не присоединился, но и своих симпатий 
не скрывал (в частности, на прошлой неделе 
кувейтская прокуратура возбудила уголов-
ные дела в отношении нескольких пользо-
вателей соцсетей за критику политики изо-
ляции Катара). При этом ранее Кувейт неод-

нократно проявлял себя миротворцем — на-
пример, в 2014 году успешно помирил все 
те же Катар и Саудовскую Аравию. Так что 
и в стороне от нынешнего кризиса в Эль-Ку-
вейте остаться не могли. В начале августа ку-
вейтский эмир шейх Сабах IV аль-Ахмед аль-
Джабер ас-Сабах отправил послания главам 
шести арабских государств Персидского за-
лива и Египта с предложением созвать сам-
мит всех стран, вовлеченных в конфликт. 
После этого 16 августа Эль-Кувейт для обсу-
ждения инициативы посетил катарский ми-
нистр иностранных дел Мухаммед бен Аб-
дель-Рахман аль-Тани. Однако никакой кон-
кретики по саммиту до сих пор нет.

На фоне этого тупика свою роль, как от-
мечают эксперты, могла бы сыграть Москва. 
«У России сбалансированные отношения со 
всеми сторонами конфликта — и с Саудов-
ской Аравией, и с Ираном, и с Катаром»,— 
пояснил 

”
Ъ“ старший научный сотрудник 

Института востоковедения РАН Владимир 
Сотников, предположив: в ходе турне Сер-
гей Лавров намерен «предлагать добрые 
услуги Москвы в качестве посредника» и по-
пытаться «дипломатическим путем сблизить 
позиции сторон».

По словам господина Сотникова, острая 
фаза кризиса пройдена, но «полыхнуть вновь 
может в любой момент». «Сыграть свою роль 
может множество факторов. И то, как даль-
ше будет урегулироваться сирийский во-
прос. И то, как поведет себя Иран под нажи-

мом Вашингтона. И то, как будут складывать-
ся отношения между иранцами и саудитами. 
И то, как Катар будет отыгрывать свои заявле-
ния, давшие начало кризису,— о необходи-
мости восстанавливать отношения с Тегера-
ном,— отмечает эксперт.— И наша задача — 
чтобы ни один из этих факторов не стал спу-
сковым крючком, который вернул бы кризис 
в острейшее противостояние».

Ранее представитель Госдепартамента 
США Хизер Науэрт заверяла: «Если Россия смо-
жет сыграть роль в содействии переговорам, 
я думаю, мы бы приветствовали это». Между 
тем Сергей Лавров вчера дал понять, что отда-
ет приоритет в урегулировании кризиса Ку-
вейту, посреднические усилия которого все-
цело поддерживает. «Мы не хотим ни с кем 
конкурировать»,— отметил министр.

Собеседник 
”
Ъ“ в российской делегации пе-

ред началом переговоров в Эль-Кувейте пояс-
нил, что Москва считает конфликт вокруг Ка-
тара в первую очередь региональным вопро-
сом. «Мы сразу говорили, что ключевую роль 
в разрешении конфликта должны сыграть Со-
вет сотрудничества арабских государств Пер-
сидского залива и Лига арабских государств, 
в которую входит и Египет,— отметил источ-
ник 

”
Ъ“.— И сами мы не навязываемся. Если 

нас попросят, то окажем посреднические услу-
ги. Но таких просьб пока не было. В общем, на-
до дождаться конца турне». Сегодня Сергей 
Лавров проведет переговоры в ОАЭ, откуда за-
тем отправится в столицу Катара Доху.

Глава МИД Кувейта шейх Сабах 
аль-Халед аль-Хамад ас-Сабах 
и министр иностранных дел РФ 
Сергей Лавров обсудили кризис 
вокруг Катара  
ФОТО АЛЕКСАНДРА  ЩЕРБАКА/ТАСС

Игорь Иванов,
президент РСМД,  
министр иностранных дел  
(1998–2004 годы)

Оптимизм  
политической  
воли

Сегодня в Казахстане произойдет со-
бытие, значимость которого нель-
зя недооценивать: открытие Между-
народного банка низкообогащенно-
го урана на базе Ульбинского метал-
лургического завода в Усть-Камено-
горске. Дата выбрана неслучайно — 
29 августа 1991 года был закрыт Се-
мипалатинский ядерный полигон, 
и этот день был позднее провозгла-
шен ООН Международным днем дей-
ствий против ядерных испытаний.

Идея создания банков ядерного 
топлива имеет как минимум двадца-
тилетнюю историю. Как создать ме-
ханизм, гарантирующий поставки 
урана странам, выполняющим тре-
бования режима нераспространения 
ядерного оружия, но пока не имею-
щим доступа к мировым рынкам 
урана по политическим мотивам? 
Восемь лет назад Россия выдвинула 
предложение о создании гарантий-
ного запаса низкообогащенного ура-
на в Ангарске, а уже в конце 2010 го-
да на складские площадки Междуна-
родного центра по обогащению ура-
на был загружен гарантийный запас 
ядерного топлива (более 120 тонн). 
Российский опыт, безусловно, ис-
пользовался при создании ново-
го банка обогащенного урана, хотя 
между ангарским и усть-каменогор-
ским центрами имеются существен-
ные различия. Но дело, как представ-
ляется, не в особенностях инженер-
ных решений или в тонкостях юри-
дического оформления проекта. Ны-
нешняя инициатива была осуществ-
лена в принципиально иных между-
народных условиях, в иной системе 
политических координат.

С 2010 года обстановка в мире ра-
дикально изменилась и — увы! — 
совсем не в лучшую сторону. Не 
оправдались надежды на «перезаг-
рузку» отношений РФ и США. Уско-
рилась гонка вооружений, в том чи-
сле ядерных. Обострилась проблема 
нераспространения ядерного ору-
жия, которую вновь высветил кри-
зис вокруг Корейского полуостро-
ва. В этих условиях модным трен-
дом в обсуждении проблем между-
народной безопасности стали глу-
бокий пессимизм и самые мрачные 
пророчества. Политики и эксперты, 
журналисты и дипломаты соревну-
ются друг с другом в том, кто нарису-
ет более устрашающую картину гря-
дущих потрясений. И «неизбежное» 
распространение ядерного оружия 
является неизменным атрибутом 
этой картины.

Но сегодняшнее событие свиде-
тельствует о другом. В мире по-преж-
нему есть государственные деятели 
и общественные лидеры, готовые ид-
ти против течения и даже способные 
повернуть его вспять. Надо отдать 
должное стратегическому видению 
и мудрости президента Казахстана 
Нурсултана Назарбаева — одного из 
самых последовательных противни-
ков ядерного оружия. Нельзя не от-
метить и выдающуюся роль бывше-
го американского сенатора Сэма На-
нна, который уже несколько десяти-
летий остается в авангарде борьбы 
за снижение угрозы ядерной войны. 
Стоит упомянуть и американский 
некоммерческий фонд «Инициатива 
по сокращению ядерной угрозы», де-
ятельность которого наглядно пока-
зывает, что и в такой чисто «государ-
ственной» сфере, как ядерное топли-
во и нераспространение, роль НКО 
может быть очень и очень важной.

Среди многих высказываний, 
приписываемых Уинстону Чер-
чиллю, есть и такое: «Успех никог-
да не бывает окончательным, неу-
дача никогда не бывает фатальной, 
важно лишь мужество продолжать 
свое дело». Создание банка низкоо-
богащенного урана — еще одно на-
поминание о справедливости этой 
мысли. И прежде всего напомина-
ние тем из нас, кто прямо или кос-
венно вовлечен в российско-амери-
канские отношения. Как бы ни бы-
ло трудно выстраивать их сегодня, 
какой бы безнадежной ни казалась 
ситуация, мы не имеем права опу-
скать руки и прекращать диалог. 
Ставки слишком велики — для Рос-
сии, для США и для всего мира.

Мы не имеем права 
прекращать диалог 
России и США

Индия и Китай отступились от войны
Пекин и Дели договорились отвести войска от гималайского плато Доклам

Китай и Индия договорились  отвести 
войска от линии фактического контр-
оля на плато Доклам в Гималаях. Об этом 
 одновременно сообщили вчера  МИДы 
обеих стран, дав, впрочем, каждый свою 
версию того, почему это произошло. 
Источники ”Ъ“ в дипломатических кру-
гах утверждают: причиной стала угроза 
премьер-министра Индии Нарендры Мо-
ди не приехать на саммит БРИКС в Сямэ-
не 3–5 сентября в случае, если китайские 
войска не согласятся отступить. Нынеш-
няя передышка, скорее всего, будет ис-
пользована обеими сторонами для пере-
группировки сил, и конфликт без ясной 
перспективы разрешения может возоб-
новиться уже в сентябре.

«В последние недели Индия и Китай поддер-
живали интенсивные дипломатические пере-
говоры касательно ситуации в Докламе,— со-
общил вчера утром МИД Индии.— На основа-
нии этого было достигнуто оперативное согла-
шение о разъединении войск на линии проти-
востояния в Докламе, которое сейчас выпол-
няется». За ним последовало сообщение пресс-
секретаря МИД КНР Хуа Чуньин. «Я рада объя-
вить, что незаконно пересекшие границу Ки-
тая индийские войска отошли на индийскую 
территорию. Китайские войска продолжают 
патрулировать китайскую сторону границы,— 
заявила она.— В соответствии с изменениями 
ситуации на земле Китай внесет необходимые 
корректировки в дислокацию войск».

Напомним, противостояние Китая и Ин-
дии на спорном участке в Гималаях началось 

в первых числах июня. Китайские военные 
инженеры начали строить дорогу через пла-
то Доклам, права на которое оспаривают Ки-
тай и Бутан. Правительство небольшого ги-
малайского государства потребовало от Пе-
кина прекратить строительство, а когда те не 
отреагировали — призвало на помощь свою 
союзницу Индию. Около 300 индийских сол-
дат без использования огнестрельного ору-
жия оттеснили китайцев, разрушили доро-
гу и преградили путь строительной техни-
ке. Территория имеет для Дели стратегиче-
ское значение: захватив ее, Пекин сможет 
простреливать коридор Силигури, связыва-
ющий полуизолированные восточные шта-
ты Индии и ее основную часть.

Противостояние между двумя странами 
длилось три месяца и периодически принима-
ло угрожающие формы. 19 августа в интерне-
те появилось видео массовой драки между ин-
дийскими и китайскими войсками в регионе. 
В конце июля корреспонденты гонконгской 
газеты South China Morning Post сообщали, что 
на ближайшем к месту противостояния участ-
ке индийской территории «активно идет стро-
ительство новых бункеров, пулеметных гнезд 
и минных полей, а учения проводятся мини-
мум дважды в день». Китайцы, в свою очередь, 
подтянули на площадку в часе езды от Докла-
ма около 800 солдат в дополнение к 300, кото-
рые уже были дислоцированы на плато.

• Напомним, осенью 1962 года между 
 Индией и Китаем происходила погранич-
ная  война. Ее причиной стал неурегулиро-
ванный территориальный спор в районах 

 Аксай-Чин и Аруначал-Прадеш, где проходи-
ла линия Макмагона — граница, утвержден-
ная  Великобританией и Тибетом в 1914 го-
ду. 8 сентября китайские военные перешли 
участок границы в районе Дхола, а 20 октя-
бря начали массированное наступление на 
двух спорных участках, где Индия установи-
ла более 30 блокпостов. По итогам боестолк-
новений народно-освободительная армия 
 Китая закрепилась на 38 тыс. кв. км райо-
на  Аксай-Чин. 21 ноября стороны объявили 
о  перемирии. По оценкам, в ходе конфликта 
с обеих сторон погибло более 2 тыс. человек.
По информации дипломатических 

источников 
”
Ъ“, Пекин на сей раз согласил-

ся на взаимный отвод войск после посту-
пивших из Дели угроз не прислать на сам-
мит БРИКС в Сямэне премьер-министра Ин-
дии Нарендру Моди. Мероприятие крайне 
важно для председателя КНР Си Цзиньпина 
в свете того, что в конце октября Компартия 
Китая соберется на проходящий раз в пять 
лет съезд. На нем Си Цзиньпин должен пред-
стать лидером, добившимся беспрецедент-
ных успехов во внутренней и внешней по-
литике, и демарш Дели скажется на этом са-
мым негативным образом. Источник 

”
Ъ“ 

также заметил, что в последние месяцы 
представители Китая неоднократно обра-
щались по внутренним каналам в МИД РФ 
с просьбой повлиять на Индию. От индий-
ской стороны аналогичных просьб в отно-
шении Москвы не поступало.

Комментируя ситуацию, глава генштаба 
индийской армии генерал Бипин Рават за-

метил, что столкновения между войсками 
двух стран случались и раньше и «отнюдь не 
означают развала системы международных 
отношений». «Наши границы в этом рай-
оне не установлены,— заявил он.— У ка-
ждой стороны есть позиция. Китайцы гово-
рят: наша граница здесь. Мы говорим: на-
ша граница здесь. И обе стороны продолжа-
ют патрулирование в соответствии со сво-
им пониманием границы. Конечно, в этом 
случае столкновения неизбежны». Гене-
рал призвал не драматизировать ситуацию 
и сообщил, что у сторон «есть каналы для со-
гласования интересов и разрешения подоб-
ных ситуаций».

По мнению вице-председателя индий-
ского исследовательского центра Observer 
Research Foundation Самира Сарана, помимо 
«фактора БРИКС» у Индии и Китая есть более 
глубокие причины не искать конфронтации. 
«Во-первых, обе страны зависимы друг от 
друга с экономической точки зрения, во-вто-
рых, и для Дели, и для Пекина критически 
важен образ ответственных международных 
игроков, решающих конфликты не силой, 
а путем переговоров»,— пояснил он 

”
Ъ“. От 

также отметил, что обеим странам «нужен но-
вый механизм решения подобных споров», 
причем создан он может быть на базе любой 
международной организации с совместным 
участием — к примеру, Шанхайской органи-
зации сотрудничества или БРИКС. Без него 
конфликт после саммита БРИКС вполне мо-
жет разгореться с новой силой.

Михаил Коростиков
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ОФИЦИАЛЬНОЕ МНЕНИЕ

Каталонцы подготовились  
к отделению от Испании
В парламенте Каталонии коалиция партий «Вместе за ”Да“» и партия 
 «Кандидаты за народное единство» вчера представили и зарегистриро
вали  закон, который будет регулировать выход автономной области 
из состава Испании — в случае победы на референдуме сторонников 
 независимости. Этот документ станет основным законом независимой 
Каталонии до при нятия ее конституции. Коалиция уверена, что документ 

будет одобрен в  сентябре парламентом Каталонии, где сторонники 
незави симости имеют большинство, и автоматически вступит в силу 
 после 1  октября. 

Закон, состоящий из 89 статей, предполагает, что новое государство 
останется членом ЕС, а его граждане смогут иметь второе гражданст
во — наряду с испанским. Автоматически гражданами Каталонии станут 
испанские подданные, зарегистрированные на ее территории с декабря 
2016 года. Что касается главы государства, закон предполагает, что им 

станет нынешний председатель местного правительства — Женерали
тета — Карлес Пуджмонт.

Подготовленный каталонцами документ раскритиковали как испанские 
власти, так и оппозиция. Согласно источникам испанской газеты El Pais, 
премьерминистр Мариано Рахой провел с генеральным секретарем Ис
панской социалистической рабочей партии Педро Санчесом телефонные 
переговоры, по итогам которых политики договорились создать «общий 
фронт» в борьбе с «каталонским сепаратизмом». Алена Акимова



Иркутский аэропорт слетает на будущее
Область увидит его через восемь-девять лет
Правительство Иркутской области сдвигает сроки 
строительства нового аэропорта. По данным 

”
Ъ“, 

власти региона планируют вернуть бюджетное фи-
нансирование объекта в размере 23   млрд руб. в ФЦП 
после 2022 года, а ввод его в эксплуатацию намечен 
на 2025–2026 годы. Конкурсная документация по вы-
бору потенциального инвестора, которому придет-
ся реконструировать старый и строить новый аэ-
ропорт, появится к концу 2017 года. При этом, судя 
по заявлениям чиновников, до сих пор даже не ре-
шено нужно будет строить новый аэропорт на месте 
действующего или на другой площадке.

Как выяснил 
”
Ъ“, власти Иркутской области актуализи-

ровали планы строительства нового главного аэропорта ре-
гиона. Из письма министра жилищной политики, энергети-
ки и транспорта области Артура Сулейменова гендиректо-
ру АО «Международный аэропорт Иркутск» Александру Ря-
бикину (копия есть у 

”
Ъ“) следует, что к первому кварталу 

2019 года Росавиация и власти региона намерены включить 
бюджетные 23 млрд руб., выделенные на строительство аэ-
ропорта, в транспортную ФЦП, которая начнет действовать 
после 2022 года.

В мае Минтранс РФ исключил все аэропорты Иркутской 
области из федеральной программы модернизации. До кон-
ца года региональное АО «Иркутскаэроинвест» должно под-
готовить конкурсную документацию по выбору инвестора, 
который построит аэропорт Иркутск Новый и реконструиру-

ет и модернизирует существующий аэропорт. Лишь к 2022 го-
ду выберут генподрядчика строительства нового аэропорта, 
подготовят техзадание на проектную документацию, опреде-
лят объемы работ и источники финансирования для объек-
тов федеральной собственности (аэродром), инвестора в тер-
минал и соинвестора в заправочные комплексы и т. д. По рас-
четам регионального минтранса, новый аэропорт будет сдан 
в 2025–2026 годах. В Минтрансе РФ 

”
Ъ“ сообщили: вопрос фи-

нансирования «находится в проработке».
Модернизация иркутского авиаузла, формат участия ин-

весторов и их выбор обсуждаются с 2014 года, когда старый 
аэропорт был передан от Росимущества области. Сначала 
проект включал реконструкцию аэропорта и строительство 
нового, затем в него вошла модернизация еще десяти малых 
аэропортов. Об интересе к проекту заявляли «Аэропорты ре-
гионов» (входят в «Ренову» Виктора Вексельберга) и «Базэл» 
Олега Дерипаски. Но основным претендентом регион указы-
вал «Новапорт» Романа Троценко, что вызывало недовольст-
во ФАС и «Базэла». В феврале сообщалось, что инвестора все 
же определят на конкурсе, но «Иркутскаэроинвест» (должен 
выбрать модель ГЧП) был создан регионом и «Новапортом». В 
мае губернатор Сергей Левченко заявил, что обсуждается ва-
риант консорциума инвесторов, а в июне он уточнил: к стро-
ительству нового аэропорта планируется привлечь трех ин-
весторов, каждый из которых, как и регион, получит по 25%.

На прошлой неделе Александр Рябикин заявил «Байкал 
ТВ», что «инвестор есть», добавив: для «снятия остроты вопро-

са на ближайшие десять лет будет реконструирован действу-
ющий аэропорт» силами области и инвестора. Он заверил, 
что новый аэропорт построят на месте старого, перенос его 
на 60 км потребовал бы не менее 50 млрд руб. бюджетных 
средств. Но окончательное решение о новом месте аэропор-
та будет принято не ранее, чем через полгода.

В «Новапорте» отказались от комментариев, связаться с 
правительством региона вчера вечером не удалось. В «Базэле» 
сообщили 

”
Ъ“, что пока неясны инвестобязательства по про-

екту, не решен вопрос о судьбе старого аэропорта — он выве-
ден из программы и контролируется «неким СП» («Иркутска-
эроинвест»). Обязательства должны быть консолидированы 
и обсуждаться со всеми потенциальными инвесторами, а ис-
полнителем должен быть один из них, который сам уже при-
мет решение о привлечении партнеров, считают в холдинге.

Источник 
”
Ъ“, знакомый с ситуацией, полагает, что влас-

ти области «пытаются оправдать бездействие в течение полу-
тора лет и, игнорируя предупреждения ФАС, недовольство 
заксобрания региона и прокурорские проверки, продолжа-
ют реализацию проекта с вовлечением СП области и 

”
Нова-

порта“». Главный эксперт Института экономики транспорта 
и транспортной политики НИУ ВШЭ Федор Борисов отмеча-
ет: неопределенность государства в части инвестиций в про-
ект обычно удерживает инвестора от принятия окончатель-
ного решения, а отсутствие господдержки ставит под вопрос 
перспективы проекта.

Елизавета Кузнецова

Как стало известно 
”
Ъ“, за первые пол-

тора месяца действия новых программ 
стимулирования авторынка было про-
дано 16 тыс. машин. В легковом сегмен-
те полагают, что эти меры сейчас эффек-
тивнее исчерпавшей себя утилизации. 
Эксперты замечают, что программы 
«Первый автомобиль» и «Семейный ав-
томобиль» инициировали дополнитель-
ный спрос со стороны клиентов, кото-
рые не могли воспользоваться старыми 
программами. Но в коммерческом 
сегменте продажи невелики — лишь 
1,5 тыс. машин из 16 тыс. штук: здесь жа-
луются на то, что программы не приве-
ли новых клиентов, а скидки получают 
те, кто и так бы купил машину.

Новые программы стимулирования спро-
са в автопроме — лизинговые «Российский 
тягач», «Свое дело», «Российский фермер» и 
кредитные «Семейный автомобиль» и «Пер-
вый автомобиль» (помимо субсидирования 
кредита дается скидка в 10%) заработали с 11 
июля, на них выделено из бюджета 7,5 млрд 
руб. Вчера в Минпромторге 

”
Ъ“ сообщили, 

что за полтора месяца по пяти программам 
продано более 16 тыс. машин. Глава ведомст-
ва Денис Мантуров отметил 

”
Ъ“, что «это хо-

роший старт». В июле он говорил, что новые 
программы дадут еще 85 тыс. проданных ма-
шин до конца года.

В легковом сегменте на новые программы 
не жалуются и ожидают роста. Льготные про-
дажи Lada составили более 4,3 тыс. машин, 
и на АвтоВАЗе полагают, что в августе доля 
этих продаж может составить 15%. В Renault 
по программам продано более 1 тыс. машин, 
это 30% от всех автокредитов (477 машин че-
рез «Первый автомобиль», 565 — через «Се-
мейный»). В компании объясняют перевес 
«профилем кредитного клиента Renault»: 
75% из них — «семейные люди». 60% продаж 
по программам пришлось на Renault Kaptur 
(от 879 тыс. руб.) и Renault Sandero Stepway 
(от 649,9 тыс. руб.). В Hyundai продали около 
2 тыс. машин по обеим программам, это 30–
40% от продаж в кредит.

Volkswagen реализовал порядка 500 ма-
шин по новым программам (20–25% кредит-
ных продаж). На Polo пришлось 70–75% от 
льготных продаж (от 599,9 тыс. руб.), также 
пользуются спросом Jetta (от 949 тыс. руб.) и 
Tiguan (от 1,4 млн руб.). Kia в августе реали-
зовала по новой господдержке 1757 машин. 
«Первым автомобилем» воспользовались 920 
клиентов, «Семейным автомобилем» — 87, 
хотя в июле такого перевеса не было (128 и 
129 машин соответственно). В Ford в общем 
объеме продаж в кредит по новым програм-

мам реализовано около 350 машин — 30%, и 
в компании уверены, что эта доля достигнет 
50%. В Nissan и Datsun продали около 300 ма-
шин, наибольшим спросом пользуются Nissan 
Almera, Nissan Qashqai и Datsun on-DO. 

Дилеры считают, что новые программы 
эффективнее предыдущих. «Семейный авто-
мобиль» более удобен, чем программа утили-
зации: нужна только справка о семье, не тре-
буется иметь старую машину, говорят в «Авто-
спеццентре». «Автопарк у населения сравни-
тельно молодой, людям невыгодно сдавать 

автомобиль за 50 тыс. руб. в утилизацию, ког-
да они могут отдать его в трейд-ин или про-
дать в несколько раз дороже, для покупаю-
щих машину впервые утилизация не подхо-
дит»,—рассуждает директор «Авилон Ford» 
Михаил Жмаков. 

Но источники 
”
Ъ“ в отрасли замечают, что 

новые программы хорошо работают только в 
легковом сегменте: из 16 тыс. машин на ком-
мерческий транспорт пришлось лишь 1,5 тыс. 
штук. Вчера производители комтранса не да-
ли статистику продаж. На КамАЗе заметили, 
что «слишком мало времени прошло». В груп-
пе ГАЗ заявили, что «сегментированные про-
граммы не стали полноценной заменой про-
грамме обновления парка в сегменте LCV». 
Там уверяют, что «вопрос не в том, что нужно 
время на раскачку — программы не дают до-
полнительных стимулов». Сейчас скидку по-
лучают клиенты, которые и так готовы поку-
пать автомобили в лизинг. Но фермеры и на-
чинающие предприниматели не берут ма-
шины в лизинг, говорят в группе, для них это 
слишком большие расходы даже со скидкой, 
они также не проходят по требованиям ли-
зинговых компаний.

Владимир Беспалов из «ВТБ Капитала» по-
лагает, что новые программы будут ускорять-
ся, спрос в летние месяцы сезонно низок. Он 
согласен, что программа утилизации в послед-
ние месяцы неактуальна — автомобилей, ко-
торые можно сдать, уже почти не осталось, а 
новая поддержка создала дополнительный 
спрос за счет покупателей, которые не могли 
участвовать в старых программах. Програм-
мы для комтранса не пользуются ощутимым 
спросом, согласен Дмитрий Бабанский из SBS 
Consulting. Он полагает, что в сегменте к под-
держке необходимо подходить более систем-
но: для новых предпринимателей стоит сде-
лать, например, льготный режим, чтобы те 
могли развиться в перевозчиков. При этом по 
новым программам обновить устаревающий 
парк накладно даже с учетом скидки — в этом 
плане утилизация была для клиента интерес-
нее, говорит эксперт.

Яна Циноева

 деловые новости
+ индикаторы
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 19449,90 (−2,71)
РТС 1068,75 (+8,26)
FTSE 100 7401,46 (−5,60)

DAX 30 12123,47 (−44,47)
DJIA* 21789,52 (−24,15)
NASDAQ Composite* 6278,093 (+12,45)

*На 20:14.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 28.08.17 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 29.08.17
Австралийский доллар 46,5565
Английский фунт 75,5314
Белорусский рубль** 30,4694
Датская крона* 93,9305

Доллар США 58,5469
Евро 69,8465
Индийская рупия*** 91,6586
Казахский тенге*** 17,5306

Канадский доллар 46,9653
Китайский юань* 88,2741
Норвежская крона* 75,4431
СДР 82,6255

Сингапурский доллар 43,1985
Новая турецкая лира 16,9819
Украинская гривна* 22,9371
Шведская крона* 73,4084

Швейцарский франк 61,3699
Японская иена*** 53,6242
*За 10. **За 10 000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Осень стремительно наступает, а для 
газового рынка это всегда означало 
мучительные сомнения — достаточ-
но ли запасов в подземных храни-
лищах на Украине, как увеличить 
их до начала сезона отбора в начале 
октября и что делать, если газа все-
таки не хватит. Обычно руководст-
во «Газпрома» уже с июля начинало 
делать заявления о том, как опасен 
низкий уровень запасов в украин-
ских ПХГ и как это может угрожать 
транзиту российского газа в Евро-
пу. Но сейчас — впервые с 2012 го-
да — «Газпром» молчит, потому что 
придраться не к чему: в ПХГ уже око-
ло 14,5 млрд кубометров, что лишь 
чуть ниже, чем к началу отопитель-
ного сезона прошлого года. «Укрт-
рансгаз» планирует к октябрю зака-
чать около 17 млрд кубометров, и 
технические возможности реверс-
ных маршрутов из Словакии, Вен-
грии и Польши позволяют сделать 
это. Таких запасов должно хватить 
Киеву даже при холодной зиме — 
хотя потребление газа в стране в 
этом году начало расти после непре-
рывного падения последних лет.

Позитивное изменение ситуации 
вызвано прежде всего улучшением 
финансового состояния «Нафтога-
за Украины». Уже с весны 2015 года 
Украине хватало реверсных мощно-
стей для формирования запасов без 
политически нежелательных заку-
пок у «Газпрома». Однако у Киева не 
было денег, чтобы постоянно загру-
жать эти мощности: пока «Нафтогаз» 
ждал кредитов от ЕС, ЕБРР или ком-
мерческих банков, уходило время, 
необходимое для закачки. Осенью 
2015 года Украина в последний раз 
закупала газ у «Газпрома», но про-
блемы с деньгами продолжились и 
в 2016 году, из-за чего страна вошла 
в отопительный сезон с самыми низ-
кими запасами в истории — 14,7 мл-
рд кубометров. Тогда зиму удалось 
пройти без российского газа, хотя 
это было очень рискованно: холода 
едва не привели к веерным отклю-
чениям электроэнергии и останов-
ке предприятий. Но в 2016 году «На-
фтогаз» впервые за пять лет вышел в 
прибыль, и закачка газа началась во-
время. Улучшение финансовых по-
казателей компании стало следстви-
ем повышения внутренних цен на 
газ, которые позволили сократить 
убытки. Прибыль «Нафтогазу» обес-
печил «Газпром» — в виде платы за 
транзит в Европу.

Этот отопительный сезон на Укра-
ине обещает стать уникальным. Мы, 
скорее всего, не услышим привыч-
ных взаимных обвинений в «воров-
стве» или «отключении» газа, не уви-
дим ночных переговоров с участием 
ЕС. Но затишье не должно вводить в 
заблуждение: если Nord Stream-2 и 
«Турецкий поток» будут построены 
в 2019 году, транзитные трубы Укра-
ины, которые сейчас приносят Кие-
ву деньги, опустеют и станут обузой. 
«Газпром» все же будет нуждаться в 
небольшом транзите через Украину, 
и осенью 2019 года все может вер-
нуться в привычное русло: «Нафто-
газ» и «Газпром» занимаются взаим-
ным шантажом, а потребители дро-
жат от страха или холода.

обсудить 
kommersant.ru/12096
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Этот отопительный 
сезон на Украине 
обе щает стать уни-
кальным — без вза-
имных угроз «Газпро-
ма» и «Нафтогаза»

в газовых отношениях России 
и Украины изменятся этой зимой, 
уверен глава группы ТЭКа

Юрий Барсуков

Uber припарковался в Воронеже
Сняв помещение для экспертного центра
Вслед за другими крупными компани-
ями сервис вызова такси Uber решился 
на размещение собственного бэк-офиса 
в Воронеже. Компания уже арендовала 
1,35 тыс. кв. м на территории комплекса 
«Воронеж-Сити», где будут работать 130 
сотрудников. В дальнейшем площадь 
может быть расширена до 5 тыс. кв. м. 
Перевод подразделения в Воронеж по-
зволит Uber существенно сэкономить 
на аренде.

Uber Technologies арендовала 1,35 тыс. 
кв. м в бизнес-центре «Галеон» в Воронеже. Об 
этом рассказал источник 

”
Ъ“ на рынке недви-

жимости, знакомый с ходом заключения сдел-
ки. По его словам, в дальнейшем компания 
рассчитывает расширить площадь до 5 тыс. 
кв. м. «В 

”
Галеоне“ расположится центр под-

держки русскоговорящих клиентов Uber по 
всему миру»,— говорит собеседник 

”
Ъ“. Он до-

бавляет, что компания рассматривала аренду 
аналогичных площадей в Волгограде и Ниж-

нем Новгороде. Продолжаются ли сейчас эти 
переговоры, собеседнику 

”
Ъ“ неизвестно. 

Представитель Uber Ирина Гущина поясни-
ла, что в Воронеже уже действует экспертный 
центр Uber, который занимается поддержкой 
как водителей, так и пассажиров. По ее сло-
вам, сейчас здесь работают 130 человек. «Ана-
логичные центры открыты в Каире, Кракове, 
Фениксе (США), Лимерике (Ирландия), Мани-
ле и странах Латинской Америки»,— добави-
ла госпожа Гущина.

Бизнес-центр «Галеон» (15 тыс. кв. м) входит 
в состав делового комплекса «Воронеж-Сити», 
общая заявленная площадь которого состав-
ляет более 300 тыс. кв. м. Комплекс располага-
ется в Ленинском районе Воронежа. Девело-
пером проекта выступает группа «Мегион» Бо-
риса Нестерова. В самой компании подтвер-
дили сотрудничество с Uber, но комментиро-
вать сделку отказались. По данным Beboss.ru, 
помещения в «Воронеж-Сити» арендуют так-
же МТС, «Билайн», Mail.ru, Siemens и Microsoft.

Старший консультант отдела услуг корпо-
ративным клиентам CBRE Иван Козис гово-
рит, что запрашиваемая ставка в «Галеоне» со-
ставляет 950 руб. за 1 кв. м в месяц. Исходя из 
этих расчетов, аренда 1,35 тыс. кв. м будет сто-
ить Uber 15,39 млн руб. в год, 5 тыс. кв. м — 
57 млн руб. Господин Козис называет Воронеж 
удачным выбором для открытия бэк-офиса. 
«Ставки аренды и уровень заработных плат в 
городе заметно ниже, чем в Москве, а уровень 
образования позволяет нанимать квалифици-
рованный персонал, который может отвечать 
текущим задачам компании»,— рассуждает 
он. Господин Козис указывает, что Uber не пер-
вая крупная международная компания, ре-
шившая разместить бэк-офис в Воронеже. «Го-
род активно развивается последние пять лет, 
и в ближайшее время можно ожидать закры-
тия аналогичных сделок»,— добавляет он. Ди-
ректор департамента офисной недвижимости 
Knight Frank Константин Лосюков говорит, что 
чаще всего бэк-офисы в регионах размещают 

компании, которые работают по всей России 
и ориентированы на массовый сегмент. «При-
чина достаточно простая — экономия средств 
на аренде и зарплатах»,— отмечает он.

Uber Technologies была основана в 2009 го-
ду в Сан-Франциско. Компания разработала 
платформу для поиска, вызова и оплаты так-
си. На российский рынок Uber вышел в 2013 
году и представлен в 16 городах. В середине 
июля было объявлено об объединении серви-
са Uber в России, Азербайджане, Армении, Бе-
лоруссии и Казахстане с «Яндекс.Такси». Объе-
диненный бизнес, 59,9% в котором планиру-
ется передать «Яндексу», ранее оценивался в 
$3,75 млрд. Предполагается, что эта платфор-
ма займет 5–6% российского рынка такси (см. 

”
Ъ“ от 14 июля). Собеседник 

”
Ъ“ на рынке не-

движимости говорит, что, несмотря на заклю-
чение сделки, центр в Воронеже останется эле-
ментом инфраструктуры именно для Uber.

Александра Мерцалова, 
Мария Котова, Роман Рожков

Господдержка прокатила грузовики
90% продаж с новыми льготами пришлись на легковые машины
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Минфин намерен разрешить 
 торговлю криптовалютами толь
ко на Московской бирже и толь
ко квалифицированным инвес
торам, заявил в интервью теле
каналу «Россия 24» замминистра 
финансов Алексей Моисеев. 
По мнению ведомства, это помо
жет не только защитить уязви
мые категории инвесторов, но 
и закрыть возможность для от
мывания средств через крипто
валюты. По мнению участников 
рынка, сама основа криптова
лют заключается в полной про
зрачности операций, а ограни
чения вряд ли помогут.

Тема легализации криптовалют на 
российском рынке получила новый 
разворот. По словам Алексея Моисее-
ва, министерством прорабатывается 
вопрос об ограничении торговли та-
кими активами для лиц, не являю-
щихся квалифицированными инвес-
торами. При этом единственным орга-
низатором торгов должна стать Мос-
ковская биржа. «Мы должны иметь 
возможность фиксировать сделки и 
истории сделок»,— пояснил господин 
Моисеев 

”
Ъ“. Это свидетельствует о 

значительном изменении взглядов 
регуляторов на криптовалюты за по-
следние три года. От полного неприя-
тия и необходимости уголовного на-
казания за выпуск и обращение «де-
нежных суррогатов» ведомства пере-
шли к обсуждению легализации этого 
инструмента и его допуска на цент-
ральную торговую площадку страны.

• Квалинвесторами могут быть при
знаны лица (не являющиеся квалинвес
торами в силу закона, то есть проф
участниками рынка ценных бумаг — 
банками, брокерами, управляющими 
компаниями, НПФ и т. п.), владеющие 
активами на сумму от 6 млн руб.— 
для физлиц, или имеющие капитал 
от 200 млн руб.— для юрлиц, или же 
имеющие определенный опыт рабо
ты на финансовом рынке, образова
ние (для физлиц).
По словам чиновника, такие меры 

необходимы, чтобы, с одной стороны, 
защитить права потребителей, а с дру-
гой — исключить отмывание средств 
через криптовалюту. Ведомство в бли-
жайшее время представит концеп-
цию регулирования криптовалютно-
го рынка в правительство и в случае 
одобрения приступит к написанию 
соответствующих нормативных ак-
тов. Данная концепция обсуждается с 
ЦБ, Росфинмониторингом и Москов-
ской биржей. Все участники процесса 
это подтверждают, однако в ЦБ и Рос-

финмониторинге вчера комментиро-
вать эту тему не стали. Московская 
биржа сообщила, что уже работает над 
созданием инфраструктуры для таких 
торгов (см. 

”
Ъ“ от 28 июля). «На бирже-

вой платформе возможна торговля 
как самими криптовалютами, так и 
производными на них, а также торгов-
ля акциями биржевых фондов на 
криптовалюты. С регуляторной и тех-
нической точек зрения быстрее и лег-
че реализовать возможность торговли 
производными на криптовалюту»,— 
сообщили в пресс-службе биржи.

Криптосообщество в оценках идеи 
Минфина разделилось. По мнению 
основателя Bitcoin Fund Анатолия Кня-
зева, идея допустить криптовалюты к 
биржевым торгам является положи-
тельным сигналом для институцио-
нальных инвесторов. «Юрлица не 
имеют возможности покупать крипто-
валюту легально. Как только она поя-
вится, рынок придет в норму и значи-
тельно вырастет»,— говорит он. Одна-
ко, как считает руководитель рабочей 
группы по оценкам рисков оборота 
криптовалюты в России Элина Сидо-
ренко, столь жесткая концепция регу-
лирования отпугнет крупнейших иг-
роков, которые предпочтут иностран-
ные юрисдикции. «Если Россия наме-
рена увеличивать свою конкуренто-
способность на этом рынке, мы долж-
ны создавать такую регуляторику, ко-
торая могла бы обеспечивать безопас-
ность людей лишь на основе стимули-
рования потенциальных инвесто-
ров»,— уверена она. По ее мнению, 

Минфин предлагает запретительные 
меры, препятствующие переходу ин-
ституционалов в российскую юрис-
дикцию. По словам госпожи Сидорен-
ко, представленная господином Мои-
сеевым концепция для обсуждения на 
рабочей группе еще не была представ-
лена. Ранее обсуждалась идея «ступен-
чатого» приобретения криптовалюты 
физлицами по аналогии с продажей 
населению иностранной валюты. При 
такой системе доступ к биржевым тор-
гам криптовалютой получают круп-
ные игроки, которые формируют ко-
тировки. Затем они же осуществляют 
продажу криптовалюты через обмен-
ные пункты населению. «Эти деньги 
государством будут легитимизирова-
ны»,— пояснила госпожа Сидоренко.

С точки зрения же контроля за от-
мыванием средств, считают участники 
рынка, меры, предложенные Минфи-
ном, являются излишними. «Криптова-
люты являются высокорискованными 
инструментами вложения фиатных де-
нег, но называть их непрозрачными и 
одним из вариантов 

”
отмывания де-

нег“ нельзя. Практически все крипто-
валютные биржи придерживаются 
принципа AML/KYC (соблюдение норм 
антиотмывочного законодательства и 
использование принципа 

”
знай своего 

клиента“.— 
”
Ъ“) и запрашивают дан-

ные, подтверждающие личность трей-
дера»,— говорит сооснователь блок-
чейн-платформы Wirex Павел Матве-
ев. По его словам, сама основа блокчей-
на заключается в полной прозрачности 
операций — кто, когда, в какой объе-
ме, у кого купил, кому продал или пе-
реслал криптовалюту. Сооснователь 
блокчейн-сервиса по распознаванию и 
анализу речи Anryze Михаил Ежов до-
бавляет, что административный за-
прет на куплю-продажу криптовалюты 
«с рук» или через телеграм-боты не бу-
дет работать. «Останется и возможность 
продать криптовалюту за границу, по-
лучив обратный платеж в любом дру-
гом виде»,— резюмирует он.

Мария Сарычева,  
Вероника Горячева

Население оградят  
от криптовалют
Торговлю разрешат  
только квалифицированным инвесторам Россельхозбанк (РСХБ) не может 

справиться со своими задачами 
без финансовой помощи госу
дарства, признает его руководст
во. В 2018 году банку потребуется 
около 30 млрд руб. из бюджета 
для увеличения капитала. Сам 
он аргументирует это ужесточе
нием регуляторных требований, 
но, по мнению экспертов, ключе
вая причина — доформирование 
резервов на проблемные креди
ты, объем которых превышает 
200 млрд руб. Однако, по данным 

”
Ъ“, Минфин не торопится выде

лять средства. 
Вчера зампред правления РСХБ Ки-

рилл Лёвин заявил, что банку в следу-
ющем году потребуется около 30 млрд 
руб. Банк рассчитывает на то, что эти 
деньги выделит государство (100-про-
центный акционер РСХБ). Притом это 
минимум, без учета средств на разви-
тие бизнеса. «Банк рассчитывает на 
получение средств напрямую из феде-
рального бюджета,— уточнили 

”
Ъ“ в 

пресс-службе РСХБ.— При расчете по-
требности в капитале банк исходит из 
необходимости выполнения параме-
тров достаточности основного капи-
тала с учетом надбавок». В соответст-
вии с требованиями «Базеля-3», регу-
лятор ввел для всех банков надбавку 
для поддержания достаточности ка-
питала (повышается на 0,625 про-
центного пункта ежегодно до дости-
жения 2,5% с 1 января 2019 года) и над-
бавку за системную значимость (по-
вышается ежегодно до достижения 
1% к началу 2019 года).

РСХБ постоянно обращается за го-
сударственными дотациями. В 2015 
году банк был докапитализирован из 
средств бюджета на 10 млрд руб., еще 
68,8 млрд руб. он получил в капитал в 
виде облигаций федерального займа 
(ОФЗ). В прошлом году госбанк был до-
капитализирован на 8 млрд руб. В 
этом году банк провел допэмиссию в 
объеме 5 млрд руб. и ждет еще 25 млрд 
руб. из бюджета. 

Таким образом, в следующем году 
банку потребуется как минимум 
столько же, сколько и в 2017 году, хотя 
формально его основные показатели 

по МСФО демонстрируют положи-
тельную динамику: убыток банка за 
первое полугодие сократился в 2,3 ра-
за, до 10,8 млрд руб. Чистые процент-
ные доходы банка увеличились на 
10,4% в годовом выражении, до 
29,5 млрд руб. Кредитный портфель 
РСХБ с начала года вырос на 8,4%, до 
1,96 трлн руб., а расходы на резервы на 
возможные потери по ссудам сократи-
лись с 40,8 млрд до 31,9 млрд руб.  Доля 
проблемных кредитов свыше 90 дней 
(показатель NPL) составила по состоя-
нию на 1 июля 10,6% (207,8 млрд руб.) 
от величины кредитного портфеля, со-
общили в пресс-службе РСХБ (в отчет-
ности эти данные не раскрываются), 
снизившись с 11,2%.

Эксперты не поддерживают аргу-
ментацию РСХБ, указывая, что го-
споддержка банку нужна в первую 
очередь для формирования резервов 
по проблемным кредитам. Потреб-
ность в дополнительном капитале в 
первую очередь связана с необходи-
мостью резервировать проблемные 
кредиты, указывает аналитик Fitch 
Сергей Попов. «По итогам 2016 года у 
РСХБ было 108 млрд руб. незарезер-
вированной неработающей задол-
женности (кредиты с просрочкой 
свыше 90 дней) и, кроме того, допол-
нительно 52 млрд руб. кредитов бы-
ли в категории 

”
под наблюдени-

ем“,— указал эксперт.— Таким обра-
зом, общий объем проблемных кре-
дитов за вычетом резервов составлял 
160 млрд руб.». Таким образом, собст-
венной прибыли на создание адек-

ватных резервов банку не хватает, и 
поэтому он по-прежнему нуждается в 
поддержке со стороны государства, 
резюмирует господин Попов. «Кроме 
того, банк активно замещает внеш-
ние заимствования клиентскими де-
позитами, что негативно отражается 
на его процентной марже из-за высо-
ких ставок привлечения по сравне-
нию с другими госбанками»,— добав-
ляет он. «Значительная часть креди-
тов РСХБ идет в сельскохозяйствен-
ную отрасль (около 55% портфеля), 
где риски невозврата высоки. Закла-
дывать риски в ставку банк не может, 
иначе кредиты станут недоступны 
сельхозпроизводителям,— поясняет 
начальник отдела валидации 

”
Экс-

перт РА“ Станислав Волков.— Но ри-
ски никуда не исчезают, и банк пере-
кладывает их на акционера». 

Правда, пока неизвестно, готово ли 
правительство удовлетворить запро-
сы РСХБ. «Мы сейчас находимся в дис-
куссиях с акционером»,— передал 
«Интерфакс» слова господина Лёвина. 
При этом источник в финансово-эко-
номическом блоке правительства 
усомнился, что вопрос выделения 
именно РСХБ 30 млрд руб. из бюджета 
будет решен положительно. «С высо-
кой долей вероятности Минфин выде-
лит эти средства только в случае, если 
будет специальное поручение премье-
ра Дмитрия Медведева»,— указал со-
беседник 

”
Ъ“. Пресс-служба Минфина 

отказалась от комментариев.
Юлия Полякова,  
Юлия Локшина

Россельхозбанк  
просит на хозяйство
Но новые дотации пока под вопросом

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Ставка негосударственных пен
сионных фондов (НПФ) на повы
шение лояльности действующих 
клиентов приносит ощутимые 
дивиденды владельцам фондов. 
Как следует из отчетности по ме
ждународным стандартам финан
совой группы «Будущее» (основ
ной бенефициар Борис Минц), 
по итогам полугодия оттоки на
коплений в другие фонды сокра
тились почти вчетверо, в немалой 
степени обеспечив и рост чистой 
прибыли группы. Впрочем, с уче
том увлечения группы вложения
ми в акции говорить, насколько 
высоким будет доход по итогам 
года, пока рано.

Промежуточные финансовые ре-
зультаты по итогам полугодия по 
МСФО финансовая группа (ФГ) «Буду-
щее» (совокупные активы 389 млрд 
руб., в состав ФГ входят три НПФ) рас-
крыла вчера на своем сайте. Как сле-
дует из отчетности, чистая прибыль 
группы составила 4,7 млрд руб. 
(2,7 млрд руб. годом ранее). При этом 
результаты от финансовой деятель-
ности группы, согласно отчетности, 
выглядят неровно: так, ее процент-
ные доходы сократились на 14%, до 
7,7 млрд руб., обесценение инвес-
тиций дало 567 млн руб. убытка про-
тив 1,2 млрд руб. прибыли в прошлом 
году, зато прибыль от переоценки 

 активов составила 2,5 млрд против 
2,8 млрд руб. убытка годом ранее.

Убыток от операций с финансовы-
ми активами, оцениваемыми по спра-
ведливой стоимости, в группе объяс-
няют отрицательной переоценкой бу-
маг банка «Пересвет» (в первом полуго-
дии 2017 года) и Внешпромбанка (в 
первом полугодии 2016 года), сниже-
ние процентных доходов — измене-
нием процентных ставок по финансо-
вым активам, оцениваемым по спра-
ведливой стоимости через прибыль и 
убытки (с 10,11% до 9,11%), и депози-
там в банках (с 10,48% до 6,67%).

При этом оттоки накоплений (по 
итогам переходной кампании клиен-
тов фонды ФГ перечисляют их в дру-
гие НПФ или ПФР) сократились вчет-
веро — до 6,9 млрд против 24,4 млрд 
руб. годом ранее. По словам гендирек-
тора ФГ «Будущее» Марины Рудневой, 
была проведена активная работа по 
информированию клиентов о дея-
тельности фондов, «о потенциальной 
потере инвестдохода при досрочных 
(чаще одного раза в пять лет.— 

”
Ъ“) пе-

реходах», тем более что потеря может 
составлять «несколько десятков тысяч 
рублей в год». Это способствовало то-
му, что граждане стали «более внима-
тельно подходить к вопросу о перево-
де пенсионных накоплений».

Хотя группа по итогам полугодия 
зафиксировала рост чистой прибыли, 

отдельные показатели вызывают во-
просы экспертов. Так, директор груп-
пы рейтингов финансовых институ-
тов АКРА Юрий Ногин отмечает, что 
ФГ «Будущее» — единственный из 
крупных игроков, кто при расчете ак-
тивов учитывает столь существенный 
гудвилл (43,8 млрд руб.) С начала года 
серьезно вырос и объем средств на 
брокерских счетах — сейчас он со-
ставляет 26,4 млрд против 448 млн 
руб. на начало года. В ФГ поясняют, 
что с начала года группа стала актив-
нее использовать инструменты бир-
жевого репо, так как такие сделки «по-
зволяют фонду более эффективно и 
безопасно управлять пенсионными 
накоплениями через покупку цен-
ных бумаг на бирже». Впрочем, как 
указывает господин Ногин, судить об 
эффективности подобной стратегии 
сложно: ни эмитенты, ни уровень до-
ходности таких вложений в отчетно-
сти не раскрыты.

Результаты ФГ «Будущее» и входя-
щих в нее НПФ по итогам года, когда 
будут начисляться доходы на счета 
клиентов, прогнозировать пока также 
затруднительно. Тем более что около 
трети всех финансовых активов груп-
пы инвестировано в акции — «потен-
циально высокодоходные, но и высо-
корисковые вложения», отмечает го-
сподин Ногин.

Павел Аксенов

Будущие пенсионеры  
задумались о потерях 
Клиенты НПФ стали реже менять фонды

КОНТЕКСТ

Б А Н К И
Прокуратура вступилась 
за клиентов 
Татфондбанка
Вахитовский районный суд Казани удовлетво-
рил два иска прокуратуры в интересах постра-
давших вкладчиков Татфондбанка, неспособных 
самостоятельно защищать свои права, и при-
знал недействительной сделку по переводу их 
средств в доверительное управление «дочки» 
Татфондбанка — «ТФБ Финанс». Как ранее со-

общал ”Ъ“, кредитная организация скрыла от за-
явителей условия сделки, сведения о возмож-
ных финансовых рисках и об объекте инвести-
рования — облигациях Татфондбанка (см. ”Ъ“ от 
12 января). Банковские документы по состоя-
нию здоровья они не смогли прочитать самосто-
ятельно, доверившись сотрудникам банка. 
Впервые по иску прокуратуры суд признал двух 
недееспособных клиентов «ТФБ Финанс» вклад-
чиками Татфондбанка, а договоры доверитель-
ного управления, заключенные между ними 

и «ТФБ Финанс», недействительными в марте 
2017 года. По данным на 25 августа, прокурату-
ра Татарстана направила в суд 253 иска по за-
щите прав вкладчиков Татфондбанка, Интехбан-
ка и Тимер-банка, пострадавших в результате 
перевода средств со счетов в доверительное 
управление ИК «ТФБ Финанс» и неспособных 
самостоятельно защитить свои права. Всего от 
махинаций с вкладами ТФБ клиентов пострада-
ли около 1,7 тыс. человек с суммой требований 
около 2 млрд руб. ТАСС; отдел финансов

К О Н Т Е К С Т Б А Н К  « З Е Н И Т »  З А Р А Б О Т А Л  6 4 5  М Л Н  Р У Б .

Банковская группа «Зенит» объявила вчера о результатах деятельности по междуна-
родным стандартам финансовой отчетности за шесть месяцев 2017 года. Чистая 
прибыль группы составила 645 млн руб. (против убытка 4,3 млрд руб. за аналогич-
ный период прошлого года), следует из сообщения на сайте кредитной организа-
ции. «Основное влияние на положительный финансовый результат группы за первое 
полугодие 2017 года оказали снижение динамики обесценения кредитов и увеличе-
ние операционной доходности»,— уточняется в сообщении банка. При этом активы 
группы снижаются — за данный период на 3,2%, в частности кредитный портфель — 
с 194,7 млрд до 183,2 млрд руб. Банк объяснил это «отсутствием заемщиков надле-
жащего качества». Существенную поддержку банку оказало увеличение уставного 
капитала от контролирующего акционера — компании «Татнефть» (владеет 71,9% 
капитала банка) на 14 млрд руб. в июне 2017 года. В результате капитал банка вы-
рос с 24,3 млрд до 44,6 млрд руб. Отдел финансов

КАК МЕНЯЛИСЬ МНЕНИЯ МИНФИНА* И КУРС BITCOIN ($)    ИСТОЧНИК: COINMARKETCAP.
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Мы хотим, чтобы 
криптовалюты 
не перемешивались 
с рублями. 
По сути, это есть некая 
незаконная валютная 
операция

С учетом развития 
технологий такой лобовой 
запрет будет не очень 
правильным

Считаю, что это тоже 
дериватив, только без 
базового актива

Мы предлагаем… позволить 
только квалифицированным 
инвесторам покупать 
и продавать их на бирже

Выдавать отдельную 
лицензию на продажу 
биткойна мы 
не планируем

Сейчас концепция — это уголовное 
преследование при обмене 
биткойнов на рубли и обратно

КРУПНЕЙШИЕ ПО КАПИТАЛИЗАЦИИ 
КРИПТОВАЛЮТЫ МИРА ($ МЛРД)    

ИСТОЧНИК: COINMARKETCAP.
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Заинтересованы в послаблении и 
микрокредитные организации. «Мы 
сами думали о внедрении механизма 
дарения вместо прощения мизерных 
долгов, письмо Минфина подтверди-
ло, что этот путь вполне законен»,— от-
метил гендиректор smsfinance.ru 
Александр Артемов.

Решение Минфина в первую оче-
редь продиктовано заботой не о долж-
никах, а о сотрудниках территориаль-
ных инспекций налоговой службы, 
считают эксперты. «И все потому, что 
взыскание столь мизерных долгов по 
НДФЛ (с 4 тыс. руб. начисляется всего 
520 руб. налога.— 

”
Ъ“) экономически 

неэффективно»,— отмечает партнер 
Taxology Леонид Сомов.

А вот кредиторам воспользоваться 
данной либерализацией будет непро-
сто. «Прощение долга по кредиту и да-
рение долга по кредиту — это две раз-

ные сделки, и у сделки по дарению 
есть две стороны — это даритель и ода-
ряемый,— поясняет партнер юриди-
ческой фирмы Lidings Андрей Зеле-
нин.— Для оформления дарения необ-
ходимо заключить соответствующий 
договор с подписью одаряемого, кото-
рый нельзя оформить в момент подпи-
сания кредитного договора или дого-
вора займа». И с этим могут возник-
нуть сложности. По мнению главы Ме-
ждународной конфедерации обществ 
потребителей Дмитрия Янина, боль-
шинство заемщиков, скорее всего, не 
захотят взаимодействовать с кредито-
рами из-за копеечных сумм. А это зна-
чит, что повсеместно применять «даре-
ние» долга будет проблематично.

Неожиданная проблема может воз-
никнуть и при прощении долгов на бо-
лее серьезные суммы. «Если прощение 
долга рассматривать как подарок, то 
не будет облагаться налогом лишь сум-
ма до 4 тыс. руб.»,— отмечает управля-

ющий директор сервиса онлайн-кре-
дитования «Е заем» Лига Трупа. То есть 
при прощении долга на 100 тыс. руб. 
кредитор сможет «подарить» заемщи-
ку лишь 4 тыс. руб., а о невозможности 
удержать НДФЛ в размере 12,5 тыс. руб. 
с оставшихся 96 тыс. руб. кредитору 
придется сообщать налоговикам и са-
мому должнику. «Такая работа требует 
больших административных за-
трат»,— отмечает Лига Трупа.

Таким образом, инициативу Мин-
фина участники рынка поддерживают, 
но сам механизм считают недоработан-
ным. «Полагаю, что Минфин мог бы ре-
шить вопрос на законодательном уров-
не, приняв закон о необложении НДФЛ 
сумм прощения долга кредиторов в 
случае, когда заемщик попал в слож-
ную финансовую ситуацию»,— гово-
рит Александр Арифов. Он считает, что 
это действительно было бы выгодно и 
кредиторам, и должникам.

Вероника Горячева

Налоги в подарок
с1
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Акционеры подконтрольно-
го «Акрону» ПАО «Дорогобуж» 
6  октября должны принять ре-
шение о делистинге компании 
с Московской биржи. Сейчас 
там обращается лишь около 
5% акций «Дорогобужа», и уход 
с биржи может снизить издер-
жки компании. Как отмечают 
эксперты, ни на «Дорогобуже», 
ни на «Акроне» делистинг суще-
ственно не отразится, но с уче-
том роста котировок акций «До-
рогобужа» и невысокой оценки 
бумаг в последнее время инвес-
торы вряд ли предъявят боль-
шое количество акций к выкупу.

Совет директоров ПАО «Дорого-
буж» (входит в «Акрон» Вячеслава 
Кантора) назначил на 6 октября вне-
очередное заочное собрание акцио-
неров. Основной вопрос повестки, 
как говорится в сообщении, подача 
заявления о делистинге акций «До-
рогобужа» с Московской биржи. «Со-
вет директоров исходил из незначи-
тельного объема текущих торгов ак-
циями общества и намерения сни-
зить управленческие издержки на 

поддержание листинга»,— поясня-
ет компания. Сейчас в свободном 
обращении около 5% акций ПАО 
«Дорогобуж», остальными акциями 
владеет «Акрон». Акции ПАО обра-
щаются на бирже с 2006 года.

Если акционеры проголосуют за 
делистинг, то бумаги выступавших 
против этого или неголосовавших 
будут выкупаться по цене, опреде-
ленной независимым оценщиком 

«НЭО Центр»,— 40,15 руб. за штуку, 
что всего на 2,6% выше текущих ко-
тировок. На конец понедельника 
стоимость бумаг выросла на 2,1%, 
до 39,1 руб. за акцию. В то же время, 
указывают в «Дорогобуже», цена вы-
купа на 15% превышает средневзве-
шенную цену за полгода и на 5% вы-
ше цены закрытия торгов накануне 
решения о проведении собрания. 
Список лиц, имеющих право на 

участие в собрании, закрывается 11 
сентября. Акции самого «Акрона» 
продолжат торговаться на Лондон-
ской фондовой и Московской бир-
жах (капитализация — около 
$2,4 млрд). Как отмечал в декабре 
2016 года глава совета директоров 
компании Александр Попов в ин-
тервью «Интерфаксу», «Акрон» не 
планирует «каких-то резких движе-
ний на рынке акций», с учетом того 

что инвесторы «более или менее 
справедливо» оценивают стои-
мость компании.

Это не первый уход с биржи в хи-
мической отрасли РФ в последние 
годы: крупнейший производитель 
калия «Уралкалий» еще в конце 2015 
года начал делистинг с Лондонской 
биржи. Free float «Уралкалия» после 
нескольких раундов обратного вы-
купа снизился до 5,61%, и делистинг 

объясняли экономией и тем, что 
частной компанией проще управ-
лять. Московская биржа также с 26 
июня перевела обыкновенные ак-
ции «Уралкалия» из первого раздела 
котировального списка в третий из-
за падения free float. В компании не 
раз заявляли, что после этого она мо-
жет решить, что не заинтересована 
больше в поддержании листинга, но 
пока такого решения не принято.

Андрей Лобазов из «Атона» отме-
чает, что за последнее время стои-
мость акций «Дорогобужа» достаточ-
но хорошо выросла, хотя до этого 
котировки долго колебались на 
уровне 35 руб. за штуку. Поэтому, 
предполагает эксперт, спрос на вы-
куп бумаг может быть достаточно 
ограничен с учетом низкой премии. 
Решение о делистинге «Дорогобужа» 
он считает логичным с учетом того, 
что по его акциям давно не было 
ликвидности. По мнению господи-
на Лобазова, уход с биржи дочерней 
компании «Акрона» вряд ли отра-
зится на инвестпривлекательности 
головной компании.

Ольга Мордюшенко

«Дорогобуж» покидает торги
Дочерняя компания «Акрона» идет к делистингу

В число претендентов на покуп-
ку здания гостиницы «Пекин» 
в самом центре Москвы вошла 
управляющая компания «РВМ 
Капитал», в числе акционеров 
которой НПФ «Благосостояние». 
Владелец отеля — «Галс-девелоп-
мент» — хочет продать его до 
конца текущего года. Инвесто-
ров останавливает необходи-
мость дорогостоящей рекон-
струкции объекта, которая мо-
жет обойтись в 6,5 раза дороже, 
чем стоимость самого здания.

«РВМ Капитал» интересуется по-
купкой здания гостиницы «Пекин» 
на Садовом кольце у станции метро 
«Маяковская», рассказали два источ-
ника 

”
Ъ“ на рынке коммерческой не-

движимости. По словам одного из 
них, «РВМ Капитал» второй год под-
ряд находится в активном поиске 
объекта для покупки. «Компания смо-
трит здания ценой от $100 млн»,— 
уточняет он. По словам другого источ-
ника 

”
Ъ“, сейчас «РВМ Капитал» из-

учает документы на объект, но офи-
циально переговоры не стартовали.

Директор по управлению актива-
ми фондов недвижимости УК «РВМ 
Капитал» Гавриил Королев передал 
через пресс-службу, что сейчас ком-
пания не ведет переговоры по этому 
объекту. В «Галс-девелопменте» (соб-
ственник объекта) от комментариев 
отказались. Источник 

”
Ъ“, близкий к 

ВТБ (акционер «Галс-девелопмент»), 
говорит, что пока предметных пере-
говоров нет ни с одним из претен-
дентов. «“РВМ Капитал“, так же как и 
другие интересанты, проводила due 
diligence»,— утверждает он. «РВМ Ка-
питал» уже принадлежат в Москве та-
кие объекты, как бизнес-центры «До-
мников» (77,6 тыс. кв. м), «Мякини-
но» (25,7 тыс. кв. м) и в Оружейном 
переулке, 19 (2,5 тыс. кв. м).

Гостиница «Пекин» до 2003 года 
принадлежала мэрии Москвы. В 
2003 году структура АФК «Система» 
«Бэйджинг-инвест» стала инвесто-
ром реконструкции здания, которую 
пытался ускорить тогдашний мэр 
Юрий Лужков. В 2009 году, когда де-
велоперская дочка «Системы», «Сис-
тема Галс», за долги перешла под 
контроль ВТБ и сменила название на 
«Галс-девелопмент», «Пекин» остался 
в портфеле нового собственника. 

«Пекин» построен в 1955 году, это 
здание общей площадью 98,6 тыс. 
кв. м на 150 номеров. «Галс» собира-
лась его отреставрировать и оцени-
вала расходы в $5 тыс. за кв. м (по 
курсу 2012 года). Во внутреннем дво-
ре комплекса девелопер строит два 
корпуса апартаментов общей пло-
щадью 65,5 тыс. кв. м. Этот проект ак-
туален, а реставрация «Пекина» оста-
ется в подвешенном состоянии. В 
конце 2014 года гостинцу планиро-
валось закрыть, но частично она про-
должает работать. В конце 2016 года 
руководство «Галса» объявило о том, 
что не рассматривает вопрос о ре-
конструкции здания, в июле этого 
года — о возможной продаже объек-
та до конца декабря 2017 года.

Глава департамента гостиничного 
бизнеса JLL Татьяна Веллер говорит, 
что сейчас гостиница работает в 
среднем ценовом сегменте, тогда 
как с учетом локации, исторической 
ценности здания, нынешней и буду-
щей конкуренции, после качествен-
ной реконструкции может быть от-
елем высокого ценового сегмента. 
По ее словам, интерес инвесторов 
сдерживает общий бюджет приобре-
тения актива: «Здание сложной кон-
струкции, номера небольшой пло-
щади, специфическая конфигура-
ция этажей вместе повышают стои-
мость реконструкции».

Партнер Capital Global Partners 
Светлана Кара оценила «Пекин» в те-
кущем состоянии в $45 млн, отме-
тив, что сумма сделки может от нее 
существенно отличаться, так как 
оценка доходным методом не учиты-
вает рост стоимости объекта после 
реконструкции. Сооснователь кон-
салтинговой компании Ivashkevich 
Hospitality Станислав Ивашкевич по-
лагает, что расходы на реставрацию 
могут составить в среднем $2,5–
3 тыс. за кв. м. По его словам, сейчас 
инвесторы хотят ускорить возврат 
инвестиций в гостиничную недви-
жимость, поэтому включают в состав 
комплексов апартаменты на прода-
жу. «В 

”
Пекине“ под гостиницу мо-

жет остаться 10–15 тыс. кв. м»,— не 
исключает он, отмечая, что осталь-
ные площади займут апартаменты, 
офисы и ритейл. 

Екатерина Геращенко,  
Халиль Аминов

К «Пекину»  
подошел  
покупатель
Гостиница может получить 
пенсионные деньги

Evraz Романа Абрамовича и парт-
неров может серьезно нарастить 
добычу твердых марок коксую-
щихся углей. Сейчас компания 
добывает около 3 млн тонн этих 
марок, но планирует увеличить 
добычу до 9 млн тонн за пять лет 
за счет покупок. В частности, вхо-
дящую в Evraz «Распадскую» под-
талкивают к этому транспорт-
ные ограничения по экспорту 
ее основных жирных марок 
углей через Дальний Восток. 
В РФ спрос на твердые марки 
есть, а при экспорте этот уголь 
может столкнуться с конкурен-
тами из Австралии.

«Распадская» может нарастить до-
бычу в 2017 году на 7% (до 11,2 млн 
тонн), заявил глава угольного дивизи-
она Evraz Сергей Степанов. Он отме-
тил, что технологически можно уве-
личить добычу и на 12%, но такого ро-
ста продаж ждать не приходится, по-
скольку «есть проблема вывоза угля 
марки ГЖ в восточном направлении». 
При этом жирные марки углей (Ж, ГЖ 
и ГЖО) составляют основу бизнеса 
«Распадской»: это до 95% ее добычи 
(5,9 млн тонн за январь—июнь 2017 
года) и 86% запасов (1,3 млрд тонн на 
конец 2016 года).

По словам главы «Infoline-Анали-
тики» Михаила Бурмистрова, до 15% 
вагонов из Кузбасса (до 600 вагонов в 
сутки) не может выехать в восточном 
направлении. У этого много причин 
— летние ремонты и строительные 
работы на БАМе и Транссибе, сложная 

ситуация с локомотивами на Дальнем 
Востоке (высока частота поломок), де-
фицит полувагонов, хотя на них 
угольщики «денег вынужденно не жа-
леют». При этом, добавляет эксперт, с 
точки зрения технологий — исполь-
зования твердых ниток графика, вне-
дрения тяжеловесного движения и 
инновационных вагонов — сделано 
практически все, что возможно. Как 
замечает господин Бурмистров, ОАО 
РЖД не ожидало столь масштабного 
роста перевозок угля, перераспреде-

ления перевозок из Кузбасса на вос-
ток и Восточный полигон оказался не 
готов к приему такого количества ва-
гонов. Нехватка пропускной способ-
ности приводит к ожесточенной кон-
куренции угольщиков на уровне лоб-
бистских ресурсов в ОАО РЖД за со-
гласование заявок на восточный экс-
порт, говорит аналитик.

На этом фоне Evraz решил разви-
вать продажи в западном направле-
нии — как на внутренний рынок, так 
и на экспорт, прежде всего на Украи-
ну. Но это потребует роста добычи 
твердых марок коксующихся углей 
(К, КО, КС, ОС), на которые пока при-
ходилось около 3 млн тонн из 22 млн 
тонн годовой добычи Evraz. В частно-
сти, у «Распадской» это всего 5–10% 
добычи и 14% запасов (179 млн тонн). 
По словам Сергея Степанова, добыча 
на «Распадской-Коксовой», которая 
приостанавливалась в 2015 году, мо-
жет выйти на 1,5 млн тонн в год, а за 
пять лет Evraz может «за счет точеч-
ной покупки небольших лицензий 
на рынке нарастить их (твердых ма-
рок.— 

”
Ъ“) добычу до 9 млн тонн в 

год» (цитата по Reuters). Инвестиции 
топ-менеджер не назвал, в Evraz вче-
ра не ответили 

”
Ъ“.

Сейчас в РФ добывается около 20–
22 млн тонн угля марок К, КО и КС 
при внутреннем спросе в 15–16 млн 
тонн в год, оценивает директор груп-
пы корпоративных рейтингов АКРА 
Максим Худалов. Основные объемы 
приходятся на «Мечел», причем са-
мую ценную марку К под экспорт до-

бывает «Якутуголь» (свыше 9 млн 
тонн в год), отмечает эксперт. Более 
чем вдвое наращивает добычу мар-
ки К входящая в ПМХ шахта «Бутов-
ская» (до 2,7 млн тонн), твердыми 
марками коксующихся углей зани-
маются кемеровские «Стройсервис», 
«Северный Кузбасс» и ряд более мел-
ких игроков. Основные проекты в РФ 
в последние десять лет были направ-
лены преимущественно на добычу 
жирных марок, поэтому на рынке 
есть определенный дисбаланс, ука-
зывает господин Худалов. По его мне-
нию, Evraz может начать скупку и ли-
цензий, и небольших компаний. 
Если говорить о разработке новых 
месторождений, то перспективы на 
внутреннем рынке есть за счет вытес-
нения менее качественного угля, тог-
да как при экспорте дополнительные 
объемы будут сталкиваться с серьез-
ной конкуренцией со стороны Ав-
стралии, заключает эксперт.

Спрос на твердые марки со сторо-
ны металлургов РФ есть: ПМХ сооб-
щал в июле, что увеличивает мощно-
сти «Бутовской» и запускает шахту им. 
Тихова (Ж и 2Ж), чтобы повысить са-
мообеспеченность и качество сырья. 
Ранее гендиректор ММК Павел Шиля-
ев, представляя стратегию группы до 
2025 года, отмечал, что там готовы 
рассмотреть предложения по уголь-
ным активам с маркой К, поскольку 
входящий в группу «Белон» добывает 
только жирные марки.

Анатолий Джумайло,  
Наталья Скорлыгина

Evraz не хватает твердости
Компания хочет разнообразить добычу

Как стало известно 
”
Ъ“, один 

из крупнейших в мире табачных 
производителей — JTI (марки 
Winston, Sobranie) — в сентябре 
запустит в России продажи мно-
горазовых электронных сигарет 
Logic Pro. Компания станет вто-
рым транснациональным про-
изводителем, кто выведет на рос-
сийский рынок альтернативные 
средства доставки никотина: 
в 2015 году Philip Morris Interna-
tional (PMI) начала продавать 
здесь свою систему нагревания 
табака iQOS. Между тем, по дан-
ным экспертов, рынок электрон-
ных устройств для курения в Рос-
сии в этом году перестал расти.

О старте продаж в России элек-
тронных сигарет Logic Pro, выпускае-
мых компанией JTI, 

”
Ъ“ рассказал ди-

ректор по продажам розничной сети 
«Бристоль» Лев Григорьев. По его сло-
вам, устройства будут доступны в ма-
газинах уже до конца сентября. «Мы 
совместно с JTI выбрали в разных ре-
гионах нашего присутствия 550 мага-
зинов, которые имеют наилучшие по-
казатели с точки зрения продажи про-
дуктов для вейпинга»,— заявил го-
сподин Григорьев. В JTI подтвердили 
предстоящий запуск Logic Pro, отме-
тив, что в России будет представлено 

второе поколение продукта, которого 
пока нет на других рынках. В тесто-
вый период, который продлится до 
конца года, основными регионами 
сбыта Logic Pro станут Москва и Санкт-
Петербург (за исключением магази-
нов «Бристоль»), с 2018 года планиру-
ется начать федеральные продажи.

• JTI стала собственником Logic Pro 
в 2015 году, приобретя американскую 
компанию Logic — крупнейшего произ-
водителя электронных сигарет 
в США. Сегодня Logic Pro продается 
в девяти странах (США, Франция, Ав-
стрия, Германия, Ирландия, Италия, 
Южная Корея, Великобритания и Гре-
ция), а также через каналы duty free. 
По данным JTI, в Ирландии и Франции 
Logic Pro — лидер продаж в сегменте 
электронных сигарет с картриджа-
ми. Во Франции цена устройства Logic 
Pro сейчас составляет €24,9, набор 
из трех картриджей к нему — €5,5.
Лев Григорьев говорит, что пред-

варительная цена электронной сига-
реты Logic Pro в магазинах «Бри-
столь» установлена в размере 1,2 тыс. 
руб. Упаковка из трех картриджей к 
нему будут стоить примерно 300 руб. 
По словам топ-менеджера, в среднем 
одного картриджа должно хватить 
на один-два дня использования — 
300–500 затяжек. При этом, как отме-

чает господин Григорьев, средняя 
цена одноразовых электронных си-
гарет в «Бристоле» сегодня составля-
ет 250 руб. «Исходя из этого, покупка 
Logic Pro может быть выгоднее из 
расчета стоимости одной затяж-
ки»,— считает он.

В JTI подчеркивают, что компания 
станет первой из крупнейших между-
народных производителей, кто начи-
нает продажи электронных сигарет в 
России. Однако первой из большой 
четверки табачных производителей, 
кто предложил российским куриль-
щикам альтернативу обычной сига-
рете в виде электронного средства до-
ставки никотина, была PMI. В декабре 
2015 года она начала продавать в Рос-
сии систему нагревания табака iQOS 
(состоит из аккумулятора и прибора, 
в который помещаются табачные сти-
ки). Сейчас минимальная стоимость 
такого устройства на сайте iQOS со-
ставляет 3,4 тыс. руб., пачка из 20 сти-
ков стоит 150 руб.

По оценке предправления ассоци-
ации «Профессиональный альянс 
участников русского рынка электрон-
ных никотиновых систем» Максима 
Королева, в России сегодня около 
1,2 млн потребителей разных элек-
тронных устройств для курения, при-
том что какая-то часть из них продол-

жает параллельно курить обычные 
сигареты. Это около 4% от всех рос-
сийских курильщиков. Среди тех, кто 
покупает альтернативные устройства 
доставки никотина, 95% — пользова-
тели электронных сигарет, только 5% 
— потребители нагревательных сис-
тем типа iQOS.

Если в последние несколько лет 
рынок электронных устройств для ку-
рения в России увеличивался, то в 
этом году роста не было, а возможно, 
продажи даже показали отрицатель-
ную динамику, отмечает господин Ко-
ролев. «Это связано с антивейпинго-
вой пропагандой, а также с тем, что с 
начала этого года стал действовать ак-
циз на электронные сигареты, из-за 
чего с рынка ушли отдельные постав-
щики»,— объясняет эксперт. Соглас-
но Налоговому кодексу, на электрон-
ные системы доставки никотина сей-
час действует ставка акциза 40 руб. за 
штуку, на жидкости для них — 10 руб. 
за 1 мл, на нагревательный табак уста-
новлен акциз 4,8 тыс. руб. за 1 кг. «В та-
кой ситуации вывод продукта JTI мо-
жет положительно сказаться на дина-
мике этого рынка, учитывая возмож-
ности компании по обеспечению ста-
бильности поставок и цены на про-
дукт»,— полагает Максим Королев.

Олег Трутнев

JTI приготовилась парить
Компания начинает продажу в России электронных сигарет
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К сожалению, наращивание 
экспортных потоков 

российского угля 
сдерживается. В настоящий 

момент основным 
препятствием является 
загруженность железных 
дорог. Они работают на 
максимуме и не могут 

перевезти больше 
в восточном направлении

— Анатолий Яновский,
заместитель министра энергетики РФ, 

27 августа в интервью ТАСС

Ц И Т А Т А

2,19 миллиарда рублей
составили дивиденды ПАО «Дорогобуж» 
по итогам 2016 года
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Минкульт решил обязать прокатчи-
ков платить 5 млн руб. за выход лю-
бого фильма, у которого окажется 
больше 100 сеансов в кинотеатрах. 
Так чиновники предполагают еже-
годно собирать в Фонд кино 2,2 млрд 
руб. для поддержки отечественного 
кинематографа. Кто и по какому 
принципу сможет воспользоваться 
этими деньгами, законопроект не 
описывает. Независимые дистрибу-
торы пожаловались на инициативу 
бизнес-омбудсмену: они уверены, 
что она похоронит их бизнес и кино-
прокат потеряет 300 картин в год.

Опубликованный вчера Минкультом 
законопроект предлагает взимать с про-
катчиков 5 млн руб. за каждый фильм, 
который получит больше 100 сеансов в 
российских кинотеатрах. Компании обя-
заны будут сделать взнос в течение 30 
дней с даты 100-го сеанса. Сборы будут 
поступать на отдельный счет Фонда ки-
но, при этом организацию начнет контр-
олировать наблюдательный совет из 
представителей министерства. В случае 
неуплаты Минкульт отзовет прокатное 
удостоверение и откажет компании в 
выдаче новых.

Новый порядок позволит ежегодно со-
бирать 2,2 млрд руб., в том числе 1,4 млрд 
руб. с иностранных фильмов, и направлять 
их на поддержку отечественного кино, ска-
зано в пояснительной записке. По мнению 
Минкульта, сбор отсечет «более полусотни 
низкопробных зарубежных фильмов, не 
имеющих ни художественных достоинств, 
ни кассового потенциала». В 2016 году в 
российский прокат вышли 487 фильмов — 
331 иностранный и 156 отечественных; 
они собрали 48,2 млрд руб.

Идея сбора обсуждается с начала года. 
Предполагалось, что прокатчикам рос-
сийских фильмов сбор будут возвращать 
через Фонд кино. В законопроекте ничего 
про это не сказано; в пояснительной запи-

ске лишь упомянуто, что при поддержке 
национальных фильмов в прокате будет 
предусмотрена «компенсация за уплачен-
ные ранее отчисления».

Введение отчислений не приведет к 
росту цен на билеты в кино, так как они 
уже достигли максимума исходя из плате-
жеспособности населения, уверены в 
Минкульте. «Дело не в цене билета, а в 
контенте, фильмов станет значительно 
меньше»,— отмечает президент киносети 

«Каро» Ольга Зинякова. Прокат в кинотеа-
трах — часто обязательное условие при 
продаже прав на фильм, никто не будет 
рисковать и покупать права на Россию без 
кинотеатров, поясняет она. Это значит, 
что многие фильмы не появятся не только 
в кино, но и на ТВ и онлайн. Так, в 2017 го-
ду 93 фильма собрали меньше 30 млн руб., 
то есть при новых условиях вообще не 
вышли бы, среди них — «Джеки», «Патер-
сон», «Молчание», «Манифесто», перечи-
сляет госпожа Зинякова.

Еще весной чиновники обсуждали ме-
нее жесткий вариант сбора — например, 
брать его с фильмов, выходящих более 
чем на 120 экранах. Но и такая мера вызва-
ла шок у прокатчиков. Предложенное в 
итоге ограничение в 100 сеансов — «это 
ничто для авторского кино и ограничен-
ного проката, весь объем уйдет одной-
двум сетям», считает Ольга Зинякова. «От-
дельные кинотеатры, которые живут на 
этом контенте, закроются. Мультиплексы 
будут испытывать недостаток контен-
та»,— предупреждает она. Вместо допол-
нительной нагрузки «возможно, имеет 
смысл сократить количество картин, кото-
рые поддерживаются, в пользу качества», 
предлагает госпожа Зинякова.

В России около 40 кинопрокатных 
компаний, включая пять филиалов и 
партнеров голливудских мейджоров (на 
них с начала года приходится 84% всех 
сборов, по данным «Кинобизнеса сегод-
ня»), и большое число независимых ком-
паний. Независимые прокатчики, круп-
нейший из которых «Вольга», обрати-
лись к бизнес-омбудсмену Борису Тито-
ву. В их письме (есть у 

”
Ъ“) сказано, что из 

486 фильмов прошлого года 324 выпу-

скали независимые игроки и только 162 
— мейджоры. При этом фильмы мейджо-
ров собрали в кинозалах 45,74 млрд руб., 
или 94,7% от общего бокс-офиса, а карти-
ны независимых прокатчиков — всего 
2,56 млрд руб., или 5,3% всей кассы. В 
цифрах прошлого года пошлина 5 млн 
руб. на 162 кинофильма даст Фонду кино 
810 млн руб., или 1,7% от валовой выруч-
ки мейджоров. Нагрузка же на независи-
мых прокатчиков вырастет на 1,62 млрд 
руб. в год, что составит 63% от их совокуп-
ного дохода. Независимые игроки закро-
ются, кинопрокат потеряет более 300 ки-
нофильмов в год, заключают они.

Омбудсмен по интеллектуальной соб-
ственности Анатолий Семенов, рассма-
тривающий обращение прокатчиков, 
считает инициативу Минкульта «вопро-
сом ограничения интеллектуальных 
прав». «Введение парафискального сбора 
как условия осуществления авторских 
прав на аудиовизуальные произведения 
противоречит российскому и междуна-
родному праву, которым прямо запреще-
но введение каких-либо формальностей 
для осуществления авторских и смежных 
прав»,— сообщил 

”
Ъ“ господин Семенов.

Анна Афанасьева

Минкульт прикроет  
двери в кинозалы
Число фильмов в прокате может сократиться

«ВКонтакте» начала тести-
ровать рекламу в сервисе 
исчезающих фото и видео 
«Истории», ее первым парт-
нером стала сеть фастфуда 
KFC. Социальная сеть рас-
считывает зарабатывать 
на этом направлении «сот-
ни миллионов рублей». 
Для рекламодателей фор-
мат пока новый, но он на-
бирает популярность, кон-
статируют участники рын-
ка: в Instagram, запустив-
шем аналогичную рекламу 
в январе, ее охват в России 
достигает 6 млн человек.

«ВКонтакте» начал тестиро-
вать рекламную монетизацию 
сервиса «Истории», рассказал 

”
Ъ“ источник в интернет-отра-

сли и подтвердили в социаль-
ной сети. Сейчас компания оце-
нивает, как монетизацию вос-
примут пользователи, говорит 
директор по маркетингу «ВКон-
такте» Александр Круглов. По 
данным компании, общая ме-
сячная аудитория сервиса на-
считывает до 40 млн человек. 
Первым коммерческим участ-
ником тестирования стала KFC. 
Это подтвердила 

”
Ъ“ менеджер 

по цифровому маркетингу KFC 
Яна Маланина. «Мы интегриро-
вали в фильтры, которые там 
представлены, специальную 
брендированную маску — 
огонь и лучи из глаз как символ 
остроты, а также кепку с симво-
ликой KFC»,— рассказала она. 
По ее словам, за три недели 
кампании пользователи опу-
бликовали в своих лентах боль-
ше 1 млн «Историй» с использо-
ванием символики бренда.

Формат исчезающих спустя 
сутки публикаций впервые 
представил мессенджер Snap-
chat еще в октябре 2013 года. 
Позднее его стали копировать 
и другие популярные интер-
нет-сервисы, включая Insta-
gram и Facebook. В январе 
2017 года Instagram объявил о 
начале продаж рекламы в сво-
ем разделе Stories, которым 
сейчас пользуются 250 млн че-
ловек ежедневно. Формат по-
пулярен и среди корпоратив-
ных пользователей: в июле 
2017 года Stories публиковали 
более 50% аккаунтов компа-
ний в Instagram, сообщил 

”
Ъ“ 

представитель Instagram. «На 
российском рынке первой 
компанией, которая участво-
вала в тесте нового формата 
наряду с 30 глобальными 
брендами, стала PepsiCo, со-
здав серию видеороликов, рас-
сказывающих про новые чип-
сы Lay’s»,— уточнил он. Охват 
аудитории кампании составил 
6 млн человек.

О том, что «ВКонтакте» пла-
нирует создавать специаль-
ные коммерческие истории 
для рекламодателей в рамках 
этого формата, замгендиректо-
ра Mail.Ru Group (владеет 100% 
«ВКонтакте») Дмитрий Сергеев 
рассказывал в июне «Ведомо-
стям». Он рассчитывал, что со-
циальная сеть заработает на 
этом «сотни миллионов ру-
блей». По итогам второго квар-
тала 2017 года вся Mail.Ru 
Group заработала на интернет-
рекламе 5,4 млрд руб., выруч-
ка «ВКонтакте» составила око-
ло 3 млрд руб.

«В силу того что формат исче-
зающих историй появился не 
так давно, он не успел набрать 
популярность среди рекламо-
дателей, но спрос на него есть и 
он растет»,— говорит прези-
дент iConGroup Мария Черниц-
кая. По ее мнению, пока такие 
кампании скорее направлены 
на достижение максимального 
охвата, что подходит для брен-
дов, «формирующих образ». 
«Также при умелом таргетиро-
вании можно ненавязчиво до-
носить рекламное сообщение 
до узкой целевой аудитории. В 
дальнейшем механики будут 
усложняться»,— считает она.

Подобные интеграции пока 
сложно назвать отдельным ре-
кламным форматом, отмечают 
в агентстве iProspect Russia: 
каждый конкретный бриф раз-
бирается и продается как цель-
ный спецпроект. «Часто поль-
зователи смотрят контент сво-
их друзей в Stories как телепе-
редачу — просто включают и 
наблюдают, как перелистыва-
ются видео и фото пляжа, ужи-
на, концерта,— рассуждает 
SMM-директор digital-агентст-
ва Ailove Рита Красковская.— В 
этом случае рекламный блок от 
бренда, если он отвечает требо-
ваниям нативности, смотрится 
органично и не раздражает 
пользователя. Спрос от рекла-
модателей на такой вид медиа-
промо сейчас есть, и дальше он 
будет только расти, если брен-
ды и маркетологи ответствен-
но подойдут к его использова-
нию, а площадки будут совер-
шенствовать таргетинг».

Роман Рожков

«ВКонтакте» расскажет 
рекламные «Истории»
Социальная сеть  
тестирует новый формат монетизации

Сериалы продолжаются
По словам источников 

”
Ъ“, банкрот-

ство группы не изменит ситуацию 
на рынке телесериалов, поскольку 
правообладателем продукции вы-
ступает конечный бенефициар. На-
пример, в опубликованном 16 авгу-
ста решении Арбитражного суда 
Москвы по спору ВГТРК с «Первым 
каналом» о правах на «Тайны след-
ствия» их лицензиаром названа 
швейцарская New Century Distribu-
tion. Этой связанной с господином 
Гусинским компании и принадле-
жат «Форвард фильм», его бывшая 
дочерняя структура «Центр кино-
производства» и «Серебряный 
экран». По сути, их место уже заня-
ло ООО «Кинопроизводственный 
центр» — не обремененная долгами 
новая дочерняя структура New 
Century Distribution, зарегистриро-
ванная в августе 2016 года. Ее воз-
главил экс-гендиректор «Серебря-
ного экрана» Николай Иошин.

Главный актив телепроизводст-
венной компании — права на гото-
вые сериалы и сценарии, но если 
они продаются на канал, то на балан-
се студии ничего существенного не 
остается. «Продюсеры могут зареги-
стрировать другую компанию и на-
звать себя 

”
Старый русский сериал“, 

а долги оставить на прежнем юриди-
ческом лице»,— рассуждает собесед-
ник 

”
Ъ“ в отрасли.

Такие прецеденты уже были: 
«Форвард фильм» и «Серебряный 
экран», чьи руководители Андрей 
Каморин (бывший исполнительный 

директор «НТВ-Кино») и Олег Андре-
ев ранее возглавляли «Новый рус-
ский сериал», в свое время заменили 
на рынке эту компанию. Она учре-
ждена в 1999 году ЗАО «Медиа-Мост», 
с бенефициаром и менеджментом 
которого аффилирован ее нынеш-
ний владелец Jukebox Investments 
(Гибралтар), и с 2006 года на рынке 
не присутствует.

В арбитражных спорах группы 
также фигурируют ликвидирован-
ное ООО «Кинозавод» (по искам к 
нему отвечает в судах «Форвард 
фильм») и ООО «Прогресс-студия». У 
него отрицательные финансовые 
показатели, но ООО не включено в 
«кольцо банкротств», поскольку 
должно завершить производство 
проектов 2017 года, уточняет один 
из собеседников 

”
Ъ“. По его дан-

ным, для замены компании на рын-
ке в августе зарегистрирован ее 
фактический клон — ООО «Про-
гресс плюс». Его возглавила генди-
ректор «Прогресс-студии» Надежда 
Понаровская, а учредителем высту-
пил советник главы «Форвард филь-
ма» Илья Куртов.

Несколько лет назад «Форвард 
фильм» был серьезным игроком на 
рынке производства телесериалов. 
Они выпускались главным образом 
для НТВ, меньше — для «России 1». 
Но с приходом новой команды на 
НТВ осенью 2015 года, когда канал 
вместо Владимира Кулистикова воз-
главил Алексей Земский, ориенти-
ры канала изменились, криминаль-
ные сериалы перестали быть столь 
востребованными. В результате по-
ложение «Форвард фильма» и дру-

гих компаний группы Владимира 
Гусинского ухудшилось, отмечает 
глава крупной телепроизводствен-
ной компании. Впрочем, сейчас 
«Форвард фильм» еще продолжает 
производить для НТВ «Ментовские 
войны», готовится 11-й сезон, уточ-
нили 

”
Ъ“ на канале.

По данным KVG Research, в 2016 
году крупнейшие российские теле-
каналы (преимущественно НТВ, 
«Россия 1» и «Пятый») показали 
1,4 тыс. часов контента, произведен-
ного «Форвард фильмом» и его парт-

нерами, что на 7% больше, чем годом 
ранее. В первом полугодии 2017 года 
у них вышло в эфир два новых теле-
проекта, еще 19 общей продолжи-
тельностью более 250 часов были в 
стадии производства по состоянию 
на второй квартал.

Банкротство авансом
Ситуация вокруг судьбы долгов бан-
кротов менее очевидна. Все четыре 
фигурирующие в делах компании 
также выступают ответчиками по 
крупным искам Агентства по стра-
хованию вкладов (АСВ) — в целом 
более чем на 2 млрд руб. от имени 
лишенных лицензий КБ «БФГ-Кре-
дит» и Пробизнесбанк. Решение Ар-
битражного суда Москвы по иску 
Пробизнесбанка на $9,18 млн 11 ав-
густа вступило в силу. На разных 
стадиях рассмотрения находятся 
иски «БФГ-Кредита» более чем на 
€21,6 млн (иски на €10,3 млн и 
263 млн руб. удовлетворены в пер-
вой инстанции 30 мая и 26 июля, на 
7 и 14 сентября назначено рассмо-
трение дел о €7,5 млн и по иску, сум-
ма которого не указана). Но иници-
ировать дела о банкротстве ответчи-
ков, несмотря на упрощенный по-
рядок для банков, АСВ опоздало. В 
результате агентство лишилось воз-
можности повлиять на назначение 
арбитражных управляющих, от ко-
торых зависит выявление либо не-
выявление признаков фиктивного 
либо преднамеренного банкротст-
ва, обращение в правоохранитель-
ные органы с заявлениями о возбу-
ждении уголовных дел, оспарива-
ние сделок должника в суде.

В АСВ подтвердили: указанные 
выше компании выступают заемщи-
ками или залогодателями по креди-
там Пробизнесбанка и «БФГ-Креди-
та» и агентство инициировало взы-
скание задолженности в суде. «Более 
подробная информация может быть 
раскрыта по результатам рассмотре-
ния в суде заявлений о взыскании за-
долженности, обращении взыска-
ния на заложенное имущество и бан-
кротстве указанных компаний»,— 
добавили в агентстве.

Сами же должники выбрали друг 
для друга в качестве кредиторов од-
них и тех же арбитражных управля-
ющих — Борислава Мазенко и его 
сына Сергея, уже участвовавших в 
банкротствах более десяти компа-
ний Владимира Гусинского. Требова-
ния кредиторов в основном оста-
лись непогашенными. Конкурсная 
масса группы «Мост» с долгом 
1,87 млрд руб. была сформирована 
на 117 млн руб., у «Мост-Холдинга» 
при 364 млн руб. долга имущества 
вообще не нашлось. По данным 
источников 

”
Ъ“, действиями банкро-

тящихся производителей сериалов 
по-прежнему «пошагово управляет» 
господин Гусинский. По данным кар-
тотеки арбитражных дел, Сергей Ма-
зенко уже назначен управляющим 
«Центра кинопроизводства», по 
остальным делам он и Борислав Ма-
зенко представили суду необходи-
мые документы.

«Назначение одного и того же ар-
битражного управляющего либо 
близких лиц может говорить о 
стремлении группы провести про-
цедуру банкротства своих компа-
ний слаженно и под единым контр-
олем. Целью может быть попытка 
освободиться от долгов перед внеш-
ними кредиторами, включая бан-
ки, не позволив им взять процедуру 
под свой контроль,— говорит глава 
аналитической службы юрфирмы 

”
Инфралекс“ Ольга Плешанова.— 

Впрочем, банки и другие кредито-
ры с крупным размером требова-
ний вправе обжаловать определе-
ния суда о возбуждении банкротно-
го дела, если считают, что оно возбу-
ждено лицом, дружественным 
должнику, на основании искусст-
венной задолженности». По мне-
нию юриста, воспрепятствовать та-
кой модели в самом начале проце-
дуры банкротства или добиться на-
значения другого арбитражного 
управляющего почти нереально да-

же при очевидной аффилированно-
сти, на практике это возможно 
лишь на последующих этапах.

Неискоренимая схема
По словам партнера компании «Ион-
цев, Ляховский и партнеры» Игоря 
Дубова, «кольцевые банкротства — 
старая схема, которую используют, 
чтобы не платить по долгам». «Но 
если раньше она была популярна, то 
в последнее время используется до-
вольно редко: в рамках закона 

”
О 

банкротстве“ значительно выросли 
возможности привлечения конеч-
ных собственников к субсидиарной 
ответственности»,— поясняет 
юрист. По его мнению, назначение 
собственных арбитражных управля-
ющих на данном этапе некритично, 
крупные кредиторы могут оспорить 
их и выбрать других в рамках кон-
курсного производства.

«Если еще пару лет назад подоб-
ные схемы срабатывали, то сейчас 
есть все возможности, чтобы найти 
контролирующих лиц, в том числе 
за границей, и привлечь их к субси-
диарной и уголовной ответственно-
сти,— вопрос лишь в том, кто из сто-
ронних кредиторов будет это опла-
чивать,— подтверждает управляю-
щий партнер адвокатского бюро 

”
Бартолиус“ Юлий Тай.— Если АСВ 

примет решение, у него есть мощ-
ные рычаги, чтобы добраться до ко-
нечных бенефициаров в таких де-
лах. У более мелких кредиторов та-
ких ресурсов меньше».

В то же время юристы подчерки-
вают: полностью урегулировать про-
блемы контролируемых банкротств 
в России так и не удалось. «Напри-
мер, всем давно понятно, что арби-
тражные управляющие не должны 
подчиняться кредиторам, однако за-
конодательно этот вопрос до сих пор 
не решен»,— поясняет Юлий Тай. За-
меститель главы ФНС Сергей Араке-
лов в интервью 

”
Ъ“ от 25 июля гово-

рил: основной проблемой банкрот-
ства остается крайне низкая эффек-
тивность для кредиторов и высокая 
— для должника и связанных с ним 
лиц. Попытки Минэкономики зако-
нодательно урегулировать вопросы 
банкротства «предпринимательских 
групп» также пока не увенчались 
успехом.

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург;  
Ксения Дементьева,  
Анна Афанасьева

У Владимира Гусинского закольцевались банкротства

4 миллиарда рублей
получил Фонд кино на поддержку  отрасли 
в 2017 году

с1

В последнее время Влади-
мир Гусинский предпочи-
тает не привлекать внима-
ния, самая свежая его фо-
тография, которую можно 
найти в агентствах,— 
от 2003 года  ФОТО AFP



культура На Зальцбургском фестивале  
поставили оперу Шостаковича  
«Леди Макбет Мценского уезда»
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В Южно-Сахалинске проходит 
VII Международный кинофести-
валь «Край света», который его 
организаторы считают чем-то 
большим, чем просто кинофе-
стиваль. Положение «Края све-
та» в российской киножизни оце-
нивает Михаил  Трофименков.

 По словам генерального про-
дюсера фестиваля Алексея Аграно-
вича, «Край света» — «социокультур-
ный проект, который призван ме-
нять качество жизни людей, живу-
щих на острове и в городе Южно-Са-
халинске». Ему вторит программный 
директор Алексей Медведев: «Это не 
просто фестиваль, а большой проект 
для жителей города, который облада-
ет беспрецедентной для кинофести-
валя проникаемостью в местную сре-
ду». На практике эти несколько аб-
страктные на сторонний взгляд тези-
сы воплощаются вполне конкретно. 
Параллельно с кинопоказами в го-
роде работают шесть творческих ма-
стерских, причем только три из них 
непосредственно связаны с кинема-
тографом, а три посвящены журна-
листике, фотографии и проблемам 
городской среды. Причем с оконча-
нием фестиваля работа мастерских 
не прекращается: к марту 2018 года 
они должны подготовить мультиме-
дийную выставку «Сахалин. Автоби-
ография», а к открытию следующего 

фестиваля — запустить по мотивам 
этой выставки интернет-путеводи-
тель по острову. Помимо несомнен-
ной гуманистически просветитель-
ской составляющей, в проекте мас-
терских есть элемент и чисто фести-
вальной прагматики. Во-первых, ор-
ганизаторам есть что ответить на ка-
верзный вопрос, а чем это, собствен-
но говоря, их фестиваль отличается 

от столь же экзотических форумов 
в Ханты-Мансийске или Владивос-
токе. А, во-вторых, сам фестиваль так 
укореняется на острове, что выкор-
чевать его — возникни когда-либо 
такое административное желание — 
будет, конечно, можно, но не слиш-
ком просто. По словам Алексея Мед-
ведева, сейчас фестиваль привлека-
ет каждого пятого жителя Южно-Са-
халинска, во что охотно веришь, на-
блюдая постоянный аншлаг на всех 
фестивальных площадках.

Противоречит традиционной 
практике показа на открытии како-
го-либо коммерческого хита, пусть 
даже и не отражающего специфи-
ку конкретного фестиваля, и выбор 
сразу двух фильмов открытия, при-
чем короткометражных. К тому же 
один из них далеко не нов: «Прямо 
здесь и прямо сейчас» индийский 
член жюри Ананд Ганди снял еще 

в 2003 году. Это презабавнейшее на-
громождение нервных микрособы-
тий — хозяин микроофиса выгнал 
бессмысленного служащего, тот нао-
рал на своего племянника, который, 
в свою очередь, сбил пешехода,— на 
первый взгляд сводящееся к безыс-
кусной морали: добро порождает до-
бро, а зло — только зло. Но финал 
ставит эту мораль под сомнение, за-
ронив в зрительскую душу подозре-
ние, что готовность помочь ближне-
му способна нанести другому ближ-
нему нешуточный вред.

Второй фильм открытия — «ди-
тя» самого фестиваля. Два года на-
зад сахалинец Дмитрий Моисеев 
представил на фестивальном пит-
чинге проект фильма, в котором 
не самые презентабельные город-
ские кварталы предстали декораци-
ей к истории в духе латиноамери-
канского поэтического реализ-
ма. Теперь же его фильм «В объяти-
ях моря» разделил с фильмом Ган-
ди статус фильма открытия. Вооб-
ще региональное кино — разви-
вающийся, хотя еще мало прини-
маемый во внимание, фактор рос-
сийской киножизни, своего рода 
реакция на постсоветский разрыв 
связей между регионами и цент-
ром. «Край света» представляет це-
лую сахалинскую программу, к ко-
торой примыкает фильм режиссе-
ра из Москвы, но сахалинки по ро-
ждению Оксаны Бычковой «Папин 
пароход» — объяснение в любви 
пароходу «Антон Буюклы», на кото-
ром ее отец работал капитаном и на 

котором сама Оксана уже в пять лет 
ходила в долгий арктический рейс.

Ностальгия, грубо говоря, по вре-
менам социализма проходит фоном 
и самого интересного — пока что — 
фильма конкурса, который оцени-
вает жюри во главе с известным ре-
жиссером-документалистом и педа-
гогом Мариной Разбежкиной. На-
звание болгарского фильма «Слава» 
Кристины Грозевой и Петра Вылча-
нова двусмысленно. Слава кувалдой 
обрушивается на путевого обходчи-
ка, бобыля, заику и почти что лежа-
ка Цанко Петрова, когда он честно 
сдает государству найденные им на 
путях 15 миллионов левов. Но «Сла-
ва» — это еще и единственное его до-
стояние, старые добрые часы (а для 
обходчика важнее всего знать точ-
ное время), доставшиеся ему от отца. 
Когда коррумпированный министр 
транспорта вручает герою награду — 
новые часы,— сотрудник министер-

ства стягивает «Славу» с его руки. 
«Слава», естественно, теряется, но-
вые часы, что тоже естественно, не 
работают. Цанко упорствует, добива-
ясь возвращения отцовского подар-
ка, и оказывается сначала игрушкой 
в политических играх, а потом и вра-
гом государства. «Слава» — образцо-
вая трагикомедия, в которой пере-
ходы от почти что бурлеска к жесто-
кой трагедии случаются практиче-
ски «без швов».

«Заложники» Резо Гигинеишвили 
сделаны с технической точки зрения 
тоже почти безупречно, зато вызыва-
ют этические претензии. Фильм ре-
конструирует бойню в тбилисском 
аэропорту в ноябре 1983 года. Шесть 
«золотых» тбилисских молодых лю-
дей и одна девушка пытались угнать 
самолет в Турцию, а в результате уби-
ли пять ни в чем не повинных пасса-
жиров и членов экипажа и сами по-
гибли: двое в самолете, один на след-

ствии, четверо были расстреляны. 
Выжила только девушка, пригово-
ренная к 14 годам, но вышедшая на 
свободу уже в 1991-м.

Беда в том, что фильм представля-
ет, если называть вещи своими име-
нами, бессмысленных, накачанных 
спиртным и наркотиками подонков, 
имевших, в силу номенклатурного 
положения родителей, возможности 
легально выехать за границу, жертва-
ми советской системы. Слово «залож-
ники» — это о них, а вовсе не о тех, 
кто имел несчастье оказаться в захва-
ченном самолете. Настоящие жертвы 
режиссеру, по большому счету, без-
различны. Не будь этого политиче-
ского акцента, «Заложники» были бы 
отменным — в духе советских «Гра-
чей» или французского «Роберто Зук-
ко» — фильмом об «обыкновенных 
убийцах», которые убийцами остают-
ся, вне зависимости от того, какой на 
дворе стоит общественный строй.

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

Свет краем сошелся
Просветительство и ностальгия на кинофестивале в Южно-Сахалинске

Ежегодный фестиваль старинной му-
зыки завершился в Инсбруке. В этом 
году его программа была посвящена 
450-летию первого великого компози-
тора в истории мировой оперы — Клау-
дио Монтеверди. Рассказывает Алек-
сей Мокроусов.

 По случаю юбилея Монтевер-
ди в программе оказалось перенесенное 
из Оперы Осло «Возвращение Улисса на ро-
дину» в остроумной постановке Уле Андер-
са Тандберга (и в Норвегии, и на фестивале 
дирижировал худрук Инсбрука Алессандро 
Де Марки, дополнивший партитуру двумя 
мадригалами самого Монтеверди и инстру-
ментальной музыкой Франческо Кавалли), 
а также несколько концертов, включая фено-
менальную «Вечерню Пресвятой Девы» в ис-
полнении Concerto Italiano под управлени-
ем Ринальдо Алессандрини. Концерты — па-
радная витрина фестиваля, где в разные го-
ды выступали, кажется, все звезды барочно-
го искусства, от Николауса Арнонкура и Жор-
ди Саваля до Франса Брюггена и Густава Ле-

онхардта. Среди музыкальных ньюсмейке-
ров этого года — Изабель Фауст и берлинская 
Академия старинной музыки под управле-
нием Бернхарда Форка, представившие ба-
ховскую программу в Зале великанов двор-
ца Хофбург.

Но главное в Инсбруке — по-прежне-
му оперы. В этом году их было три: помимо 
Монтеверди опера-балет Рамо «Пигмалион» 
и зингшпиль Райнхарда Кайзера «Римские 
волнения, или Великодушная Октавия».

«Пигмалион» под управлением Кристо-
фа Руссе — копродукция Инсбрука с фести-
валем в потсдамском Сан-Суси и Центром 
барочной музыки в Версале. Это настоя-
щий праздник для слуха (что не такая уж но-
вость для поклонников ансамбля Les Talens 
Lyriques), но и для глаз. Собственно «Пигма-
лион», история о незадачливым художнике 
с большим воображением (его партию по-
ет швед Андерс Далин), идет во втором от-
делении, а в первом помимо увертюры Ра-

мо «Празднества Гебы, или Лирические та-
ланты» — одноактовка «Муза оперы, или Ли-
рические характеры» Луи Никола Клерамбо 
и балет Жан-Фери Ребеля «Характеры танца» 
в исполнении ансамбля Les Cavatines (один 

из его солистов, Артур Закиров, три года на-
зад выступал в Большом театре в балете Ра-
мо, привезенном Уильмом Кристи). Так, ре-
жиссер и хореограф Натали ван Парис ре-
шила представить французский музыкаль-
ный театр первой половины XVIII века; пе-
риод переходный, от абсолютизма к Просве-

щению, а результаты поразительные. Балет 
Ребеля (он первым написал симфонию спе-
циально для балета, да еще без определенно-
го сюжета, настоящая революция задолго до 
ХХ века) можно пересматривать, кажется, де-

сятки раз, красные робы на синем фоне (ко-
стюмы Алена Бланшо) воздействуют маги-
чески; тут-то и понимаешь поклонников дя-
гилевских «Русских сезонов», которые смо-
трели «Половецкие пляски» ровно столько, 
сколько их показывали, приезжая в театр 
специально ради этих десяти минут.

Премьера зингшпиля Кайзера (1674–
1739), одного из самых известных компо-
зиторов немецкого барокко, прошла в рам-
ках программы «Barockoper:Jung», позволя-
ющей лауреатам конкурса молодых певцов 
имени Антонио Чести выступить в полно-
ценной постановке. Таких лауреатов в «Ок-
тавии» выступило несколько, но самыми яр-
кими оказались исполнители главных ро-
лей Морган Пирс (Нерон) и Сюзанна Жером 
(Октавия). В качестве оркестра выступил но-
вый коллектив — Barockensemble:Jung, со-
зданный фестивалем из молодых музыкан-
тов специально для «молодежной оперы», 
им с пониманием дирижировал Йорг Халу-
бек, легко нашедший баланс между интере-
сами певцов и зрителей. Благодаря ему буду-
щее молодежного проекта фестиваля выгля-
дит привлекательно. Этого не скажешь о са-
мой постановке: молодые и сильные голоса 
исполнителей оказались не в силах скрыть 
анемию, охватившую режиссера Франсуа де 

Карпентриса, особенно до антракта, когда 
на сцене движения вроде бы много, а по су-
ти мало что происходит. Конечно, Бартольд 
Файнд считается основоположником немец-
кого оперного либретто, но даже его фанта-
зия увязла в выдуманных страстях из древ-
неримской жизни. Нерон влюбляется в же-
ну (Федерика ди Трапани) плененного ар-
мянского царя Тиридата (Эрик Юренас), но 
его собственная супруга Октавия ставит из-
менника на место: секс сексом, а супруже-
ская любовь — это другое. В итоге семейные 
ценности торжествуют, хотя в реальности 
все было иначе: исторические события про-
исходили не в то время и в иной последова-
тельности, а настоящую Октавию попросту 
задушили по горячей просьбе Нерона.

Сюжет позволяет развернуться фантазии, 
но де Карпентрис решил, кажется, прибе-
речь ее для другого случая. Кайзер явно дос-
тоин большего. Еще в середине XVIII века его 
числили среди величайших композиторов, 
но вскоре радикально забыли, да так, что 
утеряли большую часть из его 67 опер и 33 
ораторий. А при жизни он был так популя-
рен, что соперником ему считался сам Ген-
дель — тот написал оперу на тот же сюжет об 
Октавии в один год с Кайзером, только она 
не сохранилась. Зато сохранились стихи дру-
гого барочного гения, Телемана, написан-
ные на смерть Кайзера: вместе они руково-
дили знаменитым театром на Гусиной пло-
щади в Гамбурге, где и поставили «Октавию» 
(как и вообще большинство опер Кайзера). 
Потом об «Октавии» вспомнили лишь в 2004 
году в Карлсруэ, когда ее показали на Генде-
левском фестивале.

Завершил фестиваль в Инсбруке очеред-
ной, восьмой по счету конкурс имени Анто-
нио Чести. Жюри под руководством Михаила 
Фихтенгольца (вскоре московский критик, 
работающий оперным директором в Карл-
сруэ, возглавит оперную труппу цюрихско-
го Opernhaus) назвало победителей — фран-
цузскую меццо-сопрано Элеонору Панкра-
ци и итальянскую сопрано Джулию Болька-
то, а главный приз выиграла 22-летняя ка-
надская меццо-сопрано Эмили Д’Анжело, ей 
же достался и приз публики. В число обяза-
тельных произведений для финалистов вхо-
дили арии из «Любви Аполлона и Дафны» 
Франческо Кавалли. Так, задолго до объявле-
ния программы 2018 года стало понятно на-
звание одной из опер следующего фестиваля: 
именно Кавалли, важнейшего венецианского 
композитора того периода, когда оперный те-
атр из придворного увеселения превращался 
в коммерческое предприятие, будут ставить 
с инсбрукскими лауреатами в будущем году.

ФЕСТИВАЛЬ СТАРИННАЯ МУЗЫКА

Все ноты «Октавии»
Монтеверди, Рамо и Кайзер на фестивале в Инсбруке

«Заложники» Резо Гигине-
ишвили сделаны с техни-
ческой точки зрения без-
упречно, хотя и вызывают 
этические претензии 
ФОТО NEBO FILMS

Региональное кино — развивающийся, 
хотя еще мало принимаемый во вни-
мание фактор российской киножизни, 
своего рода реакция на постсоветский 
разрыв связей между регионами  
и центром

Постановка балетов Рамо, Ребеля 
и Клерамбо воссоздавала стили-
стику французского театра первой 
половины XVIII века 
ФОТО INNSBRUCKER FESTWOCHEN /  

RUPERT LARL

Еще в середине XVIII века Райнхарда Кайзера 
 числили среди величайших композиторов, 
но вскоре радикально забыли, да так,  
что утеряли большую часть из его 67 опер 
и 33 ораторий
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В матче первого круга US Open  
Мария Шарапова встречалась  
со второй ракеткой мира Симоной Халеп
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ТРАНСФЕР

18-летний дорос до €180 млн
ПСЖ покупает у «Монако» Килиана Мбаппе

Под занавес трансферного окна ПСЖ 
осуществляет вторую — после приобре-
тения у «Барселоны» Неймара — сделку, 
параметры которой еще год назад могли 
показаться фантастическими. Трансфер 
Килиана Мбаппе, 18-летнего вундер-
кинда «Монако», который успешно моне-
тизирует спортивные успехи прошлого 
сезона, в парижский клуб обошелся по-
следнему в €180 млн.

чера основной темой обсужде-
ния на всех французских информацион-
ных ресурсах, пишущих о футболе, была 
сделка с участием двух сильнейших клу-
бов страны. Еще в воскресенье вечером ее 
анонсировало одно из наиболее авторитет-
ных спортивных изданий мира L’Equipe, а 
чуть позже подтвердили другие источники, 
например радиостанции France Info и RMC. 
По их данным, ПСЖ согласовал с «Монако» 
приобретение форварда Килиана Мбаппе.

Мбаппе был едва ли не ярчайшим откры-
тием минувшего футбольного сезона. Дебю-
тировав в «Монако» — и во взрослом футбо-
ле — лишь в конце 2015 года, весной 2017-
го форвард-тинейджер превратился в ключе-
вого игрока клуба. Его результативность вы-
зывала изумление у специалистов. В 29 мат-
чах национального первенства, в котором 
«Монако» сенсационно обошел считавшего-
ся безусловным фаворитом ПСЖ, Мбаппе за-
бил 15 голов, в девяти матчах Лиги чемпио-
нов, в которой его команда добралась до по-
луфинала,— шесть.

Вчера официально о переходе объявле-
но не было. Однако даже главный тренер 
сборной Франции Дидье Дешам давал по-
нять, что знает о том, что Килиан Мбаппе 
меняет клуб. Дешам комментировал это 
событие на сборе национальной коман-
ды в Клерфонтене. Среди игроков, вызван-
ных им на отборочные матчи чемпиона-
та мира против голландцев и люксембур-
жцев, которые состоятся в конце этой неде-
ли, был и юный нападающий. Предполага-
ется, что сегодня он пройдет медобследова-
ние, необходимое перед заключением кон-
тракта с ПСЖ.

Все источники называют одну и ту же сум-
му сделки — €180 млн. Еще год назад она вы-
глядела бы абсолютно нереальной. Но собы-
тия нынешнего летнего трансферного окна, 
закрывающегося в четверг, превратили пе-
реход Мбаппе лишь во второй по стоимости. 
Ранее ПСЖ купил у «Барселоны» другого фор-
варда — бразильца Неймара — за €222 млн.

Расходятся данные по способу оформле-
ния перехода. Одни источники считают, что 
речь идет о прямом трансфере, но L’Equipe 
утверждает, что об аренде с правом последу-
ющего выкупа. Выкуп будет осуществлен че-
рез год. Такая схема понадобилась ПСЖ, что-

бы вписаться в правила финансового fair play 
(FFP) Союза европейских футбольных ассоци-
аций (UEFA). Они предусматривают: расходы 
клуба должны быть эквивалентны доходам. 
Выкуп Мбаппе будет осуществлен ПСЖ через 
год, соответственно, и затраты на его приобре-
тение будут перенесены на следующий отчет-
ный период. В случае с Неймаром парижане 
также использовали схему обхода FFP. Брази-
лец де-юре сам выкупил свой контракт у «Бар-
селоны» на средства, предоставленные владе-
ющим ПСЖ фондом Qatar Sports Investments.

Две грандиозные летние сделки обеспе-
чили парижскому клубу статус самого ще-
дрого на рынке, а «Монако», принадлежа-
щий российскому бизнесмену Дмитрию 
Рыболовлеву, сделали идеальным приме-
ром того, как надо монетизировать спортив-
ные успехи. В рамках летнего окна «Монако» 
уже осуществил две очень дорогие продажи 
в «Манчестер Сити». Защитник Бенжамен 
Менди и полузащитник Бернарду Силва обо-
шлись манчестерцам в €30 млн и €40 млн.

При этом, вполне возможно, Килиан 
Мбаппе — не последний футболист, которо-
го «Монако» успеет выгодно продать до за-

крытия окна. Вчера L’Equipe сообщила о том, 
что «Ливерпуль» готов прибрести 21-летне-
го хавбека чемпионов Франции Тома Лема-
ра: по сведениям издания, переговоры нахо-
дились в завершающей стадии. Ранее к Ле-
мару проявлял интерес «Арсенал», но «Мона-
ко» отверг предложение лондонцев на сум-
му €50 млн. Предложение «Ливерпуля» ока-
залось гораздо выгоднее: оно составляет 
€72 млн. Между тем два года назад «Монако» 
купил Лемара у «Кана» всего за €4 млн.

Алексей Доспехов

Килиан Мбаппе дебютировал в «Монако» — и во взрослом футболе —  
лишь в конце 2015 года, а весной 2017-го 18-летний форвард-тинейджер  
превратился в ключевого игрока клуба, ставшего чемпионом Франции      
ФОТО REUTERS

ФУТБОЛ

«Две-три победы подряд  
помогут ”Спартаку“ многое изменить»
Полузащитник красно-белых Александр Самедов  
о перспективах своего клуба и сборной России

Одним из самых резонансных 
событий последних недель в 
российском футболе стал не-
удачный старт действующего 
чемпиона — московского «Спар-
така». После завершения пер-
вого отрезка турнира из восьми 
туров 33-летний полузащит-
ник столичного клуба и сбор-
ной России Александр Самедов 
в интервью корреспонденту ”Ъ“ 
Евгению Федякову прояснил 
свою позицию по поводу нашу-
мевшего удаления в недавнем 
матче с «Локомотивом», отме-
тил, что в борьбе за золотые ме-
дали для его команды еще не 
все потеряно, и назвал резуль-
тат, на который российским бо-
лельщикам, по его мнению, 
следует ориентироваться перед 
началом чемпионата мира.

— На матч восьмого тура чем-
пионата России со «СКА-Хаба-
ровском» вы не полетели из-за 
красной карточки, полученной 
во встрече с «Локомотивом», за 
который играли год назад. Для 
вас игра с бывшим клубом име-
ла особое значение?
— Прежде всего мне, как и всей 
команде, после поражения от 
ЦСКА не хотелось проигрывать 
второе дерби подряд. Именно это 
было самое важное. Хотя не буду 
скрывать, что в некоторой степе-
ни лично для меня матч с «Локо-
мотивом» был особенным и по 
указанной вами причине.
— Так, может быть, две желтые 
карточки, которые вы получи-
ли во второй половине первого 
тайма, связаны с повышенной 
заряженностью на борьбу?
— В данном случае не совсем по-
нимаю, что вы имеете в виду. Пер-
вое предупреждение я получил за 
фол. А второе — после того, как бе-
жал и упал на высокой скорости. 
Симуляции в том эпизоде с моей 
стороны абсолютно точно не бы-
ло. Потом я убедился в том, что 
главный судья Алексей Еськов 
просто не видел момента и не ра-
зобрался в ситуации.

— Как тогда понимать ваши из-
винения после матча?
— Я принес их ребятам, тренер-
скому штабу и болельщикам за 
сам факт красной карточки. Пре-
красно понимаю, что подвел ко-
манду в матче, который склады-
вался для нас удачно. Честно го-
воря, думал, что мы выиграем, да-
же оставшись вдесятером. Однако 
на фоне моего удаления «Спартак» 
проиграл. Конечно, мне было без-
умно обидно, поскольку если бы 
мы остались в полном составе, то 
победили бы, причем очень круп-
но. Ведь в первом тайме на поле 
была одна команда.
— По сравнению с предыдущим 
сезоном «Спартак» после восьми 
туров набрал на 10 очков мень-
ше. Насколько неожиданным 

для команды получилось неу-
дачное начало нынешнего чем-
пионата, которое последовало 
вслед за победой над «Локомо-
тивом» в матче за Суперкубок?
— В футболе такое бывает. Мы со-
вершали ошибки, за которые сле-
довало наказание. Поэтому и поте-
ряли очки во встрече с «Динамо», 
ведя 2:0, затем на последних ми-
нутах проиграли ЦСКА, и позво-
лили случиться недоразумению в 
последнем матче с «Локомотивом». 
Но впереди много матчей, и надо 
постараться исправить турнирное 
положение. Во всяком случае ка-
кого-то провала в игре «Спартака» 
я не вижу. Во всех трех матчах, ко-
торые я вспомнил, мы контроли-
ровали ситуацию. Хотя не скрою, 
что такие поражения особенно не-
приятны.
— Как вам кажется со стороны — 
главный тренер Массимо Карре-
ра сильно нервничает?
— Переживают все — и тренеры, и 
футболисты. Но это абсолютно нор-

мально, мы же живые люди! На на-
шем месте точно так же переживал 
бы кто угодно. Другое дело, что на 
рабочем процессе это никак не ска-
зывается. К тому же Каррера — от-
крытый человек и очень сильный 
мотиватор.
— Как в команде воспринима-
ется отставание от «Зенита» в 11 
очков? Нет ли ощущения, что в 
борьбе за золото практически 
все потеряно?
— Мне кажется, что сейчас на-
до думать о другом — как поско-
рее вернуться на победный путь. 
Две-три победы подряд помогут 
«Спартаку» многое изменить, пре-
жде всего почувствовать уверен-
ность. И тогда, уверен, все снова 
будет хорошо.
— Потеря Романа Зобнина, вы-
бывшего до весны из-за травмы 
колена, на самом деле влияет на 
результаты так сильно, как мно-
гие считают?
— Естественно. Это большая поте-
ря, поскольку Рома провел отлич-
ный сезон. Сейчас для нас важен 
каждый игрок. Мы же недавно еще 
и Артема Тимофеева потеряли, но 
что можно с этим поделать…
— Болельщики в последние не-
дели очень остро воспринима-
ют вопрос усиления состава 
«Спартака». Не поделитесь се-
кретом, что говорят на эту тему 
в команде?
— А чего говорить-то? От нас ведь 
ничего не зависит. Для решения 
таких вопросов существует руко-
водство.
— В случае вашего перехода зи-
мой решающим стало слово 
Массимо Карреры?
— Безусловно, это был самый глав-
ный фактор.
— Неужели у вас не было ни еди-
ного сомнения?
— В той или иной степени сомне-
ния есть всегда. Но, когда мне ска-
зали, что главный тренер хочет ви-
деть меня в команде, это сыграло 
решающую роль.
— Зимой доводилось слышать 
такое мнение: к Зе Луишу, кото-
рый в российском чемпиона-

те является лучшим по игре го-
ловой, добавляется один из са-
мых сильных специалистов по 
навесам и подаче угловых. Поче-
му вас не так часто используют в 
этом качестве, как, например, в 
«Локомотиве»?
— Потому что в «Спартаке» есть 
футболисты, которые подавали 
угловые до меня, и было бы непра-
вильно тянуть на себя одеяло. Ска-
жут подавать — буду подавать. Тут 
слово за главным тренером. Имен-
но он компетентен принимать ре-
шения по этому поводу.
— Вы уходили из «Спартака» в 
2004 году. За 12 лет клуб сильно 
изменился?
— Конечно. Даже сравнивать нель-
зя! С тех пор в клубе сохранился 
лишь один сотрудник — админис-
тратор. Хотя в глобальном смысле 
«Спартак» всегда останется «Спар-
таком».
— Лично для вас золото преды-
дущего чемпионата России — 
вершина карьеры?
— Нет. Безусловно, любой футбо-
лист мечтает выиграть чемпио-
нат страны, тем более когда участ-
вует в нем много лет подряд. По-
этому для меня это золото очень 
значимо. Но называть его верши-
ной карьеры, мне кажется, непра-
вильно.
— А что тогда вы вкладываете в 
эти слова?
— Чемпионат мира. Три года назад 
в Бразилии я убедился, что это дей-
ствительно волшебный турнир, 
на котором мечтает оказаться каж-
дый футболист.
— Только участие в нем или ка-
кой-то конкретный результат?
— В нашем случае надо просто ста-
раться пройти как можно дальше.
— А дебют в групповом этапе Ли-
ги чемпионов для вас событие?
— Не просто событие, а огромное 
событие, как и для всех болельщи-
ков. Но перед стартом в Лиге чем-
пионов очень хочется поправить 
свои дела в чемпионате.

полная версия 
kommersant.ru/12095

РЕЗУЛЬТАТ

Теннис
Первый круг US Open
Женщины. Гарбинье Мугуруса (Испания, 3)—Варвара Лепчен-
ко (США) 6:0, 6:3. Екатерина Александрова (Россия)—Анна 
Цая (Германия) 6:2, 6:3. Каролин Гарсия (Франция, 18)—Тереза 
Мартинцова (Чехия) 6:0, 6:1. Петра Квитова (Чехия, 13)—Елена 
Янкович (Сербия) 7:5, 7:5. Магдалена Рыбарикова (Словакия, 
31)—Камила Джорджи (Италия) 6:3, 6:4. Сачия Викери (США)—
Наталья Вихлянцева (Россия) 4:6, 6:4, 6:1. София Кенин 
(США)—Лорен Дэвис (США, 32) 7:5, 7:5.
Мужчины. Кэмерон Норри (Великобритания)—Дмитрий Тур-
сунов (Россия) 7:6 (9:7), 6:1, отказ. Кайл Эдмунд (Великобри-
тания)—Робин Хасе (Нидерланды, 32) 6:3, 7:5, 6:3. Пабло Кар-
реньо (Испания, 12)—Эван Кинг (США) 6:3, 6:2, 7:6 (7:5).

Рейтинг ATP

1 (1). Рафаэль Надаль (Испания) — 7645 очков. 2 (2). Энди Мар-
рей (Великобритания) — 7150. 3 (3). Роджер Федерер — 7145. 4 
(4). Станислас Вавринка (оба — Швейцария) — 5690. 5 (5). Но-
вак Джокович (Сербия) — 5325. 6 (6). Александр Зверев (Герма-
ния) — 4470. 7 (7). Марин Чилич (Хорватия) — 4155. 8 (8). Доми-
ник Тим (Австрия) — 4030. 9 (9). Григор Димитров (Болгария) — 
3710. 10 (10). Кеи Нисикори (Япония) — 3195. 11 (11). Милош Ра-
онич (Канада) — 2870. 12 (12). Жо-Вильфрид Тсонга (Франция) — 
2690. 13 (15). Роберто Баутиста (Испания) — 2525. 14 (13). Давид 
Гоффен (Бельгия) — 2525. 15 (14). Джон Иснер — 2425. 16 (17). 
Джек Сок (оба — США) — 2345. 17 (18). Ник Кириос (Австралия) — 
2325. 18 (19). Томаш Бердых (Чехия) — 2310. 19 (16). Пабло Кар-
реньо (Испания) — 2225. 20 (20). Люка Пуйе (Франция) — 2210… 
29 (29). Карен Хачанов — 1390... 53 (54). Андрей Рублев 
— 890. 54 (53). Даниил Медведев — 889… 75 (70). Андрей 
Кузнецов — 686... 99 (100). Евгений Донской — 549... 101 
(98). Михаил Южный (все — Россия) — 541.

Рейтинг WTA

1 (1). Каролина Плишкова (Чехия) — 6390 очков. 2 (2). Симона 
Халеп (Румыния) — 6385. 3 (3). Гарбинье Мугуруса (Испания) — 
5860. 4 (4). Элина Свитолина (Украина) — 5530. 5 (5). Кароли-
на Возняцки (Дания) — 5350. 6 (6). Анжелик Кербер (Германия) 
— 5146. 7 (7). Джоанна Конта (Великобритания) — 4750. 8 (8). 
Светлана Кузнецова (Россия) — 4410. 9 (9). Винус Уильямс 
(США) — 4216. 10 (11). Доминика Цибулкова (Словакия) — 3830. 
11 (10). Агнешка Радваньска (Польша) — 3570.12 (12). Елена Ос-
тапенко (Латвия) — 3382. 13 (14). Кристина Младенович (Фран-
ция) — 3155. 14 (13). Петра Квитова (Чехия) — 3120. 15 (15). Се-
рена Уильямс — 2810. 16 (16). Мэдисон Кис (обе — США) — 2343. 
17 (17). Анастасия Севастова (Латвия) — 2295. 18 (18). Еле-
на Веснина (Россия) — 2140. 19 (19). Каролин Гарсия (Фран-
ция) — 2135. 20 (26). Дарья Гаврилова (Австралия) — 2075. 21 
(20). Анастасия Павлюченкова — 2065… 38 (39). Дарья 
Касаткина — 1395... 40 (38). Екатерина Макарова — 1355... 
58 (59). Наталья Вихлянцева — 1012... 79 (78). Екатерина 
Александрова — 763… 89 (83). Евгения Родина — 677… 146 
(147). Мария Шарапова (все — Россия) — 365.
В скобках — позиция в предыдущей версии рейтинга.

Волейбол
Мужчины. Чемпионат Европы в Польше. 
Групповой этап
Группа A. Третий тур. Сербия—Финляндия 3:0. Положение 
команд. 1. Сербия — 8 очков. 2. Польша — 3 (после 2 матчей). 
3. Финляндия — 2. 4. Эстония — 2 (2).
Матч Польша—Эстония завершился  
после подписания номера в печать.
Группа B. Второй тур. Германия—Чехия 3:0. Третий тур. 
Германия—Словакия 3:0. Положение команд. 1. Германия 
— 8 очков. 2. Италия — 4 (2). 3. Чехия — 3 (2). 4. Словакия — 0.
Матч Италия—Чехия завершился  
после подписания номера в печать.
Группа C. Третий тур. Болгария—Словения 3:0. Положение 
команд. 1. Россия — 6 очков (2). 2. Болгария — 6. 3. Словения 
— 3. 4. Испания — 0 (2).
Матч Россия—Испания завершился  
после подписания номера в печать.
Группа D. Второй тур. Франция—Нидерланды 3:2. Третий тур. 
Бельгия—Нидерланды 3:0. Положение команд. 1. Бельгия — 
7 очков. 2. Турция — 4 (2). 3. Франция — 3 (2). 4. Нидерланды — 1.
Матч Турция—Франция завершился  
после подписания номера в печать.
Команды, занявшие в группах первые места, напрямую  
выходят в 1/4 финала. Команды, занявшие в группах  
вторые и третьи места, сыграют в раунде play-off  
за выход в 1/4 финала.

К О Н Т Е К С Т « Б О Р У С С И Я »  Н А Ш Л А  З А М Е Н У  У С М А Н У  Д Е М Б Е Л Е  Н А  У К Р А И Н Е

Дортмундская «Боруссия» усилилась форвардом киев-
ского «Динамо» Андреем Ярмоленко. Примечательно, 
что переход украинского футболиста случился всего 
через три дня после того, как команда рассталась 
с Усманом Дембеле, который перешел в «Барселону» 
(за французского нападающего каталонцы заплатили 
€105 млн, в зависимости от выступлений Дембеле 
цена за него может вырасти еще на 40%).

27-летний Ярмоленко, который подписал с дор-
тмундцами четырехлетний контракт, был оценен 
значительно дешевле Дембеле, но все равно его 
переход стал третьим по стоимости для футболистов 
из стран бывшего СССР. По неофициальным данным, 
«Боруссия» заплатит киевлянам от €25 млн до €30 млн. 

На втором месте в списке самых дорогих постсо-
ветских игроков идет Генрих Мхитарян: в 2016 году 
«Манчестер Юнайтед» заплатил «Боруссии» за армян-
ского полузащитника €42 млн. Первое место занимает 
украинец Андрей Шевченко — в 2006 году он пере-
брался из «Милана» в «Челси» за €43,3 млн. 

«Андрей — игрок, за которым мы уже давно сле-
дили,— отметил спортивный директор ”Боруссии“ Ми-
хаэль Цорк.— Его выступления нас впечатлили, и мы 
предприняли шаги по подписанию контракта с ним».

Отметим, что Андрей Ярмоленко провел в «Динамо» 
11 лет, за который сыграл в 339 матчах и забил 137 
мячей. Он трижды, с 2013 по 2015 год включительно, 
признавался лучшим футболистом Украины. Reuters

В Две грандиозные летние сделки обеспечили 
ПСЖ статус самого щедрого на рынке,  
а «Монако», принадлежащий российскому  
бизнесмену Дмитрию Рыболовлеву,  
сделали идеальным примером того, как надо  
монетизировать спортивные успехи

Александр Самедов:  
перед стартом в Лиге  
чемпионов очень хочется 
поправить свои дела  
в чемпионате      
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА
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